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Странные вещи проис-
ходят перед выборами.
Физически ощущается
легкая нервозность - осо-
бенно вечерами, в центре
города.

Особенно нервничают
сами политики - наши бу-
дущие избранники. Неко-
торые и вовсе озлоби-
лись, чисто мухи в осен-
ний период. Вот недавно
звоню одной даме. Звоню,
чтобы взять интервью по
телефону, о котором,
кстати, уже была достиг-

Центризбирком Азербайд-
жана официально объявил в
четверг, что на президентс-
ких выборах победил 41-лет-
ний Ильхам Алиев. К этому
времени был обработан 91
процент бюллетеней избира-
телей. По предварительным
данным, за Ильхама Алиева
проголосовали 79,5 процента
избирателей (2.283.820 чело-
век).

После объявления итогов
выборов оппозиция вышла на
улицы Баку, где начались мас-
совые беспорядки. Около
пяти тысяч сторонников про-
игравшей на выборах партии
«Мусават» организовали в
центре Баку несанкциониро-
ванный митинг-шествие, ко-
торый перерос в погромы.
Вначале участники акции - по
пути к центральной столич-

По предварительным данным, на проведенных в
Азербайджане президентских выборах убедитель-
ную победу одержал премьер-министр страны Иль-
хам Алиев. Дружеские и добрососедские отношения
Азербайджана и Грузии многократно отражались на
жизни народов двух государств, сотрудничестве вла-
стей и закладке основ проектов века, осуществляе-
мых с благословения лично руководителей госу-
дарств.

Учитывая эти особые обстоятельства, утром 16 ок-
тября, выступая на грузино-российском экономичес-
ком форуме, Президент Грузии Эдуард Шеварднад-
зе  искренне поздравил лидера сопредельной стра-
ны с доверием, которое выразил ему народ.

В тот же день глава Грузинского государства бесе-
довал по телефону с Ильхамом Алиевым. От себя
лично и от имени участников Форума он поздравил
Президента Азербайджана с избранием. Во время
беседы ее участники выразили глубокую уверен-
ность, что и впредь продолжатся нерушимые тради-
ции, основу которых заложили испытанные друзья –
Гейдар Алиев и Эдуард Шеварднадзе, еще больше
активизируется работа над совместными экономи-
ческими проектами, осуществление которых важно
как для Азербайджана, так и для Грузии.

Ильхам Алиев выразил Президенту Грузии благо-
дарность за поздравление и со своей стороны заве-
рил, что политический курс Гейдара Алиева, особен-
но в отношении Грузии, неизменен и крепкая дружба
с нашей страной по-прежнему останется приорите-
том для Азербайджана.

Пресс-служба Президента Грузии –
Сакинформи

Старики Хоттабычи
нута договоренность. А
она так нервно отвечает,
что ей некогда. Впрочем,
ей всегда некогда. Вот толь-
ко когда она успевает сеять
доброе, вечное, мудрое?
Неизвестно.

Зато известно, что на-
ших дорогих кандидатов в
депутаты теперь можно
запросто встретить на
улицах города. Некоторых
даже без охраны. Пред-
ставляете, они наконец-то
покинули свои кабинеты и
вышли к людям, вспомнив

то ли о своих избирателях,
то ли о позарез необходи-
мых голосах. Выставляют
на всеобщее обозрение
свои неприкосновенные
персоны и общаются с на-
родом. Мол, что вас, горе-
мычных, беспокоит? Пе-
ред выборами я все могу!
Позвольте представиться,
старик Хоттабыч.

На днях наткнулась на
улице на влиятельного
парламентария. Называть
не буду. Он в принципе
олицетворяет в своем лице

абсолютное большинство
своих коллег. На этот раз
он встречался со своими
избирателями. Люди, есте-
ственно, его обступили -
не каждый день увидишь
политическую звезду на
своей замызганной улице.
Но немного. А обступив-
шие просили о своем, на-
доедали  житейскими про-
блемами, типа «почини
кран во дворе». Кандидат
продемонстрировал ан-
гельское терпение. И даже
сказал: починю. Чего не

сделаешь ради десятка го-
лосов!..

Но самое смешное в том,
что буквально через пару
шагов увидела еще звезд от
большой политики. Уже
двоих. Стояли, красуясь, бе-
седовали друг с другом –
при этом сильно напрягая
многочисленную охрану.
Задача общения с электо-
ратом перед ними пока не
стояла – все-таки туда, где
они работают, пока назна-
чают. Но тоже по случаю
решили выйти в люди...

А люди все проходили
мимо. Надоело...

Главное, обидно здесь
вот что. Вспоминают о
нас только раз в четыре
года. Тогда и видят. Оча-
рованные и потрясенные
их безграничным внима-
нием и обаянием, отдаем
им свои голоса. Они не
отказываются, а потом
напрочь забывают о нас.
И так почти все и почти
всегда...

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ

Реплика

Состоялся телефонный
разговор

Эдуарда Шеварднадзе
и Ильхама Алиева

Подробности

Оппозиция спровоцировала столкновения в Баку
ной площади Свободы, где
был запланирован митинг -
стали вооружаться дубинка-
ми, палками, кусками метал-
лической арматуры и камня-
ми, начали крушить машины
и витрины магазинов. Они
атаковали общественный
транспорт, забросали камня-
ми полицейских. Группа сто-
ронников «Мусавата» совер-
шила нападение на Информа-
ционный центр при Центриз-
биркоме Азербайджана. В
здании находились журнали-
сты, освещавшие президент-
ские выборы в Азербайджа-
не.

После захвата площади пе-
ред зданием правительства
срочно были стянуты допол-
нительные силы полиции и
внутренних войск, которые
применили слезоточивый газ,

холостые патроны, водометы
и резиновые дубинки. Через
20 минут сторонники оппози-
ции покинули площадь Свобо-
ды. Заместитель начальника
управления полиции Баку
Яшар Алиев заявил журнали-
стам: «В целях создания граж-
данского противостояния сто-
ронники оппозиции планиру-
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ПОВЫСИТЬ РОЛЬ ПРОКУРАТУРЫ

В УКРЕПЛЕНИИ ПРАВОПОРЯДКА

И ЗАКОННОСТИ В СТРАНЕ

«У меня с Ардзинба
разногласия

только
в одном...»

УЧЕНЫЙ, ПЕДАГОГ,ГРАЖДАНИН

ПРИЛОЖЕНИЕ К «СГ»

N 17
И

Дополнение
к портрету

ют провезти в
Баку из регионов
партию оружия.
Для предотвра-
щения этого по-
лиция вынужде-
на взять под кон-
троль все въез-
ды и выезды из
города». Алиев
также добавил,
что «Мусават»
планирует напа-
дения на незави-

симые телекомпании Азер-
байджана.

По предварительным дан-
ным, в результате столкнове-
ний есть жертвы. По данным
Reuters, погиб, по меньшей
мере, один человек. Коррес-
пондент агентства Маргарита
Антидзе сообщила, что погиб-
шему мужчине на вид около 50

лет, в данный момент его тело
находится в одной из клиник
Баку. Врачи нашли окровавлен-
ного мужчину перед входом в
больницу, но спасти его уже
было невозможно. Еще около
50-70 человек ранены. По край-
ней мере 25 активистов «Му-
савата» задержаны.

ИТАР-ТАСС сообщает, что
его корреспондент стал свиде-
телем того, как захваченный
оппозиционерами грузовой
автомобиль был направлен в
группу полицейских и солдат,
десятки из которых получили
ранения, в том числе тяжелые.
Среди пострадавших - три кор-
респондента агентства Интер-
факс- Азербайджан, которые
получили травмы различной
степени тяжести. Все они были
доставлены в больницу. Пост-
радали еще трое корреспон-

дентов независимой азербай-
джанской телекомпании ATV.

Стало известно, что нака-
нуне в результате беспоряд-
ков получили различные ра-
нения 22 полицейских, шес-
теро из них госпитализиро-
ваны. Разбиты не менее 15
автомобилей, задержано 15
активных участников стол-
кновений. В результате по-
тасовки пострадали и на-
блюдатели ОБСЕ. Среди по-
страдавших оказался кор-
респондент телерадиоком-
пании Lider Сахил Керимли:
он был избит активистами
«Мусавата» при попытке
принять участие в пресс-
конференции Исы Гамбара,
у Керимли сломана скула и
он получил сильный удар по
затылку. Он находится в
больнице.

Сохранение и возрождение традиций,
сформировавшихся за десятилетия между
Грузией и Россией, народами этих стран, - та-
ковы основные темы состоявшейся 16 октяб-
ря встречи у Президента Грузии Эдуарда Ше-
варднадзе. Участники грузино-российского
экономического форума, среди которых были
первый заместитель председателя Совета
Федерации Федерального Собрания РФ Ва-
лерий Горегляд и президент Союза предпри-
нимателей и промышленников РФ Аркадий
Вольский, подчеркнули, что придают очень
большое значение активизации сотрудниче-
ства двух стран. На встрече шла речь о боль-
ших возможностях, реализация которых, по
оценке гостей, принесла бы обеим странам
положительные результаты. Они с восторгом
говорили о Днях культуры Грузии в России и
подчеркнули, что эти дни подтвердили твер-
дость традиции культурных отношений двух
наций. Как отмечалось, на форуме достигну-
то соглашение о создании совместной рабо-
чей комиссии, объединяющей представите-
лей деловых кругов, серьезных бизнесменов,
торговые палаты двух стран...

Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи
Продолжение темы - на 2-й стр.

Деловые круги подтверждают
стремление к сотрудничеству

16 октября у Президен-
та Грузии Эдуарда Шевар-
днадзе состоялось сове-
щание, на котором рас-
сматривался вопрос, свя-
занный с созданием След-
ственного департамента и
ликвидацией Чрезвычай-
ного легиона Министер-
ства финансов Грузии.
Кроме того, на совещании
была представлена ин-
формация о состоянии
охраны действующих в
территориальных едини-
цах края Квемо Картли
стратегических и жизнен-
но важных объектов и не-
обходимых мероприятиях
по его улучшению.

Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи

- Идет весьма положительный процесс – реформа в
сфере здравоохранения. Особенно важно для Грузии –
развитие новых направлений в медицине и в то же вре-
мя сохранение национальных кадров, – заявил Прези-
дент Грузии Эдуард Шеварднадзе на состоявшейся 16
октября встрече с участниками II Совместного симпози-
ума США и Грузии в области медицины.

Как говорилось на встрече, на выделенные научными
и медицинскими ведомствами США в рамках этого со-
трудничества гранты осуществлено 25 успешных проек-
тов, основан Фонд помощи исследованиям и развитию.

Эдуард Шеварднадзе отметил, что для Грузии необходи-
мо сотрудничество с соответствующими институтами США
в борьбе с такими глобальными болезнями, как СПИД, рак,
наркомания. По словам главы государства, несмотря на то,
что биотерроризм – новое явление в мире, Грузия с помо-
щью американских коллег должна изучить этот синдром.

- Правительство Грузии прекрасно осознаёт, какую уг-
розу представляют для страны глобальные болезни. Вла-
сти страны выражают политическую волю, чтобы эти
проблемы были максимально решены. Именно это обус-
лавливает эффективность нашего сотрудничества, - от-
метил заместитель директора национальных институтов
здравоохранения США Джеральд Киоши.

Как заявил гость, важнейший фактор успешного со-
трудничества между двумя странами – высокий интел-
лект академических и научно-медицинских кругов и ог-
ромный научно-исследовательский потенциал Грузии. По
словам Киоши, несмотря на то, что Грузия недавно при-
ступила к трансформации сферы здравоохранения,
благодаря работающим в этом секторе видным специа-
листам уже чётко проявились будущие приоритеты и
пути преодоления имеющихся проблем.

В заключение встречи Президент Грузии выразил учас-
тникам симпозиума благодарность за поддержку и помощь.

Сакинформи

Совещание у Президента Грузии

США и Грузия
расширяют

сотрудничество



 

 

Н о в о с т и
МВФ в Грузии

преодолеет бедность

17 октября в Вашингтоне, США, Совет директоров
Международного Валютного Фонда рассмотрит "Про-
грамму преодоления бедности и экономического раз-
вития" Грузии и решит вопрос о ее поддержке, заявил
вчера на пресс-конференции помощник Президента
по экономической реформе Грузии Темур Басилия.

Как сообщает Интер-Пресс, он высказал надеж-
ду, что члены Совета поддержат программу, тем
более, что сотрудники МВФ и Всемирного банка
дали программе высокую оценку. Кстати, Совет ди-
ректоров ВБ рассмотрит программу шестого нояб-
ря, и в случае положительной оценки, в Грузии нач-
нется ее осуществление.

Взгляд Горегляда

В Совете Федерации Федерального Собрания Рос-
сии считают, что миссия и мандат Коллективных сил
СНГ по поддержанию мира в зоне конфликта в Абхазии
"не исчерпаны" и "пока целесообразно оставить там
миротворцев", заявил Прайм-Ньюс первый заместитель
председателя Совета Федерации Валерий Горегляд.

Комментируя предложения грузинской стороны
использовать в Гальском районе опыт Смешанных
сил по поддержанию мира в Цхинвальском регионе,
первый вице-спикер отметил, что "этот вопрос надо
внимательно изучить", хотя между ситуациями в зо-
нах конфликтов нет "абсолютных аналогий". "Исходя
из этого, в Совете Федерации придерживаются мне-
ния, что миротворцев в Абхазии надо сохранить в
том виде, в каком они там есть", - сказал он.

Отказом не удивлен

Специальный представитель Президента Грузии по
урегулированию грузино-осетинского конфликта,
вице-спикер парламента Вахтанг Рчеулишвили не ви-
дит ничего удивительного в том, что на проходящих в
Гааге под эгидой ОБСЕ переговорах делегаций сторон
по урегулированию последствий вооруженного кон-
фликта 1989-1992 годов представители Цхинвали от-
казались обсуждать статус региона в составе Грузии.

Как сказал Рчеулишвили Прайм-Ньюс, политичес-
кие лидеры в Цхинвали сегодня просто не готовы и не
могут обсуждать вопрос статуса в составе Грузии.
По его мнению, никакого обострения в зоне грузино-
осетинского конфликта такая позиция не вызовет.

Голосовать,
нельзя препятствовать!

Власти Цхинвали в среду заявили протест по по-
воду намерения Центризбиркома Грузии открыть в
селе Тамарашени избирательный участок.

"Это не будет способствовать процессу грузино-
осетинского урегулирования, так как вызывает не-
понимание и раздражение в руководстве Южной
Осетии", - заявил Прайм-Ньюс представитель сепа-
ратистов Станислав Кочиев. В то же время он ска-
зал, что "препятствия желающим проголосовать
чиниться не будут... Тамарашени - это неподконт-
рольная властям Южной Осетии территория".

Голосовать нельзя,
препятствовать!

На территории Абхазии грузины не смогут при-
нять участия в парламентских выборах.

Об этом, по сообщению Интер-Пресс, на традици-
онной четырехсторонней встрече в Чубурхинджи зая-
вил представитель правительства сепаратистов Ва-
лерий Ломая. На встрече грузинская сторона катего-
рически потребовала освобождения похищенного в
селе Ахалкахати Зугдидского района 24 сентября Ро-
ланда Чангелия. Грузинская сторона также поставила
вопрос расследования факта нападения на пассажир-
ский автобус в селе Речхи Гальского района.

Главные популисты
растерзают Кутаиси

Политический комитет Лейбористской партии во
время встречи в пятницу с населением Кутаиси пред-
ставит лидера партии Шалву Нателашвили в качестве
кандидата на предстоящие в 2005 году президентс-
кие выборы, сообщает Прайм-Ньюс.

Напомним, что интересы кутаисцев в парламен-
те намерена представлять и Нино Бурджанадзе.

Гурам Шарадзе: изменщица!

Парламентарий Гурам Шарадзе обвиняет председа-
теля парламента Нино Бурджанадзе "в измене родине".

Как заявил Шарадзе на пресс-конференции, имен-
но "заслугой Нино Бурджанадзе является то, что Гру-
зия будет вынуждена принять 400 тысяч турок-месхе-
тинцев, она отняла у грузин национальность и веру... У
Бурджанадзе нет морального права претендовать на
приход во властные структуры страны". Парламента-
рий заявил, что он представит документы о "преступ-
ной деятельности Нино Бурджанадзе после того, как
министерство госбезопасности изучит представлен-
ные Ириной Саришвили-Чантурия материалы и уста-
новит - является или нет спикер парламента агентом
спецслужб иностранного государства".

Последний эшелон на Восток

с вывозимыми на 102-ю базу ГРВЗ в Гюмри боеприпа-
сами, имуществом и вооружением Сагареджойско-
го 430-го склада инженерных боеприпасов Группы
российских войск в Закавказье выйдет до конца ок-
тября, сообщил Прайм-Ньюс руководитель пресс-
службы ГРВЗ полковник Александр Луцкевич.

По его словам, "боеприпасы, имущество и воору-
жение вывозятся согласно соответствующему про-
токолу, подписанному российской и грузинской сто-
ронами". Силами российской стороны будет произ-
ведена рекультивация земель, проверка территории
на предмет наличия опасных веществ, после чего на
объект для проведения мониторинга и приема будут
приглашены представители грузинской стороны.

НЕТ ГРАНИЦ
У КАПИТАЛА

Капитал не имеет границ.
Если он используется на
благо людей, то его значе-
ние трудно переоценить.
Поэтому следует расценить
как положительное
явление то, что рос-
сийский капитал ак-
тивно начал дей-
ствовать в Грузии.

Такое заявление
сделал Президент
Грузии Эдуард Ше-
варднадзе на от-
крывшемся 16 ок-
тября грузино-рос-
сийском экономи-
ческом форуме. Он
организован торго-
во-промышленны-
ми палатами Грузии
и Российской Феде-
рации, Российским
союзом промыш-
ленников и пред-
принимателей, эко-
номическим фору-
мом Грузии. В его
работе принимает
участие представи-
тельная делегация
Совета Федерации
Федерального со-
брания, бизнесме-
нов, руководителей
предприятий ре-
ального сектора
Российской Феде-
рации, а также их
грузинские коллеги.

Вел заседание
вице-спикер Парламента
Грузии, один из лидеров
блока "Для новой Грузии"
Вахтанг Рчеулишвили. Во
многом благодаря основан-
ному им экономическому
форуму состоялась эта
встреча.

По словам Эдуарда Ше-
варднадзе, состояние грузи-
но-российских экономичес-
ких отношений требует се-
годня осмысления с учетом
определения их перспектив-
ности. Поэтому следует оце-
нить грузино-российский
форум как явление неорди-
нарное и положительное,
особенно на фоне нынешне-
го  состояния в целом грузи-
но-российских отношений.

Можно уверенно сказать,
что Грузия и Россия за пос-

ледние десять лет в услови-
ях болезненно протекающе-
го переходного периода
"сделали почти невозмож-
ное". Созданы условия для
развития частной инициа-
тивы, предпринимательс-
кой активности, рыночных
преобразований.

Главное - сформированы
гарантий независимости и
суверенитета. В частности,
в Грузии проделана боль-
шая работа в русле рыноч-
ных реформ, начиная от
передачи земли в частную
собственность и кончая
вступлением во Всемир-
ную торговую организацию.
Получают развитие межре-
гиональные транспортно-
коммуникационные проек-
ты. Быстрыми темпами
идет строительство нефте-
провода Баку-Тбилиси-
Джейхан, будет начато со-
оружение газопровода
Баку-Тбилиси-Эрзрум.

ЭКОНОМИКА БЕЗ РЕЦЕДИВОВ
"ХОЛОДНОЙ ВОЙНЫ"

Однако, по мнению Пре-
зидента Грузии, функциони-
рование коридора Восток-
Запад будет неполноцен-
ным, если в его простран-
ство не будет включен так-
же коридор Север-Юг. Ис-

ключительно перспективно
формирование энергети-
ческого коридора, который
пройдет через территорию
Грузии. Он может иметь вы-
ход на Турцию, Балканы, ев-
ропейские страны.

Эдуард Шеварднадзе
особенно подчеркнул значе-
ние сотрудничества между
регионами Грузии и Рос-
сийской Федерации. Я уве-
рен, сказал он, что партнер-
ство с россиянами будет
продолжаться, несмотря
"на абхазскую трагедию и
грузино-осетинский конф-
ликт".

В этой связи отмечалась
благородная деятельность
президента республики Се-
верная Осетия-Алания
Александра Дзасохова, ко-

торый уделяет больше вни-
мания межрегиональному
сотрудничеству. В рамках
взаимосвязей между Се-
верной Осетией-Аланией и
Мцхета-Тианетским регио-
ном уже реализовано нема-
ло проектов. Кстати, в рабо-
те форума принимали уча-
стие представители Моск-
вы, Санкт-Петербурга, рес-
публики Северная Осетия-
Алания, Орловской облас-
ти. Тем самым подчеркива-
лось, что ориентация на
связи между регионами
двух стран будет продолже-
на.

Эдуард Шеварднадзе
считает, что экономичес-
кий подход к урегулирова-
нию конфликтов в Грузии
перспективен с обязатель-
ным условием синхронного
возвращения беженцев и
обеспечения их безопасно-
сти.

По мнению Эдуарда Ше-

варднадзе, сотрудничество
Грузии с Евросоюзом и
США никоим образом не
может препятствовать вза-
имовыгодным, равноправ-
ным, партнерским отноше-
ниям с Россией. Тем более,

что обе страны связывают
традиционные дружеские,
духовные и культурные отно-
шения, насчитывающие
века.

ПРИОРИТЕТЫ
И ПЕРСПЕКТИВЫ

- Никакой "холодной вой-
ны" не было и не будет!

Этой фразой Эдуард
Шеварднадзе отреагировал
на одно из выступлений, в
котором говорилось, что
грузино-российские отно-
шения выходят из стадии
"холодной войны".

Тем самым Президент
Грузии подчеркнул, что, не-
смотря на существующие
политические трудности в
отношениях двух стран, он
всегда верил в неизбеж-

ность их позитивного раз-
вития.

На форуме отмечалось,
что для Грузии Россия явля-
ется приоритетным эконо-
мическим соседом, уверен-
но занимая первое место в
первой десятке ее торговых
партнеров. Весьма перспек-
тивно сотрудничество в
сфере энергетики, транс-
порта, перерабатывающей
промышленности, сельско-
го хозяйства. Не случайно
на форуме, который завер-
шится 18 октября, будет
рассматриваться т.н. карта
инвестиционных проектов,
насчитывающая свыше 50
конкретных программ для
заключения совместных
контрактов.

Аркадий Вольский , пре-
зидент Российского Союза
промышленников и пред-
принимателей, заявил, что
сегодня обе стороны пони-
мают необходимость вос-

становления существовав-
ших в недалеком прошлом
экономических и хозяй-
ственных связей. Поэтому
нынешние политические
факторы не должны мешать
полноценному задействова-

нию потенциала двусторон-
них экономических отноше-
ний.

Валерий Горегляд, пер-
вый заместитель председа-
теля Совета Федерации
Федерального собрания
Российской Федерации, го-
ворит, что Россия и Грузия -
равноправные субъекты
мирового сообщества, и их
экономические отношения
должны строиться именно
на основе соблюдения вза-
имных интересов. Стабиль-
ное экономическое сотруд-
ничество является залогом
стабильных политических
взаимоотношений.

Между прочим, среди
членов российской делега-
ции немало наших земля-
ков. Валерий Сулаберидзе

является исполнительным
директором ассоциации
портов и судовладельцев
речного транспорта. Гайоз
Хуцишвили - зам.директо-
ра "Холдинга "Колесо". Заза
Крихели - председатель Со-
вета директоров 000 "Уни-
версал Р.Г". Феликс Санако-
ев - президент ассоциации
"Новый век", Нана Гветадзе -
генеральный менеджер
"Эдвансд трейдинг корпо-
рейшн лимитед". Роберт
Вахтангишвили - генераль-
ный директор фирмы
"АННИ".

Обращаясь именно к
ним, Эдуард Шеварднадзе
сказал:

- Среди преуспевающих
российских бизнесменов -
немало наших соотече-
ственников. Хочется ве-
рить, что завтра они смогут
вкладывать заработанные
средства и в развитие эко-
номики Грузии.

В заявлении участников
грузино-российского Эко-
номического Форума гово-
рится, что представители
деловых кругов Грузии и
России, обсудив состояние
и перспективы экономичес-

ких отношений между дву-
мя странами, проведя пере-
говоры между заинтересо-
ванными организациями с
целью эффективного ис-
пользования экономическо-
го потенциала обоих госу-
дарств, заявляют о стрем-
лении дальнейшего укреп-
ления двустороннего эконо-
мического сотрудничества
и придания ему долгосроч-
ного и устойчивого характе-
ра.

Участники грузино-рос-
сийского экономического
форума имеют честь обра-
тить внимание президентов
Грузии и России, парламен-
тов и правительств обоих
государств на необходи-
мость дальнейшего содей-
ствия развитию отношений
между Россией и Грузией во
всех областях экономичес-
кой жизни, гармонизации
экономического, финансо-
вого и таможенного законо-
дательств, совершенство-
ванию режима свободной
торговли, отмены визового
режима, взаимодействию
хозяйствующих субъектов
России и Грузии.

Участники форума будут
прилагать усилия с целью
углубления экономической
интеграции между двумя
странами, способствуя эф-
фективной реализации со-
вместных проектов.

Участники грузино-рос-
сийского экономического
форума с удовлетворением
подтверждают традицион-
ные дружеские отношения
между народами России и
Грузии, что является проч-
ным фундаментом для раз-
вития взаимовыгодного де-
лового партнерства.

ВОСПОМИНАНИЯ -
КАК СТИМУЛ

- "Все, что было хорошее,
надо вспоминать..."

Эта фраза Эдуарда Ше-
варднадзе была обращена
к Аркадию Вольскому, с ко-
торым его связывают дол-
гие годы знакомства и друж-
бы.

Не случайно многие рос-
сийские участники вспоми-
нали годы и месяцы, прове-
денные в Грузии. Аркадий
Вольский, в частности, ска-
зал, что полвека назад он
начинал свою профессио-
нальную деятельность на
Кутаисском автомобиль-
ном заводе.

Я горжусь этим, заметил
Аркадий Вольский.

Вспомнил он и Ингури-
ГЭС, где бывал 19 раз, уча-
ствовал в реконструкции
многих грузинских предпри-
ятий.

Ни один народ не был так
близок к русскому, как гру-
зинский, сказал  он.

Аркадий Вольский по-
знакомился и с предвыбор-
ной программой блока "Для
новой Грузии". Не ускользну-
ло от него, что в ней особо
подчеркивается значение
улучшения отношений с
Россией. Это радует, сказал
он.

По его мнению, разрыв

экономических отношений
наносит одинаковый ущерб
обеим странам. Аркадий
Вольский привел такие дан-
ные: в советское время 40
процентов потребности
России в электровозах вос-
полнялись грузинскими
машиностроителями. Треть
потребляемого чая также
была из Грузии. Почти поло-
вина безалкогольных напит-
ков и минеральных вод  по-
ставлялась из Грузии.

Надо восстанавливать
эти связи, сказал Аркадий
Вольский. Надо обратиться
к правительствам, чтобы
"они не мешали нам в этом".

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ
Гурам Ахвледиани, пред-

седатель Торгово-промыш-
ленной палаты Грузии, сде-
лавший очень многое для
проведения форума, ска-
зал, что "мы заранее назва-
ли его встречей друзей". Он
сообщил, что в Москве, в
ВВЦ России, один из луч-
ших павильонов будет пре-
доставлен под постоянно-
действующую выставку
продукции национальной
экономики Грузии. Откры-
ваются большие перспек-
тивы сотрудничества во
многих отраслях. Так, через
несколько лет грузинские
производители смогут вы-
пускать свыше одного мил-
лиарда бутылок минераль-
ных вод в год. Это - не толь-
ко "Боржоми", но и "Саирме",
"Набеглави". Уже сегодня
нужно продумать страте-
гию их продвижения на за-
рубежные рынки, в том чис-
ле и в Россию.

Однако, считает Гурам
Ахвледиани, налицо "сла-
бая экспансия российского
капитала в малый и сред-
ний бизнес Грузии".

Мы в Москве соскучи-
лись по Грузии, сказал Геор-
гий Петров, вице-прези-
дент Торгово-промышлен-
ной палаты Российской Фе-
дерации. По его словам,
дни работы форума необхо-
димо максимально исполь-
зовать для заключения кон-
трактов, предпосылки для
этого существуют.

Георгий Петров вспом-
нил о программе
"TRACECA", назвав ее важ-
ной. Он признался, что Рос-
сия прежде "уклонялась" от
нее. Однако сейчас заинте-
ресована в ней. Не исклю-
чено, что она может при-
нять участие на первых по-
рах в качестве наблюдате-
ля. Грузия как член ВТО мо-
жет оказать со своей сторо-
ны поддержку России, кото-
рая намеревается вступить
в эту организацию.

Тему программы
"TRACECA" поднял и Ме-
раб Адеишвили, министр
транспорта и коммуника-
ций. Он сказал, что нельзя
воспринимать программу
"TRACECA" "с раздражени-
ем". Она может и должна
стать пространством со-
трудничества. Не случай-
но недавно к ней подклю-
чились Афганистан и
Иран. Так что Россия мо-
жет занять достойное ме-
сто в реализации этой
программы.

Гиоргий Гачечиладзе, ми-
нистр экономики, промыш-
ленности и торговли напо-
минает, что товарооборот
между Грузией и Россией в
прошлом году составил 162
миллиона долларов, из них
на долю экспорта приходит-
ся 52 миллиона долларов.
За последний период экс-
порт минеральных вод воз-
рос в шесть раз, вин - в два
раза, ферросплавов - в во-
семь раз. Российский ры-
нок - один из основных для
грузинских производите-
лей. Сейчас необходимо
развивать бизнес-партнер-
ство не только в сфере тор-
говли, но и в производ-
ственном секторе.

Министр топлива и энер-
гетики Мамука Николаиш-
вили сказал, что дефицит
электроэнергии в осенне-
зимний период в Грузии со-
ставляет один миллиард
киловатт-часов. Поэтому
так важна работа системы
в параллельном режиме.

Вчера была поставлена
под напряжение ЛЭП "Кав-
касиони" и сегодня начнет-
ся первый переток электро-
энергии из России в Грузию.

Это была хорошая но-
вость!

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ





 

Результаты работы, про-
деланной органами прокура-
туры за девять месяцев ны-
нешнего года, были проана-
лизированы в докладе заме-
стителя Генерального проку-
рора Венеди Бенидзе. Под-
водить итоги работы прихо-
дится в преддверии слож-
ных и труднопредсказуемых
выборов, отметил Венеди
Бенидзе, создавшаяся поли-
тическая ситуация еще бо-
лее обострила криминоген-
ную обстановку. Со стороны
определенных сил отмеча-
ются попытки вовлечения в
предвыборную кампанию
правоохранительных орга-
нов, что негативно сказыва-
ется на эффективности
борьбы с преступностью.
Предстоящие выборы - осо-
бые по своему значению, от
них во многом будет зави-
сеть дальнейшая судьба
развития государственнос-
ти Грузии, ее роль и место в
мировом сообществе. Все
мы должны понимать, под-
черкнул заместитель Гене-
рального прокурора, что
судьба страны во многом
зависит от того, насколько
стабильным будет предвы-
борный период, насколько
демократично пройдут вы-
боры, сумеем ли мы исполь-
зовать уникальный шанс для
построения сильного демок-
ратическое государство и
создания истинно граждан-
ского общества. Прокуроры
должны вернуться на места
с уверенностью в том, что в
отношении лиц, которые пу-
тем насилия, шантажа, уг-
роз или обмана попытаются

Я коснусь только тех про-
блем и недостатков, кото-
рые, по нашему мнению,
мешают установлению по-
рядка в стране.

Стали обычным явлени-
ем факты разбоев, грабе-
жей, обворовывания граж-
дан на рынках, площадях,
улицах, в подземных пере-
ходах, расположенных в
Тбилиси и других городах и
районах.

Более того, наглость пре-
ступников перешла все гра-
ницы. Они совершенно в
открытую, на глазах обще-
ственности, совершают на-
падения на студентов даже
в высших учебных заведе-
ниях с целью хищения мо-
бильных телефонов, денег,
драгоценностей. В Государ-
ственном университете им.
М.Джавахишвили в аудито-
рии во время лекции был
ограблен лектор, замести-
тель министра юстиции.
Подобных фактов можно
привести еще немало, по-
этому должны быть приня-
ты срочные меры для оздо-
ровления обстановки. Для
успешного проведения пар-
ламентских выборов в Гру-
зии в первую очередь в
стране должен соблюдаться
общественный порядок,
чтобы не нарушались гаран-
тированные Конституцией
права граждан.

Должна активизировать-
ся борьба с преступностью,
необходимо уделить особое
внимание тем противо-
правным действиям и их
срочному расследованию,
которые направлены против
законного проведения вы-
боров.

В нормализации этого
процесса и вообще в улуч-
шении криминогенной об-
становки особая роль при-
надлежит полиции.

В Министерстве внут-
ренних дел два дня назад
прошло совещание, на кото-
ром были рассмотрены
итоги работы за 9 месяцев
текущего года и намечены

Вслед за событием

ПОВЫСИТЬ РОЛЬ ПРОКУРАТУРЫ В УКРЕПЛЕНИИ
ПРАВОПОРЯДКА И ЗАКОННОСТИ В СТРАНЕ

Эта тема была в
центре внимания
расширенного засе-
дания коллегии Гене-
ральной прокурату-
ры, в работе которо-
го приняли участие
Государственный
министр Грузии Ав-
тандил Джорбенад-
зе, Секретарь Сове-

та национальной безопасности Тедо Джапаридзе, за-
меститель Государственного министра Анзор Балуаш-
вили, руководящие работники центрального аппарата
Генеральной прокуратуры и окружных прокуратур.

оказать давление на взгляды
граждан при осуществлении
ими своих выборных прав,
будут применены все пре-
дусмотренные законом
меры. Именно это, подчерк-
нул Венеди Бенидзе, должно
быть на данном этапе глав-
ным в нашей работе.

Прокуратура Грузии, в
рамках предоставленных ей
законом полномочий, осу-
ществляет целенаправлен-
ную деятельность для ре-
шения существующих про-
блем. Подготовлены много-
численные документы, раз-
работаны и осуществлены
конкретные мероприятия по
борьбе с различными вида-
ми преступности, что хотя
и не изменило принципи-
ально обстановку, но сыгра-
ло свою роль в решении
ряда актуальных вопросов.
За 9 месяцев остались не-
раскрытыми 2.100 преступ-
лений (или 16 процентов), в
том числе ряд резонансных
преступлений. Этому воп-
росу, отметил Венеди Бе-
нидзе, сейчас уделяется
особое внимание, посколь-
ку каждое нераскрытое или
оставленное без должного
реагирования преступле-
ний негативно влияет на ав-
торитет правоохранитель-
ных органов, оказывает от-
рицательное воздействие
на настроение общества,
является предпосылкой для
создания напряженности.

Об активной работе про-
куратуры свидетельствует
тот факт, что за истекший
период завершено 6523 уго-
ловных дела, в суды направ-

лено 5892 дела. Управления
следствия и прокурорского
надзора Генеральной проку-
ратуры, соответствующие
отделы, зональные прокуро-
ры и подчиненные им со-
трудники в определенной
степени улучшили показа-
тели работы, органами про-
куратуры квалифициро-
ванно расследованы и на-
правлены в суд с обвини-
тельным заключением мно-
го сложных, трудоемких и
резонансных дел.

Особого внимания зас-
луживают преступления в
сфере энергетики, отметил
Венеди Бенидзе, этот воп-
рос неоднократно рассмат-
ривался прокуратурой, со-
ответствующие информа-
ции направлялись Прези-
денту страны. Тем не менее,
положение в борьбе с пре-
ступность в сфере энерге-
тики по-прежнему крайне
неудовлетворительное. Так,
ущерб только по расследо-
ванным делам составляет
свыше 2 миллиона 559 ты-
сяч лари, а возмещен он
всего на 106 тысяч лари
(или 4,2 процента), из 25
осужденных по этим делам
арест определен только
двум. Хотя решения по ряду
дел были опротестованы
прокурорами как излишне
милосердные, в целом ра-
бота прокуроров на этом
направлении явно не соот-
ветствует предъявляемым
требованиям, они не прояв-
ляют по конкретным делам
должной принципиальнос-
ти и зачастую предстают
лояльными инициаторами
принятых судами решений.

Зачастую судебные и
следственные органы бе-
зосновательно заменяют
совершившим тяжкие пре-
ступления лицам арест на
иные меры пресечения, в
результате чего многие
опасные преступники ока-
зываются на свободе и по-
том скрываются от правосу-
дия. Мы, подчеркнул Вене-
ди Бенидзе, категорически
требуем от прокуроров
строгого соблюдения в этом
плане закона, проявления

принципиальности, приня-
тия необходимых мер и
предоставления информа-
ции о судьях, которые при-
нимают при рассмотрении
вопроса о применении мер
пресечения подозритель-
ные решения. Здесь же сле-
дует отметить, что, в силу
ограничений действующего
законодательства у проку-
ратуры нет возможности
оспаривать некоторые не-
правильные решения судов

Не искоренена порочная
практика искусственного
манипулирования цифра-
ми при регистрации пре-
ступлений, отметил Венеди
Бенидзе, органы полиции
полностью игнорируют со-
ответствующее совместное

указание МВД и Генераль-
ной прокуратуры. Только за
8 месяцев работники проку-
ратуры выявили 500 укры-
тых от учета преступлений,
но и это количество мизер-
ное по сравнению с реаль-
ным количеством укрывае-
мых  преступлений.

Так, по линии борьбы с
наркоманией и наркобизне-
сом выявлено 22 факта не-
законного ввоза наркотиков
и 100 фактов реализации,
что хотя больше, чем в про-
шлом году, но совершенно
не отражает создавшегося
очень тяжелого положения,
есть районы, где вообще не
выявлено ни одного факта
реализации наркотиков.

Коснувшись проблем эк-
страдиции, заместитель Ге-
нерального прокурора на-
помнил нашумевшее дело с

задержанными в августе
прошлого года на границе 13
вооруженными чеченцами.
Российская сторона требо-
вала их немедленной выда-
чи, но только после изучения
соответствующих докумен-
тов пятеро из них в октябре
были переданы России. В
отношении еще троих реше-
ние было принято 28 ноября,
но, в результате возникшего
в связи с этим беспочвенно-
го скандала, Верховный суд
создал прецедент судебного
опротестования решения Ге-
неральной прокуроры, не-
смотря на трехмесячный
срок выдачи, дело "ходило" по
разным инстанциям шесть
месяцев, решение было
принято только 15 мая, ког-
да уже истек 9-месячный
срок задержания и осуще-
ствить решение уже не было
возможности.

Особенно тяжелое поло-
жение сложилось в учреж-
дениях Департамента ис-
полнения наказаний, где в
нынешнем году совершено
53 преступления, из кото-
рых 19 связаны с побегами.
Убийство было совершено
во время массового побега
заключенных из Руставской
колонии строго режима, из
сбежавших тогда 129 пре-
ступников на данный мо-
мент задержано 70, еще 8
явилось добровольно. По
фактам побегов привлече-
но к уголовной ответственно-
сти 17 сотрудников учреж-
дений исполнения наказа-
ний, 11 арестованы, в том
числе директор учрежде-
ния Рустави Замбахидзе и
начальник оперативной
службы этого же учрежде-
ния Хосиашвили, замести-
тель начальника тюрьмы №
5 Тбилиси Гвелесиани и на-
чальник режима тюрьмы
Чхеидзе и другие. Положе-
ние в этой системе остает-
ся крайне сложным, отме-
тил Венеди Бенидзе, если
новых побегов пока нет, то
это можно отнести, скорее,
к области счастливой слу-
чайности, надо срочно наве-
сти  порядок в тюрьмах,
иначе все усилия полиции и

прокуратуры по розыску и
задержанию преступников
идут насмарку.

В борьбе с преступнос-
тью многое зависит от доб-
росовестности самих со-
трудников правоохрани-
тельных органов. В нынеш-
нем году Генеральной инс-
пекцией было возбуждено
13 уголовных дел в отноше-
нии работников прокурату-
ры, в том числе по фактам
злоупотребления служеб-
ным положением, служеб-
ного подлога и равнодушия,
взяточничества, фальси-
фикации, хулиганства.

Несмотря на определен-
ные положительные момен-
ты, отметил в заключение
своего выступления Венеди
Бенидзе, проделанную ра-
боту мы считаем недоста-
точной, требуется большая
активизация прокуратуры,
для максимальной защиты
закона. Это особенно важ-
но на этапе выборов, под-
черкнул Венеди Бенидзе,
надо сделать все, чтобы в
рамках нашей компетенции
способствовать нормаль-
ному проведению выборов.

Прошедшее десятиле-
тие строительства нашей
государственности было
трудным, что в полной мере
испытали на себе и работ-
ники прокуратуры, отметил
в своем выступлении Госу-
дарственный министр Гру-
зии Автандил Джорбенад-
зе. Однако времена меня-
ются и, соответственно
многое должно измениться
в работе правительствен-
ных учреждений, как того
требует общество. Нужны
четко продуманные меры,
которые помогут улучшить
положение населения - это
на сегодня главная задача.
В том числе важнейшим
требованием граждан явля-
ется укрепление правопо-
рядка и законности, в чем
основная главная роль от-
водится всем правоохрани-
тельным органам и, осо-
бенно, прокуратуре.

К сожалению, в после-
днее время в стране отме-
чается тенденция роста

преступности, что видно, в
том числе, и из представ-
ленного прокуратурой ана-
лиза. С прежних времен со-
храняется вредный стиль
манипулирования статис-
тическими данными коли-
чества преступлений и их
раскрытия, это серьезная
проблема, которая создает
серьезные трудности в раз-
витии страны.

Важнейшим направлени-
ем, отметил Автандил
Джорбенадзе, является
борьба с экономической
преступностью. В ходе не-
давнего совещания в МВД
говорилось о преступных
синдикатах, имеющих свя-
зи в правительственных
кругах и силовых структур,
что стоит населению мно-
гих миллионов лари. Ог-
ромных масштабов достиг-
ла контрабанда, на сегодня
только легализуется только
40-50 процентов нефти,
каждые две из трех пачек
сигарет - контрабандные,
такое же положение с му-
кой, сахаром и другими то-
варами первой необходи-
мости, что создает большие
проблемы с бюджетом.
Прокуратура может сделать
многое для надзора за служ-
бами таможни и сбора на-
логов, решения этих двух
сложнейших проблем фис-
кальной политики.

Неблагополучное поло-
жение и в сфере энергети-
ки, где выявлены большие
нарушения, отметил Автан-
дил Джорбенадзе. По ука-
занию Президента Гене-
ральная прокуратура в
кратчайшие сроки должна
обобщить все имеющиеся
в этом плане в МВД, МГБ и
других ведомствах матери-
алы и принять соответству-
ющие решения. Во многих
делах фигурируют фами-
лии лиц, связанных с теми
или иными политическими
партиями и выборными
штабами, отметил Автан-
дил Джорбенадзе. Эти
лица, попав в парламент,
подрывали важнейшую си-
стему энергетику, работая
в "Теласи" создали пробле-

мы с энергообеспечением
Тбилиси, а сегодня говорят
населению о совсем других
принципах. Эти материалы
надо полностью обнародо-
вать, чтобы люди знали, кто
в чем виноват. Надо также
быстро решить вопрос воз-
мещения ущерба и изъятия
похищенных сумм, что явля-
ется долгом прокуратуры.
Если мы не сможем выявить
коррупционные сговоры
партийно-криминальных
синдикатов с находящими-
ся у власти людьми, сказал
Автандил Джорбенадзе,
бедность в Грузии еще дол-
го не будет преодолена.

Даже в условиях манипу-
лирования статистикой со
стороны МВД, отмечается
опасная тенденция роста
тяжких преступлений, в том
числе и против иностран-
цев. Тот факт, что у нас мо-
гут ограбить даже посла, что
ООН внесло Грузию в список
опасных стран, где не обес-
печена даже защита дипло-
матов, негативно влияет на
имидж страны. Если наши
гости не будут чувствовать
себя в Грузии защищенны-
ми, подчеркнул Автандил
Джорбенадзе, притока ино-
странных инвестиций ждать
не приходится...

Несмотря на все трудно-
сти, народ верит властям,
Президенту, что показыва-
ют и наши многочисленные
встречи в разных регионах,
сказал Государственный
министр, эта поддержка
вселяет уверенность, что
предстоящие выборы прой-
дут успешно. В этот период
прокуратура должна при-
нять все меры, чтобы выбо-
ры прошли без всяких нару-
шений и фальсификаций -
с этим связано будущее
страны, насколько мировое
сообщество сочтет Грузию
достойным партнером...
Никто не решит за нас эти
вопросы, сказал Автандил
Джорбенадзе, никто не по-
строит нам государство.

Итоги заседания колле-
гии подвел Генеральный
прокурор.

Артем ЦАТУРОВ

Выступление Генерального прокурора Грузии Нугзара Габричидзе
на заседании коллегии Генпрокуратуры 14 октября 2003 г.

мероприятия по проведе-
нию выборов в спокойной
обстановке.

Несмотря на мероприя-
тия, проведенные мини-
стерствами внутренних
дел и безопасности, в
стране все еще нет ста-
бильного оперативного по-
ложения, развалена систе-
ма профилактических ме-
роприятий по выявлению
причин правонарушений и
своевременному их пресе-
чению. К сожалению, у со-
ответствующих структур
указанных выше мини-
стерств зачастую отсут-
ствует соответствующая
опережающая информа-
ция о предстоящем пре-
ступлении, необходимая
для реализации и своев-
ременного пресечения
правонарушения.

О вышеуказанном свиде-
тельствуют хотя бы те явле-
ния, которые в последнее
время имели место в стра-
не: массовый побег заклю-
ченных из Руставской коло-
нии строгого режима, выве-
дение из строя вышек и ли-
ний электропередачи и
объектов стратегического
значения, обострение кри-
миногенной ситуации в Ме-
стийском районе, столкно-
вения на тбилисских улицах
и в различных регионах
страны представителей не-
которых политических
партий, организованные
противоправные действия
в Болниси, Сенаки, Вани и
другое.

Впрочем, из перечислен-
ных правонарушений, види-
мо, некоторые можно было
предотвратить, если бы у
министерств внутренних
дел и безопасности име-
лась опережающая инфор-
мация.

Более того, и после со-
вершения указанных пре-
ступлений своевременно
не были проведены соответ-
ствующие мероприятия
для их полноценного рас-
крытия и задержания ви-

новных, что в последующем
создало следствию трудно-
сти по сбору доказательств
и полноценному ведению
расследования.

Обострению кримино-
генной обстановки в стране
в определенной мере спо-
собствует также пребыва-
ние на свободе более 2500
лиц, находящихся в розыс-
ке, большинство из которых
вооружено, и не исключено,
что деструктивные силы ис-
пользуют их, чтобы вызвать
в стране дестабилизацию и
спровоцировать явления
антигосударственного ха-
рактера.

К этому добавляется и то,
что многими партийными
лидерами под видом охра-
ны сформированы воору-
женные подразделения, ко-
торые зачастую использу-
ются не по назначению - для
защиты собственных
партийных интересов. Дея-
тельность этих групп неупо-
рядочена и чаще всего вы-
ходит за рамки полномо-
чий, предусмотренных их
уставом.

Под видом "детективного
агентства" такие вооружен-
ные формирования созда-
ны: в регионе Самегрело -
6, в Имерети -4, в Аджарии,
Самцхе-Джавахети, Шида
Картли, Мцхета - Мтианети
и в Рача - Лечхуми - по одно-
му, в Тбилиси же действу-
ют 35 подобных организа-
ций.

За совершение различ-
ных преступлений было
возбуждено пять уголовных
дел против членов этих орга-
низаций, числящихся в 000
"Грант", "Фан", "Легион", "Га-
рант личной защиты" и дру-
гих.

Если их деятельность не
будет упорядочена законо-
дательством, в будущем мы
должны ожидать с их сторо-
ны еще больших проблем.

Необходимо предусмот-
реть и то, что в связи с пар-
ламентскими выборами не
исключено увеличение ко-

личества случаев незакон-
ного лишения свободы граж-
дан и их захвата в заложни-
ки.

Для успешного проведе-
ния выборов, наряду с дру-
гими условиями, как отме-
чалось, особое внимание
уделяется бесперебойному
снабжению населения элек-
троэнергией, преодолению
энергокризиса, что наряду

с другими проблемами в
определенной мере тормо-
зится выводом из строя
преступным путем энерго-
объектов, взрывом и по-
вреждением высоковольт-
ных опор.

В этом смысле по-пре-
жнему остаются проблемой
Кодорское ущелье, Местий-
ский и Цаленджихский рай-
оны, где необходимо обес-
печение защиты линии
электропередачи "Кавкаси-
они". Надо отметить, что в
случаях совершения пре-
ступлений в этой сфере
министерствам безопасно-
сти и внутренних дел не

удается проводить эффек-
тивные мероприятия по их
раскрытию, быстрому рас-
следованию и задержанию
правонарушителей.

В целях повышения меж-
дународного авторитета
страны, особое внимание
необходимо уделить гаран-
тии обеспечения безопас-
ности приезжающих в Гру-
зию иностранных наблюда-

телей. Министерства безо-
пасности и внутренних дел
должны осуществить совме-
стные мероприятия для
обеспечения безопасности
упомянутых лиц.

Кроме этого, считаем не-
обходимым, чтобы мини-
стерства безопасности и
внутренних дел, их подраз-
деления на местах проводи-
ли соответствующие опера-
тивные и профилактичес-
кие мероприятия для выяв-
ления "укрывающихся" в от-
дельных политических
партиях представителей
преступного мира, которые,
не исключено, путем деста-

билизации помешают ус-
пешному проведению выбо-
ров, что может быть осуще-
ствлено даже путем поку-
шения на жизнь лидера ка-
кой-нибудь политической
партии.

Вместе с тем на местах
должны быть созданы со-
вместные специальные
группы правоохранитель-
ных органов, которые как в
дни перед проведением
выборов, так и в день выбо-
ров и последующий период
на территории их деятель-
ности обеспечат обще-
ственный порядок, чтобы
своевременно пресечь свя-
занные с выборами нару-
шения и другого рода про-
тивоправные действия.

У нас, в Генеральной про-
куратуре, еще 10 апреля
текущего года создана ко-
миссия, которая будет ре-
агировать на связанные с
выборами правонаруше-
ния.

За проведением упомя-
нутых мероприятий должен
проводиться строжайший
контроль. В случае их нера-
дивого исполнения или
если при проведении этих
мероприятий будут случаи
нарушения гарантирован-
ных Конституцией прав и
свобод человека, строгая
персональная ответствен-
ность ляжет на плечи не
только рядовых исполните-
лей, но и на начальников
краевой полиции, район-
ных управлений, городских
и районных руководителей
отделов ВД, а также проку-
роров районов и городов.

На современном этапе
проведения в стране эконо-
мических реформ особое
значение придается выяв-
лению, искоренению и пре-
дупреждению взяточниче-
ства, присвоения и растра-
ты чужого имущества, нару-
шения таможенных правил,
уклонения от налогов, дру-
гих тяжких экономических
преступлений, восполне-
нию нанесенного бюджету

ущерба, защите бизнесме-
нов и предпринимателей от
преступных посягательств
со стороны криминальных
элементов, от физического
и морального давления.

По существующим в Гене-
ральной прокуратуре дан-
ным, соответствующие
органы (министерств внут-
ренних дел, безопасности,
финансов) все еще не вла-
деют в полной мере опера-
тивной обстановкой и по-
этому не удается полноцен-
ное выявление и пресече-
ние коррупционных пре-
ступлений. Их деятельность
не соответствует масшта-
бам распространения в
стране этого вида преступ-
лений и для достижения
реальных результатов необ-
ходимы большие усилия.

Исходя из вышесказан-
ного, не удается уличить в
коррупции тех высокопос-
тавленных лиц, чьи должно-
сти согласно закону "О не-
совместимости интересов
на публичной службе и о
коррупции" являются основ-
ными субъектами корруп-
ционного преступления.

Остается проблемой по-
ложение, сложившееся в
деле борьбы с наркомани-
ей. Анализ поступившей в
Генпрокуратуру информа-
ции свидетельствует, что
количество лиц, связанных
с незаконным употреблени-
ем наркотиков, давно уже
достигло критического пре-
дела, в наркоманию вовле-
чены люди практически из
всех слоев общества, любо-
го пола и возраста.

Систематическое пере-
движение из зарубежья
различных лиц, связанное
со служебной деятельнос-
тью, а также большое чис-
ло транспортных магистра-
лей, проходящих через
страну, во многом обсулови-
ли незаконный ввоз нарко-
тиков по разным каналам и
их распространение в госу-
дарстве.

Здесь же хочу добавить,

что под видом продуктов
питания в Грузию поступа-
ют содержащие "опиум" ма-
ковые семена, которые при-
обретаются населением по
мизерным ценам, безо вся-
ких препятствий, а опиум,
полученный в результате их
переработки, распростра-
няется среди подростков и
приобщает их к наркома-
нии.

К сожалению, не каждый
осознает необходимость
бескомпромиссной борь-
бы с этим вредным недугом.
Иначе, чем объяснить то
обстоятельство, что в таких
приграничных регионах, ка-
кими являются Самегрело
- Земо Сванети (Зугдидс-
кий, Местийский районы),
Шида Картли (Гори, Эргне-
ти), Самцхе-Джавахети
(Ахалцихе, Ахалкалаки),
Мцхета-Мтианети (Казбе-
ги), Кахети (Ахмета, Дедоп-
лис цкаро), Квемо Картли
(Гардабани, Дманиси), Апха-
зети (Кодорское ущелье) за
прошедший период теку-
щего года не был выявлен ни
один реализатор наркоти-
ческих веществ. Не зафик-
сирован ни один факт вво-
за наркотиков через терри-
тории этих районов.

Прокуроры вышеназван-
ных районов должны уде-
лять больше внимания дан-
ной проблеме и потребо-
вать от соответствующих
служб активизировать ра-
боту в этом направлении,
или поставить вопрос о
привлечении их к ответ-
ственности.

Есть множество и других
проблем, но перечислить
все, наверное, невозможно.

Исходя из всего выше-
сказанного, присутствую-
щие здесь прокуроры дол-
жны сделать соответствую-
щие выводы и радикально
изменить свою деятель-
ность. В противном случае,
во время обсуждения ито-
гов текущего года вашей
работе будет дана строгая,
принципиальная оценка.



 

 

Н о в о с т и
Прямая речь

«У меня с Ардзинба разногласия только в одном...»
Интервью с председателем Верховного совета Абхазии Тамазом НАДАРЕИШВИЛИ

- Чем обусловлено ваше
вступление в блок «За новую
Грузию»?

- Я неоднократно заявлял,
что сам являюсь представи-
телем власти - хотя и регио-
нального значения. Соответ-
ственно, считаю, что политик
не может находиться во вла-
сти и одновременно быть в
оппозиции. Для меня это не-
приемлемо. Но вместе с тем
всегда подчеркивал наличие
у меня оппозиционного на-
строя к власти, так работаю-
щей над урегулированием
конфликта в Абхазии. Думаю,
что необходимо поменять
подход к этой проблеме.
Если бы я решил перейти в
оппозицию, то должен был
оставить мой пост. Иными
словами, мое оппозиционер-
ство полностью исключает
работу на государственной
должности.

Прежде чем принять реше-
ние о вхождении в блок «За
новую Грузию», я провел кон-
сультации почти со всеми по-
литическими партиями, заин-
тересованными в сотрудни-
честве с нами. Конечно, «тор-
говался», что, к слову, в поли-
тике принято, интересовался,
как оппозиция собирается
решать абхазскую проблему.
В результате убедился в аб-
солютной идентичности ви-
дения путей урегулирования
конфликта оппозиции и дей-
ствующей власти. Тогда какой
смысл искать партнеров в
оппозиции? К тому же реше-
ние проблемы по силам толь-
ко центральной власти.

Поэтому я поставил воп-
рос конкретно: готов идти на
выборы вместе с ней, если
будут приняты мои условия,
о которых я говорю вот уже
десять лет. Президент Эдуард
Шеварднадзе, Государствен-
ный министр Автандил Джор-
бенадзе, другие члены блока
заверили меня в своей под-
держке в будущем парламен-
те. Более того, после моих
консультаций с Президентом
Грузии были приняты два важ-
ных документа: о присоеди-
нении Грузии к Международ-
ному уголовному суду и за-
действовании Главы 7 Устава
ООН. Теперь они - составляю-
щие государственной поли-
тики.

К этому добавляется и вы-
ступление министра иност-
ранных дел Грузии Ираклия
Менагаришвили на заседа-
нии Генеральной Ассамблеи
ООН. Хочу отметить, что оно
носило более радикальный
характер - даже по сравнению
с моими. Он говорил о пол-
ной стагнации в процессе
урегулировании конфликта и
выдвинул требование о за-
действовании Главы 7.

Конечно, теперь главная
задача - принятые решения не
должны остаться на бумаге. В
программе блока записано,
что одним из приоритетов
будущего парламента станет

восстановление территори-
альной целостности Грузии.

- Учитывались ли при пе-
реговорах с партнерами по
блоку какие-либо временные
рамки?

- Безусловно. Во-первых,
эти два решения необходимо
было принять до прекраще-
ния полномочий нынешнего
парламента. Временной ас-
пект был учтен и при рассмот-
рении абхазского вопроса Со-
ветом Национальной безо-
пасности Грузии.

Реализация других вопро-
сов зависит от чисто техни-
ческих моментов.

Допустим, вступление Гру-
зии в Гаагский трибунал. Сей-
час надо работать над тем,
чтобы наши документы соот-
ветствовали его требовани-
ям. Помимо оформления до-
кументации должны быть уч-
тены все совершенные на тер-
ритории Абхазии преступле-
ния уже сентября 2003 года.
Необходим подбор квалифи-
цированных кадров: перевод-
чиков, юристов... Только на
начальном этапе предстоит
допросить пять тысяч бежен-
цев. Кстати, могу сказать, что
первые материалы, которые
рассмотрит суд, будут касать-
ся депортации. Уголовные
дела будут возбуждены и по
имущественным преступле-
ниям, а также незаконным
арестам, совершенным при
переходе «границы Абхазии».

Но самое главное: отнюдь
не исключена возможность
изучения материалов 1992-
1993 годов, которые формаль-
но рассмотрению не подле-
жат. Дело в том, что при рас-
смотрении дел прокурор и
судьи не могут не заинтере-
соваться причинами возник-
новения конфликта в Абха-
зии. А 31 января будущего
года будет проведено заседа-
ние СБ ООН, на котором мы
зафиксируем свое требова-
ние о переходе на Главу 7 Ус-
тава ООН.

- Вы настроены оптимис-
тично?

- Конечно, есть ряд момен-
тов, способных вызвать со-
мнения. Оппонентов у нас
будет немало. Нельзя выно-
сить вопрос на обсуждение
как конфликт в Абхазии меж-
ду грузинами и абхазами. В
этом случае Россия может ис-
пользовать право «вето». И на
этом все закончится. Но если
конфликт охарактеризовать
как грузино-российский, како-
вым он и является на самом
деле, то Россия уже не по-
средник, а сторона в конф-
ликте. Соответственно, она
уже не сможет использовать
свои привилегии в Совете
Безопасности...

- Это реально?
- А это уже другой вопрос.

Поэтому Грузия по сегодняш-
ний день обходит острые
углы, называя эту трагедию
грузино-абхазским противо-
стоянием. Причина конфлик-

та в перераспределении
сфер влияния на Кавказе.
Этот процесс еще не завер-
шен, потому-то эти десять лет
мы и не имеем никаких ре-
зультатов. Хотя сегодня уже
можно предполагать, что раз-
дел близок к завершению,
остался - разве что - Кавказс-
кий регион. И сейчас наступа-
ет второй этап - урегулиро-
вание конфликтов.

Благодаря взаимным ком-
промиссам между Россией и
США эти державы могут
прийти к определенным со-
глашениям, которые устроят
обе стороны. Главное здесь,
чтобы была восстановлена
территориальная целост-
ность Грузии. Кстати, мнения
абхазов никто спрашивать не
будет. Я говорил им об этом,
еще будучи в Сухуми...

Повторяю, что должен
быть найден такой компро-
мисс, который устроит и США,
и Россию, и Грузию. А для того,
чтобы ни у кого не возникало
сомнений, и существует ле-
гитимное правительство Аб-
хазии.

- Возвращаясь к теме вы-
боров, как вы оцениваете
шансы вашего блока?

- Убежден - выборы будут
максимально прозрачными. И
если кто-либо попытается их
сфальсифицировать, то уси-
лия эти не увенчаются успе-
хом. Тотальная фальсифика-
ция исключается, хотя проиг-
равшие все же будут заявлять
о подлогах. Думаю, блок смо-
жет получить пятьдесят ман-
датов. А оппозиционным
партиям придется делить
один и тот же электорат. На
одном поле будут «играть»
«Новые правые» и «Промыш-
ленники». Голоса одних и тех
же избирателей будут делить
«Бурджанадзе-Демократы»,
«Национальное движение» и
Лейбористская партия.

Вероятность того, что бу-
дущий парламент будет до-
вольно пестрым, велика. В
нем будет представлено до
восьми партий. Наиболее
важные решения будут при-
ниматься путем компромис-
сов. Сотрудничество для это-
го парламента станет обяза-
тельной нормой.

- Произошло ли перерасп-
ределение сил в политичес-
кой элите Абхазии?

- Я внимательно ознако-
мился с партийными списка-
ми и не нашел в них наших
представителей. Если и есть
единичные случаи, то наши
представители находятся,
мягко говоря, не в первых ря-
дах. Шансы пройти в новый
парламент у них невелики. Из
блока «За новую Грузию» прак-
тически пройду один я. Но в
парламенте ждет абхазская
депутация в составе десяти
человек. Так что уже можно
говорить о наличии одной
фракции.

- За кого, на ваш взгляд,
будут голосовать беженцы?

- У нас есть как сторонни-
ки, так и оппоненты. Не могу
утверждать, что абсолютное
большинство изгнанных отда-
дут нам свои голоса. Хотя
предполагаю, что, возможно,
больше половины их прого-
лосуют за нас.

Должен сказать, что с на-
сильственно изгнанными ли-
цами сегодня «работают» лей-
бористы, националы, демок-
раты... Со всех регионов мне
звонят представители коми-
тетов по делам беженцев и
говорят о материальной и
других видах помощи, кото-
рую предоставляют изгнан-
ным представители отдель-
ных партий. Я советую прини-
мать помощь, более того, бла-
годарить за нее, но голосо-
вать - за нас. Здесь надо учи-
тывать один момент: после
второго ноября об изгнанных
никто из заигрывающих с
ними политических деятелей
не вспомнит. А за помощью
они по-прежнему будут обра-
щаться к нам. Беженцы долж-
ны понять, что мы с ними - еди-
ное целое.

- На днях в Гальском райо-
не прошла чрезвычайная че-
тырехсторонняя встреча. Как
вы прокомментируете ее ре-
зультаты?

- Они сродни всем тем, что
принимались в течение про-
шедших десяти лет. Какие бы
вопросы ни рассматрива-
лись, никаких положитель-
ных сдвигов ожидать не при-
ходится. На встречах, пере-
говорах должны рассматри-
ваться только два вопроса:
политический статус Абхазии
в составе Грузии и возвраще-
ние изгнанных на всю терри-
торию Абхазии. Но они со-
вершенно неприемлемы для
сепаратистов. Взамен они
предлагают нам работать в
экономическом направле-
нии, организовывать различ-
ные встречи... Все эти отго-
ворки направлены на стагна-
цию конфликта. Более того,
абхазская сторона настаива-
ет на рассмотрении только
одного документа – «о нена-
падении», гарантирующего
их безопасность. Причем га-
рантами спокойствия долж-
ны быть ООН, другие между-

народные организации. Такой
документ подписан не будет
- в Грузии никогда не смирят-
ся с потерей Абхазии. Думаю,
настанет момент, когда ми-
ровое сообщество примет
решение о применении силы
в отношении сепаратистско-
го режима.

- А какова ситуация в Галь-
ском районе?

- Крайне сложная. Это прак-
тически бесконтрольная зона,
где продолжаются геноцид и
этническая чистка. Говорить о
каких-то гарантиях безопас-
ности просто смешно, так как
там налицо полный хаос. Рос-
сийские миротворцы не
очень утруждают себя защи-
той местного населения, уже
не говоря о фактах участия
некоторых военных в кара-
тельных операциях...

Идентичная с Гали ситуация
наблюдается на всей терри-
тории Абхазии. Эйфория «по-
беды» прошла. Абхазы поня-
ли, что никогда не будут по-
настоящему независимыми.
Одним из субъектов РФ Аб-
хазия тоже не станет. При-
бавьте к этому отсутствие ру-
ководства: Ардзинба болен, в
автономии идет борьба за
власть. Половина абхазов по-
кинула территорию, кто ос-
тался - принял российское
гражданство. Если так будет
продолжаться, то абхазов
просто не останется.

Кстати, к их сведению. Сто
лет назад граница между Гру-
зией и Россией не проходила
по реке Псоу - нынешний
Краснодарский край РФ был
составной частью Грузии, где
жили шапсуги и убыхи. Когда
началось присоединение
этой территории к России, от-
туда начали изгонять грузин,
взамен заселять русских. По-
литика русификации привела
к тому, что в результате се-
годня вряд ли кто помнит, что
Сочи был когда-то грузинским
городом. Да, грузины там
больше не живут. Но там нет
и шапсугов, и убыхов... Их во-
обще нет!

Посмотрите на Абхазию –
что, большая разница с собы-
тиями вековой давности? По
нашим данным, сегодня в ав-
тономии погибает больше
абхазской молодежи, чем во
время боевых действий. А
ведь абхазы - немногочислен-
ный народ. Так что приходит-
ся делать очень неблагопри-
ятные прогнозы... Что будет с
этим народом через десять
лет? В полном смысле - ни-
че-го! Даже, если просто пред-
ставить, что Грузия навсегда
распрощается с Абхазией,
представить, что она станет
территорией России, ее бу-
дут населять отнюдь не абха-
зы, а русские. Это прекрасно
понимали ныне покойные Зу-
раб Ачба и Леван Ардзинба.
Причиной их убийств стали
противоречия сепаратистс-
кой идеологии...

Процессы в Абхазии не

идут абхазам на пользу. Вой-
ну они не выиграли. Спасти их
могут только грузины. Опом-
нятся вовремя - мы во всем
окажем помощь, сохраним
культуру, язык. Что, кстати, и
делаем сегодня: у нас веща-
ют абхазское телевидение и
радио, издается абхазская га-
зета, в школах преподают аб-
хазские учителя, учится аб-
хазская молодежь.

- На днях в Абхазии празд-
новалась годовщина псевдо-
независимости. И впервые за
эти десять лет это событие
прошло мимо внимания СМИ
России. Чем это объяснить?

- Я это объясняю тем, что
все те процессы, о которых
мы говорили выше, имеют
место быть. Абхазы хотели
отметить это событие с пом-
пезностью, но у них  не полу-
чилось. Откуда только в Су-
хуми не были приглашены
делегации! Делегация из Рос-
сии было немногочисленной.
Приехали Затулин, Ткачев,
Кондратенко и еще несколь-
ко человек. В Сухуми было
проведено что-то вроде па-
рада. Вывели 700 солдат, не-
сколько танков, над городом
пролетело два вертолета.
«Праздничные» выступления
в основном посвящались
теме... грузинского фашиз-
ма.

-С восстановлением юрис-
дикции Грузии и началом про-
цесса возвращения изгнан-
ных со всей актуальностью
станет вопрос реституции...

- Мы серьезно поработали
над определением разме-
ров ущерба, нанесенного Аб-
хазии. Поэтому во время
моих визитов, которые носят
политический характер, я
стремлюсь учитывать и эко-
номические моменты. Мно-
гие зарубежные страны и
международные организа-
ции готовы оказать нам по-
мощь. В результате Абхазия
будет восстановлена в тече-
ние двух лет. Например, у
Евросоюза есть очень инте-
ресные программы по вос-
становлению домов, школ,
больниц,  дорог, а также ре-
конструкции железной доро-
ги, морских портов, аэропор-
тов. Главное - начать процесс
возвращения изгнанных, а
эти вопросы решатся очень
быстро...

У меня с Ардзинба разно-
гласия только в одном вопро-
се. Он выступает за полную
независимость Абхазии – вне
Грузии. Я настаиваю на том,
что Абхазия должна быть в
составе Грузии, имея при этом
максимальную самостоятель-
ность. Лишь финансово-кре-
дитная и внешняя политика,
армия и границы должны быть
едиными с остальной Грузией.
У нас есть специальная про-
грамма, разработанная при
содействии международных
организаций...

Софико МЕКРАВИШВИЛИ

Дамы и господа!
Так сказать, главными

героями моего единствен-
ного вопроса являются
двое. Два человека, один из
которых тот, против кого на-
правлена ваша акция, вто-
рой же тот, кто является
главным организатором
этой акции. То есть Эдуард
Шеварднадзе и Михаил
Саакашвили.

Только с самого же нача-
ла хочу уведомить вас о
том, что заданный мною
вопрос не коснется основ-
ной причины того, почему
борется Михаил Саакаш-
вили с Эдуардом Шевард-
надзе.

Причина антишевард-
надзевских выступлений
Михаила Саакашвили из-
вестна всем. Среди них, ко-
нечно же, и мне, и именно
поэтому у меня родился тот
вопрос, который желаю за-
дать вам.

Но прежде чем сформу-
лировать вопрос, с вашего
позволения, предложу вам
небольшой экскурс в очень
недалекое прошлое.

Вы, дамы и господа, бес-
спорно, хорошо помните
пламенное выступление
Саакашвили на заседании
правительства, на котором
председательствовал Пре-
зидент. Новоиспеченный
лидер националов (в ту
пору министр юстиции)
вытащил из кармана фото-
снимки и, помахивая ими,
стал кричать – вот, мол,

Уважаемый господин редактор!
Вы, конечно же, хорошо помните, что в нынешнем году на

переломе весенне-летнего сезона состоялась очередная по-
пытка дестабилизировать обстановку в стране. Для инспири-
рования насилия и беспорядков определенные силы затеяли
митинг перед зданием парламента. Митинг оказался краткос-
рочным и несостоятельным. Даже призванные на помощь эст-
радные исполнители не смогли предотвратить его быстрое,
бесславное окончание. Но ведь остались организаторы митин-
га! И они постараются и в будущем вызвать в стране хаос. По-
этому через газету «Сакартвелос Республика» (5 июля 2003 г.) я

обратился к зачинщикам той авантюры с единственным вопро-
сом. Попросил их подумать над ответом. И если бы они задума-
лись, то поняли бы, почему их акция оказалась такой недолгой. А
если над заданным мною вопросом задумались бы и организа-
торы митинга, то поняли бы, что в политике им нет места.

После той провокации идет пятый месяц. Ответа мне пока
никто не дал.

Господин редактор, прошу повторно опубликовать - теперь
уже в вашей газете - эту мою публикацию. Прошу об этом не
потому, что все еще жду ответа от кого-либо. Будь они способ-
ны отвечать на вопросы и оправдывать свое провокаторство,

давно бы прожужжали нам все уши. Моя просьба к вам объяс-
няется тем, что заданный мною вопрос содержит в самом
себе и ответ, и в этом вопросе видно, кто есть кто, что пред-
ставляют из себя зачинатели и вдохновители той большой
авантюры, возглавляющие сегодня некоторые партии и пред-
выборные блоки.

Публикация этого материала на русском языке необходи-
ма еще и потому, что дестабилизаторы собираются внести
сумятицу и среди негрузинского населения страны.

С уважением,
Темур МИРИАНАШВИЛИ

ЕДИНСТВЕННЫЙ ОТКРЫТЫЙ ВОПРОС
МИТИНГУЮЩИМ ПЕРЕД ЗДАНИЕМ ПАРЛАМЕНТА

какие дома строят себе не-
которые чиновники. После
этого принялся ругать и по-
носить коррумпированных
чинуш.

Вы, разумеется, помните
эту сцену! Конечно же, по-
мните. Наши телеканалы
сотни раз прокручивали их,
особенно «Рустави-2», кото-
рый так превозносит Саа-
кашвили, Жвания и членов
их клики - как телевидение
70-х годов Брежнева и чле-
нов Политбюро.

Раз вы, уважаемые ми-
тингующие, помните ту сце-
ну, то вы должны помнить и
то, что тогда его речь пре-
рвал Ираклий Менагариш-
вили. Прервал и «выдал»
ему напрямую: «Миша, кого
ты обвиняешь в коррумпи-
рованности? Здесь сидит
Президент!»

Что ответил на это Саа-
кашвили?

Он, не задумываясь ни на
секунду, с пафосом выкрик-
нул: «Я не имею в виду Пре-
зидента!»

За абсолютную точность
цитат я не ручаюсь, но
смысл сказанного я передал
совершенно идентично, что,
не сомневаюсь, подтверди-
те и вы.

Итак, в сентябре 2001
года (сцена перед всей Гру-
зией была разыграна имен-
но тогда) у Саакашвили пре-
тензий к Эдуарду Шевард-
надзе не было!

Этот вывод я делаю не
только на основании ответа

Саакашвили Ираклию Мена-
гаришвили. Я очень хорошо
помню и знаю, что до того
времени (то есть до сентяб-
ря 2001 года) Саакашвили,
Жвания и их сторонники
не сказали ни одного кри-
тического слова в адрес
Эдуарда Шеварднадзе!

Согласитесь, дамы и гос-
пода, что из всего вышеска-
занного можно сделать сле-
дующий вывод: Саакашви-
ли, Жвания и их окружению
до сентября 2001 года нра-
вился Эдуард Шеварднадзе.

Этот вывод подтверждает-
ся и следующими обстоя-
тельствами: если до сентяб-
ря 2001 года Саакашвили
был антишеварднадзистом,
разве должен был он изби-
раться в парламент по изби-
рательному списку Шевар-
днадзе? Более того, разве
должен был он соглашаться
на лидерство парламентско-
го большинства? И еще бо-
лее того, должен ли был Са-
акашвили входить в прави-
тельство Президента, да
еще в ранге министра?

Если Саакашвили до сен-
тября 2001 года был распо-
ложен по отношению к Пре-
зиденту так же, как и сегод-
ня, и все же соглашался за-
нимать высокие посты в его
властных структурах, то он,
согласитесь, является не
неистовым националом, а
представляет собой бес-
принципного карьериста и
полностью разложившуюся
личность.

Вспомним и то, как Саа-
кашвили, словно собачонка,
семенил за Эдуардом Ше-
варднадзе во время выбо-
ров и постоянно стремился
маячить рядом с ним, что-
бы на телеэкранах вместе с
сопровождающими Прези-
дента людьми показывали и
его физиономию.

Так вот, дамы и господа,
ваш Саакашвили или подо-
нок и до мозга костей пороч-
ная личность, или до сентяб-
ря 2001 года он был шевард-
надзистом.

Раз мы пришли в этом к
согласию, то ставлю один-
единственный вопрос:

с сентября 2001 года или,
повторяю, в течение после-
дних 20 месяцев что за та-
кая метаморфоза про-
изошла с Эдуардом Шевар-
днадзе, что член его коман-
ды, его соратник Саакашви-
ли вдруг превратился в ис-
теричного и патологическо-
го антишеварднадзиста?

Если до сентября 2001
года наш Президент был
примерным лидером и лич-
ностью, что изменилось с
тех пор?

К тому же напомню вам,
дамы и господа, изменения
в отношении Саакашвили к
Президенту не поэтапны и
совершенно незаметны.

Он не постепенно, не
эволюционным путем до-
шел до переосмысления
своего мировоззрения, а
неожиданно, вдруг: не
имея до сентября 2001 года

никаких претензий к Пре-
зиденту, в октябре того же
года он вдруг взялся за
организацию антишевард-
надзевского бунта (вспом-
ните события октября-но-
ября 2001 года).

Повторяю, что за такой
перелом произошел с Эду-
ардом Шеварднадзе?

Может, сам Саакашвили
подвергся метаморфозе?
До осени 2001 года он уютно
гнездился за пазухой Эдуар-
да Шеварднадзе. Благодаря
этому он, как аспид, вполз в
парламент на высокую дол-
жность, проторил себе путь
к масс-медиа, стал извест-
ной личностью, и когда по-
считал, что ему больше не
нужен благодетель, когда
решил, что настал его черед
и что первенствовать в Гру-
зии должен он сам, начал
выплескивать ушаты грязи.

Именно с сентября 2001
года он, между прочим, об-
наружил и то, что родствен-
ники Шеварднадзе тоже
разваливают страну.

До сентября 2001 года он
об этом ни разу даже не за-
икнулся. С тех пор, как гово-
рят, он «прирастил собачью
пасть» - поносит Президен-
та, его семью, его род, его
потомство.

Жвания и иже с ним ока-
зались в этом смысле сиам-
скими близнецами Саакаш-
вили.

Я не беру на себя ни роль
адвоката Президента, ни тем
более роль защитника чле-

нов его семьи, из которых
ни с кем лично не знаком. Я
рассуждаю так: если ве-
рить Саакашвили-Жвания,
выходит, что не только Эду-
ард Шеварднадзе, но и его
родня ждали того дня, когда
Саакашвили перейдет в оп-
позицию, чтобы сразу же
приступить к ограблению и
развалу Грузии.

Неужели вы в это вери-
те, дорогие дамы и госпо-
да?! И неужели вы можете
сделать своими предводи-
телями Саакашвили, Жва-
ния и подобных им хамеле-
онов?! Этих карьеристов и
временщиков, которые
способны на все ради при-
хода во власть!

Вот это и есть мой един-
ственный и, как говорят,
многоплановый вопрос к
вам, митингующим перед
зданием парламента.

P.S. На мой вопрос адре-
саты ответят вопросом же
– да, но, по-вашему мне-
нию, Эдуард Шеварднадзе
идеальный Президент? Я
доказываю только то, что
наш Президент не изме-
нился за последние 20 ме-
сяцев, а ошибки есть и у
него, хотя бы такие, как вы-
пестование Саакашвили,
Жвания и им подобных.
Лично я именно это считаю
самой большой ошибкой
нашего Президента. До
того, пока не разгулялась
эта группа, Грузия шла по
пути подъема, а с их разгу-
лом она пошла на спад.

Поз и ц и я

Лари не ждет!

Президент Национального банка Грузии Ираклий Мана-
гадзе выразил надежду на то, что в соответствии с подпи-
санным в марте с Центробанком России договором воен-
нослужащие Группы российских войск в Закавказье, несу-
щие службу на территории Грузии, уже с этого месяца нач-
нут получать довольствие в лари.

В интервью Прайм-Ньюс он сказал, что такая схема дол-
жна была заработать несколько месяцев назад, но этому
помешало то, что с открытого российскими военными в
одном из коммерческих банков счета местные финансо-
вые органы в Мцхетском районе сняли 50 тысяч лари за
пользование землей и коммунальные услуги. Как сказал
Манагадзе, "это произошло вне схемы, обговоренной Нац-
банком Грузии и Центробанком России, но в любом случае
сейчас российская сторона опасается подобных прецеден-
тов, если на ее счета начнут поступать средства из Моск-
вы, предназначенные для выплат довольствия". По его сло-
вам, передвижение сумм, предназначенных для этих це-
лей, будет происходить между Центробанком России и
Нацбанком Грузии, "и таких неожиданностей по этим кор-
респондентским счетам, когда вопрос решается на уров-
не местной администрации, не будет... Пора начать этот
процесс, и тогда российская сторона убедится, что воен-
ные смогут нормально получать здесь лари". Манагадзе
сообщил, что на днях направил соответствующее письмо
по этому поводу в Центробанк России, сказал он.

Чубайс начинает поставки

Поставка ста мегаватт российской электроэнергии в Гру-
зию должны была начаться в четверг вечером после под-
ключения линии электропередач "Кавкасиони", связываю-
щей энергосистемы двух стран, сказал Прайм-Ньюс гене-
ральный директор тбилисской компании по распределению
электроэнергии AES-ТЭЛАСИ Дангирас Микалаюнас.

Он выразил надежду, что в ноябре будет пущен де-
вятый энергоблок ТбилГРЭС и начнутся поставки из Ар-
мении, что обеспечит Тбилиси необходимым объемом
электроэнергии в зимнее время. По словам Микалаю-
наса, AES-ТЭЛАСИ не требовала специальных гарантий
обеспечения безопасности работы "Кавкасиони" от МГБ
и МВД, поскольку считает, что это прямая обязанность
данных министерств.

В то же время, по сообщению Интер-Пресс, 17 октяб-
ря начнутся реабилитационные работы на арендован-
ной AES-ТЭЛАСИ ЛЭП "Алаверди". По словам Мeeаea?ianа,
восстановлению подлежат подстанции Лиси и Дидубе.

С Мкалавишвили
хватит своих проблем?

Примерно тридцать парламентариев, в том числе Гурам
Шарадзе, Давид Саларидзе и Дмитрий Джаиани, обра-
тятся в Верховный суд Грузии с просьбой о снятии меры
пресечения в отношении отлученного от церкви священ-
ника Басила Мкалавишвили, сообщает Прайм-Ньюс.

Напомним, суд Ваке-Сабурталинского района столи-
цы вынес решение о предварительном трехмесячном
заключении Басила Мкалавишвили по обвинению в
уничтожении два года назад религиозной литературы
иеговистов. Как заявил Шарадзе, Глданская епархия об-
ратилась к председателю Верховного суда Ладо Чанту-
рия с просьбой о пересмотре дела.

Леван Каладзе жив

В МВД Грузии располагают определенной оперативной ин-
формацией о том, что брат грузинского легионера итальянс-
кого футбольного клуба "Милан" Кахи Каладзе - Леван, по-
хищенный неизвестными два с половиной года назад, жив.

Как сказал Прайм-Ньюс заместитель министра внутрен-
них дел Рубен Асанидзе, есть оперативная информация о
Леване Каладзе, которая требует перепроверки. "Есть и
дополнительная информация, говорить о которой в инте-
ресах следствия пока преждевременно", - сказал он. Члены
семьи Каладазе также заявляют, что они получили обна-
деживающую информацию о похищенном, при этом они
не конкретизируют источники и само сообщение.

Школа бизнеса

В 1998 году Тбилисский государственный университет,
Грузинский технический университет и Государственный
университет Джорджии, Атланта, США, подписали дого-
вор о создании "Кавказской школы бизнеса" (CSB) на базе
американского вуза.

Финансовую поддержку оказали фонд "Евразия" и
информационное агентство Государственного депар-
тамента США. Вчера состоялась презентация создан-
ной на базе CSB Ассоциации просвещения и работода-
телей, организованная при сотрудничестве со служа-
щими грузинских банков. В планах Ассоциации прове-
дение семинаров, "work-shop", тренингов, выпуск про-
фессиональных периодических изданий, разработка
должностных инструкций, подготовка необходимых для
кадровой работы документов.

За пять лет деятельности учебное заведение доби-
лось высоких результатов в сфере образования. Сей-
час в Школе проходят обучение около 800 студентов,
80 процентов преподавателей прошли стажировку в
США. Ежегодно три лучших студента "Кавказской шко-
лы бизнеса" в течение одного семестра проходят обу-
чение в американском вузе. По специальностям ме-
неджмент, маркетинг, финансы, туризм, бухгалтерия
и международный бизнес 70-80 процентов студентов
начинают работать уже на третьем курсе. При Школе
функционирует магистратура.

18 октября состоится вручение дипломов выпускни-
кам Школы - бакалаврам и магистрам, пройдет научная
конференция по теме "Криминальные правонарушения
в Грузии в сфере экономики, в частности, в энергетике".

В мероприятиях, посвященных знаменательной дате,
примут участие представители высших учебных заве-
дений Грузии, гости из США -  преподавательский со-
став Государственного университета Джорджии, сооб-
щает корреспондент "СГ" Инга МУШЕГЯНЦ.

Восьмидесятый...

Заключенный, совершивший десятого сентября побег
из второй Руставской колонии строгого режима, задер-
жан сотрудниками полиции Исани-Самгорского района сто-
лицы и Главного управления полиции города Тбилиси.

Как сообщили Прайм-Ньюс в МВД, 18-летний Михаил
Амиров был осужден в 2000 году на семь лет лишения
свободы по обвинению в попытке преднамеренного
убийства. Из 129 заключенных, совершивших массовый
побег из второй Руставской колонии строгого режима,
задержано 80, при этом 9 из них сдались правоохрани-
тельным органам добровольно.

Ретроспектива Филибера

По инициативе Центра французской культуры Алексан-
дра Дюма 21-25 октября в Тбилиси в Доме кино состоится
ретроспектива документальных фильмов режиссера Ни-
коля Филибера.

Фильмы 1990-2000 годов, которые будут представлены сто-
личным зрителям, получали призы Каннского кинофестива-
ля. Как сообщили Интер-Пресс в отделе культуры Посольства
Франции, фильмы будут дублированы на грузинский язык.
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Председатель Счетной
палаты Российской Феде-
рации, Президент Евро-
пейской организации
высших органов финан-
сового контроля (ЕВРО-
САИ) Сергей Степашин
принял Чрезвычайного и
Полномочного Посла На-
родной Республики Банг-
ладеш Назимуллу Чоудху-
ри по его просьбе.

В ходе беседы стороны
обсудили проблемы, пред-
ставляющие взаимный ин-
терес и высказались за
дальнейшее развитие рос-
сийско-бангладешских от-
ношений в различных

Первый департамент
Палаты контроля Грузии
провел проверку финан-
сово-экономической  дея-
тельности  Горного инсти-
тута им. Г. Цулукидзе.Во
время ревизии в виде не-
достатка  учтено 1432,7067
грамма платиновой посу-
ды,1,26 грамма  золотых
пластин, 245,95 грамма
сульфата серебра.

Как выясняется, балан-
совая  стоимость указан-
ных драгоценных метал-
лов  (3093 лари) не соот-
ветствует их реальной ры-
ночной цене. На Лондонс-
кой  бирже драгоценных
металлов цена  одной ун-
ции платины  по состоя-

Сергей Степашин и посол Бангладеш в России высказались
за дальнейшее развитие российско-бангладешских отношений

сферах. Особое внимание
Сергей Степашин и Нази-
мулла Чоудхири уделили
вопросам подготовки IX Ас-

самблеи Азиатской орга-
низации высших органов
финансового контроля
(АЗОСАИ), в работе кото-

рой примут участие деле-
гации Счетной палаты и Уп-
равления Генерального
контролера и аудитора На-
родной Республики Банг-
ладеш. Ассамблея прой-
дет 20–25 октября с.г. в г.
Маниле (Филиппины).

По итогам переговоров
была достигнута догово-
ренность о подготовке дву-
стороннего Соглашения о
сотрудничестве между
Счетной палатой Российс-
кой Федерации и Управ-
лением Генерального кон-
тролера и аудитора На-
родной Республики Банг-
ладеш.

   ПОД  ПРИЦЕЛОМ  - ДРАГОЦЕННЫЕ  МЕТАЛЛЫ…

нию на июль текущего
года составляла 675 долла-
ров США   (вес  унции со-
ответствует 31,3 грамма ).
Таким образом,  сто-

имость   учтенной  в виде
недостачи  платины в ин-
ституте составляет   30800
долларов США,  или  бо-
лее 65 тысяч лари.

В связи с  фактом хи-
щения драгоценных метал-
лов на место происше-
ствия была вызвана поли-
ция Ваке–Сабурталинско-
го района, возбуждено
уголовное дело. Вместе с
тем в соответствии со
статьей 48-й  Закона Гру-
зии о Палате контроля,
материалы о недостаче
драгоценных металлов с
целью правового реагиро-
вания пересланы Гене-
ральной прокуратуре Гру-
зии.

Бюро по связям
с масс-медиа

и общественностью
Палаты контроля

Грузии

Проведенные в 2002 году
Палатой контроля Грузии
проверки выявили множе-
ство нарушений и недостат-
ков, которые  оказывали не-
посредственное  влияние на
финансово-экономическое
положение страны. Их иско-
ренение и проведение вслед
за этим радикальных мероп-
риятий является непремен-
ным  условием экономичес-
кого возрождения.

Анализ результатов про-
верок подтверждает, что ны-
нешняя экономическая по-
литика страны направлена  в
сторону решения повсед-
невных проблем и   не пре-
дусматривает реализации
перспективных, долговре-
менных социально-экономи-
ческих проблем. В связи с
чем возрастает  необходи-
мость  трансформации  взя-
того экономического курса.
Таким образом,  будет зало-
жен фундамент формиро-
вания четко ориентирован-
ной финансово-экономи-
ческой политики. Что  дости-
гается  путем совершенство-
вания и расширения законо-
дательной базы, усилением
контроля за исполнением
законов и ужесточением от-
ветственности должностных
лиц, дальнейшим укрепле-
нием исполнительской дис-
циплины.

Осуществление указан-
ного возможно объединен-
ными, скоординированны-
ми и целенаправленными
действиями центральных и
местных органов. Меропри-
ятия по преодолению бюд-
жетных проблем в основном
должны развиваться в двух
направлениях. Первое –
обеспечение  максималь-
ной  мобилизации доходов
в бюджет. Второе –  непре-
менное достижение  рацио-
нализации  бюджетных рас-
ходов.

В ходе проверки АО «Са-
картвелос электрокавши-
ри»  Палатой контроля были
выявлены нарушения и недо-
статки следующего характе-
ра: полностью не осуществ-
лялась мобилизация дохо-
дов, предусмотренных биз-
нес-планом; обществом
предпринимались расходы
следующего вида ( помощь,
награждения и благотвори-
тельность), хотя источника
покрытия этих расходов  оно
не имело; наблюдались слу-
чаи неэффективного ис-
пользования основных
средств; производилось
включение в доход остатков
пригодных запасных частей
путем их списания; в отдель-
ных случаях вовсе не пред-
ставлялись документы о вы-
полненных работах (дефек-
тные акты и накладные  о
приобретении материалов,
смета и другое); имели  ме-
сто факты неэффективного
и бесхозяйственного расхо-
дования средств общества;
не осуществлялись  дей-
ственные мероприятия по
извлечению дебиторской
задолженности; неудовлет-
ворительным было  положе-
ние в региональных филиа-
лах и т. д.

Кстати, в   ходе проверки
АО «Тбилгази» уже тогда
было выявлено, что в резуль-
тате бесконтрольности руко-
водства, безответственного
и поверхностного отноше-
ния  к делу в столице полнос-
тью провалена работа по
учету  использованного газа.
В результате согласованных
действий  между контроле-

ПРИМЕРЫ РАЗРУШИТЕЛЬНОЙ ЭКОНОМИКИ
По материалам  доклада Палаты контроля Грузии о выполнении Госбюджета 2002 года  в связи с  отчетом правительства

рами и населением массо-
вый характер приняли фак-
ты  воровства газа и изме-
нения показателей счетчи-
ков. В организации не  упо-
рядочен вопрос менедж-
мента, с целью уменьшения
потерь газа практически ни-
какие действенные меры не
предпринимаются. Неупо-
рядочен контроль за субси-
диями и трансфертами, вы-
деляемые  с целью оказания
помощи несостоятельным

семьям средства использо-
вались не по назначению. До
сегодняшнего дня не уточне-
на численность абонентов,
пользующихся  социальны-
ми льготами, а выделяемые
им с целью   помощи сред-
ства используются также  не
по назначению и т. д.

Проверками, проведен-
ными в  Министерстве  топ-
лива и энергетики, в депар-
таментах энергонадзора и
качества топлива, АО инди-
видуального лица «Энерго-
генерация», ООО  «ЕS
Трансэнергетика”, АО “Тбил-
ГРЭС”, АО “Электрогадаце-
ма”, “Варцихе гесебис каска-
ди”, “ЛаджануриГЭС” и
“ДзеврулаГЭС выявлено,
что сложившееся тяжелое
положение в отрасли в ос-
новном вызвано неправиль-
ной технической, инвести-
ционной и финансовой по-
литикой. Министерством не
была  разработана конкрет-
ная, гармоничная програм-
ма вывода отрасли из кри-
зиса. Управление стратеги-
ческими производствами
отрасли  оказалось пущен-
ным на  самотек. Не был  вы-
работан  финансовый меха-
низм, который обеспечил
бы улучшение уровня соби-
раемости от   населения сто-
имости потребляемой элек-
троэнергии, справедливого
распределения полученных
средств и эффективного
использования денежных
ресурсов. Удивительно, но
факт, вместо стимулирова-
ния фактора увеличения
производства электроэнер-
гии отрасль перешла  на  ре-
жим уменьшения ее произ-
водства. На гидроэлектрос-

танциях в течение длитель-
ного периода не выполня-
лись   работы по их реаби-
литации и капитальному ре-
монту,  в нормативные сро-
ки не  обеспечивалось  их
техническое обслуживание
и проведение текущих ре-
монтных работ. В результа-
те  общее техническое поло-
жение гидроэлектростанций
приобрело неудовлетвори-
тельный характер.  Более
того,  функционировать им

пришлось  в аварийном ре-
жиме, что впоследствии
может привести к серьез-
ным  катастрофам. Массо-
вый характер приняла за-
долженность по заработной
плате, периодически приво-
дящая к забастовкам.  Это
еще более усложнило  эко-
номическое положение стра-
ны и усилило признаки со-
циальной напряженности.

Весьма показательным
представляется и следую-
щее. В  период высокой во-
дообеспеченности ООО  “ЕS
Трансэнергетика»  приобре-
тает  электроэнергию  у ком-
пании  «Вингфильдинг» с це-
лью ее поставки в Турцию
именно в тот момент, когда
по указанию диспетчериза-
ции тогда   была  спущена
впустую  вода из «Варцихе
гесебис каскади», «Ладжану-
риГЭС» и «РиониГЭС». За-
долженность оптового рынка
по отношению к «ЕS Мтква-
ри» на  сумму  1,4 млн. лари
была  покрыта за счет
средств Госбюджета. Зачас-
тую Министерство топлива
и энергетики само подталки-
вало предприятия отрасли к
непроизводственным расхо-
дам, что тяжелым грузом ло-
жилось на их плечи  и еще
более ухудшало финансо-
вое положение предприятий
отрасли.

Согласно переходящему
положению Закона Грузии
«О Государственном бюдже-
те Грузии 2002 года» ( статья
22, пункт 291) исполнитель-
ная власть до первого апре-
ля 2002 года должна была
представить в Парламент
Грузии предложения по пово-
ду управления  и координа-

ции инвестиционными кре-
дитами правительств зару-
бежных стран и междуна-
родных финансовых органи-
заций, с учетом того, что ко-
ординатором всех видов по-
лученных кредитов и грантов
с государственными льгота-
ми назначалось лицо кон-
ституционной должности
исполнительной власти.

Однако  состояние  выпол-
нения указанного требова-
ния в отраслевом мини-

стерстве  не зафиксиро-
вано. Хотя понятно и то,
что в сфере энергетики
координатором получае-
мых кредитов   должност-
ное лицо Минтопэнерго
не назначалось.

 Значительные недо-
статки зафиксированы в
деле целевого использо-
вания поступающих кре-
дитов и грантов с целью
создания в Грузии земель-
ного кадастра и  соответ-
ствующей системы реги-
страции.

Большинство первич-
ных документов,  разра-
ботанных в связи с этими
проектами, хранится в
центральных офисах до-
норских организаций. У
соответствующего депар-
тамента имеется в нали-
чии лишь неполная доку-
ментация проекта  KFW,
анализ которой позволил
установить, что между
Правительством Грузии и
Германской Федератив-
ной Республикой 21 де-
кабря 1998 года, согласно
достигнутой договоренно-
сти о финансовом со-
трудничестве и на основа-
нии проекта кредитного
договора, оформленного
17 октября 1999 года меж-
ду  Германским  кредит-
ным банком реконструк-

ции, Правительством  Гру-
зии, а также Государствен-
ным департаментом по уп-
равлению землей, был вы-
делен  кредит в размере 32,0
млн. немецких марок.

На основании проведен-
ного тендера Германским
кредитным банком реконст-
рукции (KFM)   одной из за-
рубежных фирм было пору-
чено консультативное обслу-
живание проекта. Согласно
договору, фирме- консуль-
танту должно  быть возме-
щено 9962,8 тыс. немецких
марок, или 33,2 процента вы-
деленного кредита. В том
числе предусматривались
для обслуживания  между-
народных экспертов 5471,5
тыс. немецких марок
(18,2%), выплата гонорара –
4590,8 тыс. марок, а также
880,9 тыс. немецких марок за
круглосуточный характер
работы. К слову говоря, ме-
сячный гонорар руководите-
ля международной группы
был определен в 27,5 тыс.
марок, а   месячная зарпла-
та за круглосуточный харак-
тер работы – еще в 4,4 тыся-
чи немецких марок. Таким
образом, за период осуще-
ствления проекта сумма,
причитаемая руководителю
проекта, составила 2012,2
тыс. немецких марок, или 6,7
%  полученного кредита. В
то же время ежемесячная
оплата труда сотрудников
центрального аппарата Госу-
дарственного департамента
по управлению  землей  сум-
марно составляла 5 тысяч
лари, а  всего персонала чис-
ленностью в 1400 человек,
занятого в  отрасли, не пре-
вышала 50 тысяч лари.

Вместе с тем Государ-
ственный департамент по
управлению землей в про-
цессе предпринятой про-
верки не сумел представить
первичную документацию,
подтверждающую  выпол-
ненные  расходы на консуль-
тационное обслуживание и
покупку товаров. Это, не-
смотря на то, что дело каса-
лось целевого расходования
средств, полученных по кре-
диту.

Более того, в системе де-
партамента полностью от-
сутствует информация о
предпринятых финансовых
операциях в рамках осуще-
ствленного проекта по раз-
витию земельного рынка за
счет гранта, выделенного
правительством США и
Международным агент-
ством развития  USAID.

Эти факты указывают на
то, что текущие проекты осу-
ществлялись без  необходи-
мого  присмотра со сторо-
ны  исполнительных струк-
тур. В то же время, если учи-
тывать, что удельный вес
средств, затраченных на
консультационное обслужи-
вание, весьма велик, то эко-
номическая эффективность
указанных проектов и их це-
левое назначение ставятся
под  серьезное сомнение.

До сегодняшнего дня не
начато оcвоение кредита в
размере  63,5 млн. немецких
марок, выделенного Герман-
ским банком реконструкции
(KFW)   с целью выполнения
реабилитационных работ на
каскаде ВарцихеГЭС. В свя-
зи с некоординированными
решениями министерств
финансов,  топлива и энер-
гетики и управления госиму-
ществом реальное исполь-
зование этого  кредита  нео-
правданно затягивается.

Неэффективно исполь-
зован и кредит Евробанка в

размере 18,1 млн. долларов
США. Из этой суммы на ре-
абилитацию РиониГЭС ис-
пользовано лишь 3,5 млн.
долларов. Тогда как для пол-
ной  реабилитации объекта
необходимо более 18 млн.
долларов. Остальные сред-
ства этого кредита были ис-
пользованы на выполнение
работ по реабилитации Тби-
лисской тепловой  электро-
станции и для покрытия
процентных ставок самого
кредита. В результате жела-
емый эффект  так и не был
достигнут.

На ЛаджануриГЭС ведут-
ся реабилитационные рабо-
ты консорциумом  “ALSTOM”
с  помощью  кредитного фи-
нансирования Японского
банка международного со-
трудничества, выдавшего
Правительству Грузии  под
проект “Реабилитация энер-

гетики Грузии” кредит  в объе-
ме 5332 млн. японских иен.
Из этих  кредитных средств
для проведения текущих ра-
бот на ЛаджануриГЭС пре-
дусмотрено 17,43 млн.долла-
ров США. Вместе с тем уп-
равление кредитом со сторо-
ны Грузии на основании под-
кредитного договора осуще-
ствляется юридическим ли-
цом публичного права -
“Энергогенерацией”, у кото-
рой нет никаких источников
покрытия кредита. Примеча-
тельно, что работы по реаби-
литации  ЛаджануриГЭС
были прекращены на не-
сколько месяцев в 2002 году
в связи с требованием о
выплате  задолженности по
зарплате  со стороны работ-
ников ГЭС.

За счет  японского креди-
та должны были осуще-
ствиться также  реабилита-
ционные работы гидроэлек-
тростанций на реке Храми,
что до сегодняшнего дня не
выполнено  по той простой
причине, что не достигнута
договоренность  с компани-
ей,  управляющей этой стан-
цией. Договор о выделении
кредита  Японским фондом
зарубежного экономическо-
го сотрудничества оформ-
лен еще 19 января  1998 года,
когда право управления  гид-
роэлектростанциями на
реке Храми не было переда-
но «АЕS». При  передаче это-
го права не были учтены ус-
ловия реабилитации   объек-
тов. Более того, предназна-
ченные  для реабилитации
специальные запасные час-
ти и агрегаты  приобретены
так, что условия их исполь-
зования и покрытия креди-
та не  обговаривались  с пра-
вящей компанией.

Неблагополучно обстоят
дела и с покрытием креди-
тов. По состоянию на 1 янва-
ря 2003 года   из Всемирного

банка по кредитному догово-
ру № 2809   просроченная за-
долженность по принятым
обязательствам составила
1916,9  тыс. долларов США,
по кредитному договору
№3357-GE – 24,3 тыс. долла-
ров, а Кувейтского фонда –
76,8 тыс. долларов. Бюджет-
ным планом 2002 года  пре-
дусматривалось к  оплате за
основную сумму иностран-
ных кредитов и процентные
ставки за их обслуживание
6087 тыс.  лари, фактически
уплачено 1141,6 тыс. лари.

Исходя из сказанного,
можно сделать следующие
выводы:  даже эти далеко не-
полные материалы, выбо-
рочно представленные нами
и  выявленные контрольным
ведомством, яркий пример
неэффективной экономики,
принимающей  все более
разрушительный характер.

На последнем засе-
дании правительства
актуально прозвучало
выступление предсе-
дателя Палаты конт-
роля Грузии Сулхана
Молашвили о тенден-
ции использования
бюджетных средств с
целью проведения по-
пулистских мероприя-
тий якобы  социально-
го характера, а также
для решения вопросов
внутриведомственно-
го бытового благополу-
чия и др. В то время,
как в стране не реше-
ны   жизненно важные
и приоритетные вопро-
сы обеспечения своев-
ременной выплаты за-
работной платы и пен-
сий,  этот подход лиш-
ний раз свидетельству-
ет о том, сколь разру-
шительный и антина-
циональный характер
имеет  чрезмерная по-
литизация обществен-
ных отношений и нео-
птимальное   количе-
ство всевозможных
партий и движений.
Учитывая то обстоя-
тельство, что основной
формой их финансо-
вой поддержки явля-
ются не так называе-
мые партвзносы, вви-
ду отсутствия соответ-
ствующей массовости

ПАРТИЙНЫЙ
ИНТЕРЕС

К БЮДЖЕТУ

этих движений, боль-
шинство из них решает
свои материальные
проблемы за счет спон-
сорской помощи или
же лоббирования со-
мнительных структур
и действий, оборачива-
ющихся в конечном
итоге финансовыми
подпитками.

Более того, партий-
ная устремленность
отдельных лиц, наде-
ленных определенны-
ми общественными
полномочиями, а  так-
же занимающих долж-
ностные кресла в орга-
нах власти или  само-
управления, подталки-
вает к различным со-
мнительного характе-
ра и несвоевремен-
ным действиям с тем,
чтобы усилить сферу
своего личного и долж-
ностного влияния. В
этой связи информа-
ция, представленная
на заседании прави-
тельства Палатой кон-
троля имеет чрезвы-
чайно важное значе-
ние. Результатом ее
явилось решение Пре-
зидента страны  со-
здать специальную
группу по изучению по-
ложения и пресечению
действий, наносящих
вред обществу.
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ГЛАВА 1. ОБЩИЕ  ПОЛОЖЕНИЯ
Статья 1. Статус Счетной палаты  Азербайджанской Рес-

публики
На основании статьи 92 Конституции Азербайджанской Рес-

публики Милли Меджлис создает Счетную палату.
Счетная палата является постоянно действующим государ-

ственным органом бюджетно–финансового контроля. Счет-
ная палата обладает организационной и функциональной не-
зависимостью.

Требования относительно членов Счетной палаты, порядок
их назначения определяются статьей 44 внутреннего устава
Милли Меджлиса Азербайджанской Республики и статьей 9
Закона «О постоянных комиссиях Милли Меджлиса Азербай-
джанской Республики».

Счетная палата – юридическое лицо. Счетная палата имеет
печать с изображением государственного герба Азербайджан-
ской Республики и обозначением своего наименования.

Счетная палата находится в городе Баку.
Статья 2. Основные функции Счетной палаты
Счетная палата осуществляет следующие функции:
- дает заключения по проектам государственного бюд-

жета и бюджетов внебюджетных государственных фондов
(учреждений);

- осуществляет контроль за  своевременным исполне-
нием доходных и расходных статей государственного бюдже-
та  и бюджетов внебюджетных государственных фондов (уч-
реждений) по их объемам, структуре и назначению;

- дает заключения по годовому отчету об исполнении
государственного бюджета и проекту соответствующего за-
кона;

- анализирует проведение финансирований из государ-
ственного бюджета, готовит предложения по устранению вы-
явленных отклонений, а также в целом по совершенствова-
нию бюджетного процесса, и представляет в Милли Меджлис;

- раз в квартал информирует Милли Меджлис об ис-
полнении доходов и расходов  и расходов государственного
бюджета:

- осуществляет контроль над поступлениями в государ-
ственный бюджет средств, вырученных от управления и рас-
поряжения государственным имуществом, а также от прива-
тизации государственного имущества;

- по поручению Милли Меджлиса и его постоянных ко-
миссий проводит финансовую экспертизу проектов законов,
связанных с государственным бюджетом и внебюджетными
государственными фондами (учреждениями), международ-
ных договоров, к которым присоединяется Азербайджанская
Республика, утверждаемых в Милли Меджлисе;

- анализирует соответствие поступления средств госу-
дарственного бюджета на счет казначейства и их использова-
ния установленным в государственном бюджете показате-
лям, и информирует Милли Меджлис;

- получает сведения из Национального банка и уполно-
моченных банков, кредитных организаций о движении средств
государственного бюджета и внебюджетных государствен-
ных фондов (учреждений) на банковских счетах, анализирует
их и дает предложения в Милли Меджлис Азербайджанской
Республики:

- представляет в Милли Меджлис Азербайджанской
Республики сведения о правонарушениях, выявленных в ре-
зультате проведенных контрольных мероприятий;

- осуществляет деятельность в условиях взаимосвязи с
другими государственными контрольными органами.

Статья  2-1. Сфера деятельности Счетной палаты
Счетная палата осуществляет контроль утверждения и ис-

полнения государственного бюджета, над управлением и рас-
поряжением государственным имуществом, поступлением
в государственный бюджет средств, вырученных от привати-
зации государственного имущества, а также при выделении
юридическим лицам и муниципалитетам средств из государ-
ственного бюджета, осуществляет контроль над использова-
нием этих средств по назначению.

Статья 3. Законодательство о Счетной палате
Правовые основы деятельности Счетной палаты составля-

ют Конституция Азербайджанской Республики, настоящий
закон, другие законы Азербайджанской Республики и внут-
ренний устав Счетной палаты.

Статья 4. Внутренний  устав Счетной палаты
Организацию и регулирование своей деятельности Счет-

ная палата осуществляет на основе внутреннего устава. Счет-
ная палата готовит свой внутренний устав.

Внутренний устав Счетной палаты утверждается законом.

ГЛАВА II.  ОСНОВЫ   ОРГАНИЗАЦИИ
И  ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СЧЕТНОЙ  ПАЛАТЫ

Статья 5. Члены Счетной палаты и сроки их полномочий
Счетная палата состоит из председателя, заместителя пред-

седателя и семи аудиторов. Срок полномочий председателя,
заместителя председателя и аудиторов Счетной палаты – семь
лет.

Члены Счетной палаты выполняют свои обязанности, как
предусмотрено в настоящем законе и внутреннем уставе Счет-
ной палаты, защищают интересы государства, физических и

ЗАКОН АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ
«О  СЧЕТНОЙ ПАЛАТЕ»

 (С  ИЗМЕНЕНИЯМИ  И  ДОПОЛНЕНИЯМИ)
юридических лиц.

Статья 6. Принципы деятельности Счетной палаты
Деятельность Счетной палаты основывается на принципах

законности, независимости, объективности, коллегиальнос-
ти, гласности и справедливости.

Заседания Счетной палаты полномочны при участии не ме-
нее пяти ее членов.

Отчеты и заключения Счетной палаты принимаются про-
стым большинством голосов участвующих в заседаниях ее
членов. При равном числе голосов голос председателя Счет-
ной палаты  имеет решающую силу. Счетная палата работает
во взаимосвязи с постоянными комиссиями Милли Меджли-
са. До обсуждения в Милли Меджлисе подготовленных Счет-
ной палатой отчетов и заключений относительно исполнения
Государственного бюджета они рассматриваются в комиссии
по вопросам бюджета.

Статья 7. Дополнительные требования к членам Счетной
палаты

Председателем, заместителем председателя и аудитора-
ми Счетной палаты не могут быть лица, имеющие обязатель-
ства перед  другими государствами, осужденные за тяжкие
преступления.

Председателем, заместителем председателя и аудитора-
ми Счетной палаты могут быть граждане Азербайджанской
республики с высшим образованием, имеющие опыт работы
не менее пяти лет в области государственного управления,
государственного контроля, экономической и финансовой
сферах.

Председатель , заместитель председателя и аудиторы Счет-
ной палаты не могут заниматься другой оплачиваемой дея-
тельностью за исключением научной, педагогической и твор-
ческой деятельности.

Кандидаты в председатели и заместители председателя
Счетной палаты не могут состоять в прямой родственной свя-
зи с председателем Милли Меджлиса Азербайджанской Рес-
публики, премьер-министром Азербайджанской Республики,
министром  финансов, Генеральным прокурором, председа-
телем Верховного суда, председателем Экономического суда
и председателем правления Национального банка.

Статья 8. Председатель Счетной палаты
Председатель Счетной палаты – должностное лицо, руко-

водящее деятельностью Счетной палаты и организующее ее
работу. Председатель Счетной палаты:

- председательствует на заседаниях Счетной палаты;
- в соответствии с внутренним уставом Счетной палаты

распределяет работу между заместителем председателя
Счетной палаты и аудиторами;

- в связи с подготовкой и рассмотрением вопросов, от-
носящихся к полномочиям Счетной палаты, организует рабо-
ту аудиторов Счетной палаты;

- два раза в год ( на весенней сессии – не позднее 15
апреля и на осенней сессии – не позднее 15 октября) отчиты-
вается перед Милли Меджлисом Азербайджанской Респуб-
лики о работе Счетной палаты;

- издает приказы в связи с исполнением полномочий
Счетной палаты;

- руководит аппаратом Счетной палаты;
- осуществляет другие полномочия, предусмотренные

настоящим Законом и внутренним уставом Счетной палаты.
Статья 9. Заместитель председателя Счетной палаты
Заместитель председателя Счетной палаты действует на

основании распределения  работы, определенной внутрен-
ним уставом Счетной палаты.

При отсутствии председателя Счетной палаты или при не-
исполнении им своих обязанностей заменяет его. Замести-
тель председателя Счетной палаты в соответствии с настоя-
щим законом и внутренним уставом Счетной палаты выпол-
няет поручения председателя Счетной палаты.

Статья 10. Аудиторы Счетной палаты
Аудиторы Счетной палаты в соответствии с настоящим  За-

коном и внутренним уставом Счетной палаты выполняют по-
ручения председателя Счетной палаты и его заместителя.

Статья 11. Преждевременное освобождение членов Счет-
ной палаты от должности

Председатель, заместитель председателя и аудиторы Счет-
ной палаты могут быть преждевременно освобождены от
должности в следующих случаях:

1. В связи со смертью;
2. При обращении с заявлением об  освобождении от

должности;
3. При совершении преступления и наличии обвинитель-

ного приговора суда, вступившего в законную силу;
4. При нарушении указанных в статье 7 настоящего Зако-

на требований, относящихся к членам Счетной палаты;
5. При наличии заключения специальной экспертной ко-

миссии, организованной Счетной палатой, о невозможности
выполнения обязанности в связи с болезнью на период более
четырех месяцев;

6.  При подтверждении судом недееспособности или ог-
раниченной дееспособности;

7. При объявлении судом умершим или пропавшим без
вести.

В предусмотренных в пунктах 1 и 7 настоящей статьи слу-
чаях распоряжение о преждевременном освобождении от
должности председателя, заместителя председателя и ауди-
торов Счетной палаты издает председатель Милли Меджли-
са Азербайджанской Республики.

В предусмотренных в пунктах 2,3,4,5, и 6 настоящей статьи
случаях решение о преждевременном  освобождении от дол-
жности председателя, заместителя председателя и аудито-
ров Счетной палаты  принимает  Милли Меджлис Азербайд-
жанской Республики на основании представления председа-
теля Милли Меджлиса Азербайджанской Республики в по-
рядке,  определенном законом Азербайджанской Республи-
ки «О постоянных комиссиях Милли Меджлиса Азербайджан-
ской Республики».

Статья 12. Аппарат Счетной палаты
Аппарат Счетной палаты обеспечивает организационную,

информационную, материально–техническую, финансовую и
хозяйственную деятельность Счетной палаты.

Структура, порядок деятельности и численность работни-
ков аппарата Счетной палаты определяются Счетной палатой
в пределах сметы расходов.

Деятельность работников аппарата Счетной палаты регу-
лируется общими правилами, определенными законодатель-
ством.

Привлечение к работе Счетной палаты на договорных нача-
лах действует согласно условиям договора.

Статья 13. Смета расходов Счетной палаты
Государство принимает необходимые меры по обеспече-

нию Счетной палаты.
Месячный должностной оклад и другие гарантии предсе-

дателя Счетной палаты приравниваются к месячному должно-
стному окладу и другим гарантиям первого заместителя пред-
седателя Милли Меджлиса Азербайджанской   Республики.

Месячный  должностной оклад и другие гарантии  заместите-
ля председателя  Счетной палаты приравниваются к месячному
должностному окладу и другим гарантиям  заместителя пред-
седателя Милли Меджлиса Азербайджанской Республики.

Месячный должностной оклад и другие гарантии аудитора
Счетной палаты приравниваются к месячному должностному
окладу и другим гарантиям председателя постоянной комис-
сии Милли Меджлиса Азербайджанской Республики.

Сотрудникам аппарата Счетной палаты устанавливаются
должностные  оклады и другие гарантии на уровне должност-
ных окладов и других гарантий сотрудников аппарата Милли
Меджлиса.

ГЛАВА  III. ПЛАН  РАБОТЫ
И  ПОЛНОМОЧИЯ  СЧЕТНОЙ ПАЛАТЫ

Статья 14. План работы Счетной палаты
Счетная палата осуществляет свою деятельность на осно-

вании плана работы.
В формировании плана работы Счетной палаты учитывают-

ся вопросы и предложения Президента Азербайджанской
Республики, Милли Меджлиса и постоянных комиссий Милли
Меджлиса. А план работы Счетной палаты утверждается Счет-
ной палатой.

Статья 15. Полномочия Счетной палаты получать инфор-
мацию

Все органы законодательной, исполнительной и судебной
власти Азербайджанской Республики, все предприятия, орга-
низации, учреждения, независимо от форм собственности,
организационно- правовой формы, и их должностные лица на
основании обращений Счетной палаты должны представлять
ей в период не позднее одного месяца необходимые данные
для выполнения полномочий, предусмотренных в статье 2
настоящего Закона.

Должностные лица  органов, предприятий, организаций и
учреждений, указанные в первой части настоящей статьи, за
несвоевременное представление по официальному требо-
ванию Счетной палаты необходимых данных или документов
или уклоняющиеся от этого, а также за предоставление лож-
ных либо неправильных данных, несут ответственность в по-
рядке, установленном законодательством Азербайджанской
Республики.

Статья 16. Полномочия Счетной палаты проводить финан-
сово-бюджетную экспертизу

Счетная палата обладает полномочиями на основе  запро-
сов Президента Азербайджанской Республики, Милли Медж-
лиса, постоянных комиссий Милли Меджлиса  проводить
финансово-бюджетную экспертизу, готовить заключение и
давать предложения.

Счетная палата в течение трех дней со дня поступления
запроса рассматривает запрос и принимает решение о его
исполнении.

При анализе доходов и расходов государственного бюд-
жета и внебюджетных государственных фондов  (учрежде-
ний)  Счетная палата в необходимых случаях может проводить
аудит на предприятиях и в организациях.

Правила проведения проверок и на их основе составления
и представления отчетов в связи с финансово-бюджетной
экспертизой регулируются внутренним уставом Счетной па-
латы.

Заключение и отчеты Счетной палаты должны отражать
только результаты финансово-бюджетной экспертизы. Резуль-
таты проводимой Счетной палатой финансово-бюджетной
экспертизы находят свое  отражение в отчетах, представляе-
мых в Милли Меджлис Азербайджанской Республики, и до-
водятся до руководства проверенных органов, предприятий,
учреждений, организаций.

Во время проведения финансово- бюджетной экспертизы
должностные лица Счетной палаты не могут вмешиваться в
оперативную деятельность объектов и объявлять результаты
до завершения проверки и оформления итогов в виде отче-
та.

Должностные лица аппарата Счетной палаты и специалис-
ты, привлеченные к ее работе, могут использовать данные,
полученные в ходе финансово-бюджетной  экспертизы, только
во время выполнения работы по поручению Счетной палаты.

Без поручения Президента Азербайджанской Республики
или Милли Меджлиса Азербайджанской Республики запре-
щается проводить финансово-бюджетную экспертизу сверх
плана работы Счетной палаты.

В период между сессиями председатель Милли Меджли-
са Азербайджанской Республики может дать поручение Счет-
ной палате о проведении проверки сверх плана работы.

Статья 17. Помощь органов  государственной власти Азер-
байджанской Республики в деятельности Счетной палаты

Органы государственной власти Азербайджанской Респуб-
лики должны помогать Счетной палате в осуществлении дан-
ных настоящим Законом полномочий.

Счетная палата при осуществлении своих полномочий мо-
жет на основании взаимного согласия привлекать представи-
телей органов государственной власти, а также на основе
договора независимых аудиторов, отдельных специалистов.

Статья 18. Ответственность членов Счетной палаты.
Члены Счетной палаты  при невыполнении обязанностей,

предусмотренных настоящим Законом и внутренним уставом
Счетной палаты, или же невыполнении их так, как предусмот-
рено в плане работы, несут ответственность в соответствии
с законодательством Азербайджанской Республики и внут-
ренним уставом Счетной палаты.

ГЛАВА IV. ИТОГОВЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ
Статья 19. Недопустимость вмешательства в деятельность

Счетной палаты
Недопустимо противозаконное вмешательство в деятель-

ность Счетной палаты.
Вмешательство, оказание давления на председателя, за-

местителя председателя и аудиторов,  а также на должност-
ных лиц аппарата Счетной палаты в связи с выполнением ими
служебных обязанностей влечет за собой ответственность,
предусмотренную законодательством Азербайджанской Рес-
публики.

Статья 19-1. Гарантия правового статуса членов Счетной
палаты

Председатель Счетной палаты, его заместитель и аудиторы
Счетной палаты в течение срока действия полномочий без
согласия Милли Меджлиса Азербайджанской Республики,
назначившего  их на должность в Счетную палату, не могут
быть задержаны, арестованы, привлечены к уголовной ответ-
ственности, к ним не могут быть  применены в судебном по-
рядке меры административного взыскания, они не могут быть
подвергнуты обыску (личному досмотру), личному  медицин-
скому освидетельствованию.

 Уголовное дело в отношении Председателя Счетной пала-
ты, его заместителя и аудиторов Счетной палаты может быть
возбуждено только по представлению Генеральной прокура-
туры Азербайджанской Республики.

Государством представляются гарантии независимости про-
фессиональной деятельности председателя Счетной палаты,
его заместителя и аудиторов Счетной палаты.

Стаья 20. Международные связи
Счетная палата поддерживает связи с органами, осуществ-

ляющими соответствующие функции в зарубежных государ-
ствах и их международными организациями, сотрудничает с
ними.

Статья 21. Представление информации о деятельности
Счетной палаты

Счетная палата периодически предоставляет информацию
о своей деятельности средствам массовой информации.

Отчеты о деятельности Счетной палаты представляются
Милли Меджлису Азербайджанской Республики и публику-
ются в  «Ведомостях Милли Меджлиса Азербайджанской Рес-
публики».

Стаья 22. Начало деятельности Счетной палаты
 Вновь организованная Счетная палата начинает деятель-

ность со дня назначения на должность ее  председателя, за-
местителя председателя и не менее четырех аудиторов.

Принято с измениями
и дополнениями,

город Баку,
7 декабря 2001 года,

№ 232 –II ГД

Письмо с комментариями

 О КОКТЕЙЛЕ   “ЖЕТОН” И ЕГО ПОЛЕЗНЫХ СВОЙСТВАХ
В газете “СГ” 18 сентяб-

ря т.г. было опубликовано
письмо под заглавием “Мет-
ро …. без жетонов”. В нем
автором  предлагается вос-
становить в нашем метро-
политене метод, культиви-
руемый еще в советский пе-
риод – использовать раз-
менные пятикопеечные ап-
параты, что, по его мнению,
весьма полезно и удобно.
Освобождается дирекция
метро от дополнительных
затрат по штампованию же-
тонов, экономит время и,
что самое главное, сокра-
тится штат кассиров, кото-
рые нередко обсчитывают
пассажиров во время раз-
мена денег.

С первого взгляда – пре-
красное предложение, эко-
номное  и даже комфорта-
бельное. Однако его осуще-
ствлению мешают несколь-
ко “незначительных” дета-
лей.

Первое: аппараты совет-
ского образца разменивали
10,15 и 20-копеечные моне-
ты на пятикопеечные. Руб-
левые  и тогда  приходилось
разменивать в кассах. Нын-
че положение еще более ус-
ложнилось: выше монет в
20 тетри по номиналу явля-
ются монеты в 50 тетри, а
такой  аппарат, который
разменивал бы их   соответ-
ствующим образом,  не вы-
пускается. Что касается
размена  бумажных денег на

мелочь, то подобная уста-
новка имеется лишь в Япо-
нии, и ее приобретение  для
малодотационного Тбилис-
ского метрополитена обой-
дется почти что в полную
сумму его годового дохода.

Второе: автор заметки
почему-то полагает, что сто-
имость проезда в нашем
метро всегда будет  20 тет-
ри. Сегодня, когда народу
приходится трудно, это так
и должно быть. Однако труд-
но приходится и нашему
метрополитену. Нынешний
замороженный в течение
семи лет тариф на проезд
в метро не учитывает нео-
днократно происшедшее
обесценивание лари, а так-
же   подорожавшую в не-
сколько раз плату за постав-
ляемую электроэнергию и
воду. Надо полагать, что ког-
да-либо  подоспеет время
обратиться к повышению
стоимости проезда  в мет-
ро. Скажем, до 30 тетри. Как
же тогда  осуществлять
размен  монет предлагае-
мым автором способом
или же проход пассажиров
через пропускной пункт?

Третье: советские пятико-
пеечные монеты представ-
ляли собой  сплав цветных
металлов. Магнит их  не мог
притягивать. Именно это их
свойство было главным до-
стоинством и заслугой, так
как вмонтированное в про-
пускной аппарат специаль-

ное устройство с помощью
магнита отличало настоя-
щие монеты от их суррога-
та. И не пропускало пасса-
жиров – “фальшивомонет-
чиков”.

Наша же монета в 20 тет-
ри изготовлена из обычно-
го металла и притягивается
магнитом. Ее подобие лег-
ко может  изготовить любой
умелец даже в домашних
условиях. Учитывая нынеш-
ний социальный фон, легко
догадаться, к чему может
привести использование
этих монет для прохода че-
рез  пропускной пункт.

Все эти факторы учиты-
вались администрацией
метрополитена, перед тем
как вводить жетоны. Да и
само решение принима-
лось не за один день. Оно
явилось результатом дли-
тельных раздумий, прокру-
чивания  множества вари-
антов и лишь после этого
была принята к исполнению
“жетонная версия”. Эти же-
тоны автору заметки пред-
ставляются изготовленны-
ми из пластмассы. В дей-
ствительности же  жетоны
представляют собой “кок-
тейль” различных веществ.
Его состав держится в стро-
жайшем секрете с целью
предотвращения производ-
ства фальшивых жетонов.

И,  наконец, чтобы  избе-
жать фактов обмана пасса-
жиров кассирами, у каждой

кассы вывешен листок-пре-
дупреждение с просьбой
администрации к пассажи-
рам: считать деньги на ме-
сте, а в случае обмана об-
ращаться к администра-
ции. Более того, на каждой
станции смонтирована си-
стема видеоконтроля с тем,
чтобы предотвратить какие-
либо недоразумения.

Когда я заинтересовался
всем этим, главный специ-
алист   по  автоматам управ-
ления метрополитена Дже-
мал Бедоидзе дал мне соот-
ветствующие  разъяснения,
что и позволило мне  избе-
жать невольных ошибок.

Сосо БАГАШВИЛИ
Пресс-секретарь

Тбилисского
метрополитена

Ответ на выступление
газеты, а тем более квали-
фицированный и без оши-
бок, указывающий на чита-
тельскую неосведомлен-
ность относительно того,
из чего изготовлены про-
ездные жетоны, свиде-
тельствует, во-первых, о
добрых деловых взаимо-
отношениях триединого
звена: читатель-газета-ве-
домство. Так что, спасибо
за ответ и непотерянный
интерес к нашей  газете.

Что же касается того,
что удобнее для пользова-
ния, то наши симпатии
склоняются к дорогим

японским установкам,
разменивающим и бумаж-
ные купюры, поскольку
жетоны, билеты и т.д.,  по
сути, выполняют ту функ-
цию, которую  должны вы-
полнять деньги с учетом
их возможной подделки.
Увы, нет у нас и специаль-
ных аппаратов, которые
разменивали бы  монеты
достоинством в 50 тетри.
Так что, как говорится, на
нет и суда нет. А потому
принимай пассажир, что
предлагают и сегодня тех-
нически выполнимо. Дру-
гое дело “засекреченные”
жетоны, не представляю-
щие пока интереса с эко-
номической точки зрения,
для  развитой зарубежной
техники и  высокопрофес-

сиональных фальшивомо-
нетчиков. Однако, как
представляется,  корыст-
ный интерес  к ним мест-
ного уровня также может
остаться незамеченным
по причине той же секрет-
ности и неразличимости
подделок, изготовленных
по тому же «ГОСТУ», что и
настоящие жетоны.

Однако главное  заклю-
чается даже не в этом, а в
том, что,  судя по посту-
пившему ответу,  нам еще
долго предстоит жить в
условиях углубляемого
экономического кризиса и
даже предстоит раскоше-
ливаться за проезд в мет-
ро  на  30 тетри. Мы, к сло-
ву говоря,  также отказы-
ваемся  пока говорить о

скоро реализуемом свет-
лом будущем, но тем не
менее сохраняем опти-
мизм. В  качестве движу-
щей силы  он необходим
любому ведомству, даже
малодотационному.

И в заключение, о теме
элементарного надува-
тельства в кассах метро-
политена. Несмотря на
наличие административ-
ных предупредительных
афиш старорежимного об-
разца: считать деньги не

отходя от кассы и конт-
рольные глазки телеобъек-
тивов, наша  журналистс-
кая практика, связанная с
частыми проездами в мет-
ро, подсказывает, что наш
читатель, увы,  прав. В

метро нередко  клиентов
обманывают.

Так уж устроен наш пас-
сажир, он считает сдачу в
большинстве случаев не у
кассы метро, а вспомина-
ет о недоданной мелочи
или бумажных купюрах
уже в вагоне, когда, как го-
ворится,  поезд уже ушел!
Учитывая это, более эф-
фективным, с нашей точки
зрения, представляется  не
вывешивать объявления и
отслеживать хапуг через

телеобъектив, а лучше ра-
ботать с личным составом
и строже отбирать кадры.
Тем более, что развиваем
мы экономику, в том числе
и транспортную, в услови-
ях суровой  безработицы.
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Необходимость эконо-
мических  преобразований
на всем постсоветском про-
странстве  в свое время
была подсказана самой
жизнью, однако  по ходу
дела  она, как известно,
обернулась большими ис-
пытаниями  практически
для всех народов, населяю-
щих его,  особенно в соци-
альной сфере. На началь-
ном этапе в странах с пере-
ходной экономикой имели
место резкий рост безрабо-
тицы, инфляция,  ухудше-
ние уровня жизни населе-
ния. В результате всего это-
го возросла преступность,
уменьшилась рождае-
мость, ухудшились условия
функционирования систе-
мы здравоохранения и об-
разования. В общей слож-
ности значительно возрос-
ло число социально неза-
щищенных людей.

Тем не менее переходный
период более или менее ус-
пешно прошли все постсо-
ветские страны. На это об-
стоятельство оказали суще-
ственное  влияние, причем
не столь уж и малое, разви-
вающиеся в них политичес-
кие процессы. Несмотря на
разницу  в сформирован-
ных уровнях развития, со-
циальные проблемы по-пре-
жнему остаются  ведущим
приоритетом   государ-
ственной политики этих
стран. Хотя в определенной
части населения  активно
проявляется ностальгия по
отношению к прошлой жиз-
ни, отличающейся пока что
от настоящей  значительно
более развитыми форма-
ми социальных гарантий.
Уровень  градации этих  ес-
тественных настроений
обычно в значительной сте-
пени бывает связан с уров-
нем роста развития эконо-
мики той или иной страны.
Поэтому в странах с пере-
ходной экономикой прочные
позиции занимают (или же
все более укрепляют их)  те
политические силы, кото-
рые выступают с соци-
альными требованиями.

Сложившаяся ситуация
исключительно остро ста-
вит   вопрос целенаправлен-
ного  формирования   на-
сущных социальных  про-
блем. На данном этапе  ста-
ло  необходимым непре-
менное обеспечение повы-
шения экономической  эф-
фективности и в то же вре-
мя проведение мероприя-
тий по социальной защите
населения. Усилия властей
направлены на решение
множества проблем раз-
личного характера, которые
являются характерными
для переходного периода и
связаны с институциональ-
ными преобразованиями. В
новых условиях принципи-
ально меняются роль и ме-
сто государства. Вместе с
тем отношение  населения
к властям изменилось
сравнительно  в меньшей
степени  и по-прежнему от-
личается  повышенной  тре-
бовательностью, берущей
начало с времен директив-
ного управления хозяй-
ственными отношениями.
Подчеркнем здесь же , что
на все это  в настоящее вре-
мя сильнейшее влияние
оказывают политические
процессы.

Материальные основы
общественной жизни   ис-
ключительным  образом
воздействуют   на форми-
рование социальной поли-
тики.  Те или иные страны
существенным образом от-
личаются структурой насе-
ления, что  находит  свое
выражение в обеспечении
коэффициента  загрузки
трудоспособного населе-
ния.

Вместе с тем реформи-
рование социальной систе-
мы   должно  отличать и при-
нятие   социальной  страти-
фикации  общества,  а так-
же конкретные  цели  пред-
принимаемых социально-
экономических преобразо-
ваний.

В условиях плановой эко-
номики государственная
политика  была направлена
на удовлетворение потреб-
ностей человека посред-
ством моделирования
сравнительно низких цен.
Таким путем доходы позво-
ляли удовлетворять пробле-
му питания на уровне необ-
ходимых физиологических
норм. Проблема прожиточ-
ного минимума и  гаранти-
рованного минимального

НЕКОТОРЫЕ АСПЕКТЫ ФОРМИРОВАНИЯ
СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ В ПЕРЕХОДНЫЙ ПЕРИОД

дохода не находилась тогда
в центре внимания государ-
ственных структур. Соот-
ветственно, из  бюджета не
выделялись значительные
суммы для преодоления
бедности. Основной стать-
ей  затрат  на социальные
цели  было  финансирова-
ние просвещения и здраво-
охранения, а из денежных
выплат – пенсии по старо-
сти. В настоящее время по-
чти у половины  населения
Грузии  доходы  ниже прожи-
точного минимума, и эконо-
мика  не может обеспечить
индивиду  элементарные
условия жизни.

В развитых странах об-
щественная поддержка де-
мократической рыночной
экономики осуществляет-
ся крупными и сильными
социальными группами -
средним классом. Соглас-
но  имущественным  крите-
риям  в  бывшем Советс-
ком Союзе фактически не
существовало  среднего
класса. Как не покажется
странным, но в переходный
период у нас социальная
дифференциация обще-
ства не претерпела значи-
тельных изменений. Прав-
да, значительно сократи-
лись доходы большинства
населения, однако по состо-
янию  распределения  до-
ходов картина практически
мало в чем изменилась.
Если для определения эко-
номической структуры того
или иного  общества ис-
пользовать определенный
жизненный стандарт, то в
большинстве посткомму-
нистических  стран, в том
числе и в Грузии,  действу-
ет  схема перераспределе-
ния с приоритетом  ариф-
метическому большинству
бедняков и  незначитель-
ной прослойкой имуще-
ственной элиты. В про-
шлом дифференциация
доходов  населения  обус-
лавливалась социальной
политикой   государства.
Для всего населения были
доступны минимальные
социальные гарантии, и
фактически  ниже этого
уровня никто уже не нахо-
дился.

В перспективе лишь раз-
витие среднего класса и ко-
личественный  рост сред-
них слоев позволят приме-
нить такие  модели, в кото-
рых предусмотренный  уро-
вень доходов в  обществе
позволит стимулировать
производство,  ориентиру-
емое  на массового потре-
бителя, и  повышает как
спрос на рыночную  продук-
цию, так и объем самого
рынка.

В 50-60-е годы  XX   века
сформировавшаяся   на
Западе благоприятная  эко-
номическая ситуация спо-
собствовала созданию  та-
кого общества, в котором
по  жизненным условиям
цивилизованных стандар-
тов две   трети  населения
относились к среднему
классу. В результате  со-
здалась прочная база соци-
альной стабилизации и со-
циального сотрудничества.
В странах с переходной
экономикой  генеральным
направлением социальной
политики должен стать
курс на становление и ук-
репление   среднего класса
собственников. Так как
именно эта часть населе-
ния представляет собой
политически активную,
экономически мощную
силу, для которой вместе с
тем  характерен высокий
уровень  правосознания.

В грузинской масс-ме-
диа часто  приводятся  дан-
ные  о количественном со-
ставе среднего класса (о
его удельном весе). Хотя не
понятно,   какие расчеты  и
критерии служат основа-
нием для  появления подоб-
ной информации. Называ-
ются, с нашей точки зре-
ния, неоправданно высокие
данные об  удельном весе
среднего класса в Грузии -
в пределах 30 – 43 процен-
тов.

Следует принять в рас-
чет и  то обстоятельство,
что существуют  уже сло-
жившиеся  критерии о при-
надлежности граждан к
третьему классу, причем
согласно параметрам  ма-
териальной обеспеченнос-
ти и имущественного  поло-
жения.

В экономической лите-
ратуре  также используют-
ся соответствующие   кри-

терии оценки, позволяю-
щие  отнести ту или иную
личность  к среднему клас-
су. Это, в первую очередь,
фактор  наличия  собствен-
ности, стоимость которой
должна соответствовать 20-
100-кратному объему сред-
негодового  дохода   работ-
ника экономически макси-
мально активного возраста
(30 – 35 лет); кроме того,
необходим  стабильный до-
ход, превышающий  прожи-
точный минимум в 2-10
раз. Применяются и другие
системы оценок, характе-
ризующиеся более каче-
ственными показателями.
Определение количествен-
ных факторов     при этом
представляется невозмож-
ным. Тем не менее  данный
подход определяет  принад-
лежность   к сравнительно
полноправным слоям насе-
ления, составляющим   ос-
нову электората законопос-
лушности, с высоким уров-
нем социальной ответ-
ственности, прагматизмом
мышления и активнейшей
трудовой  деятельностью.

Отдать приоритет  двум
последним  критерия  в на-
шей стране  в настоящее
время представляется де-
лом  весьма сложным. Бо-
лее того, согласно эмпири-
ческим наблюдениям  не-
завидное у нас  положение
и по фактору  принадлеж-
ности к среднему классу,  с
точки зрения материаль-
ной обеспеченности.  Это
положение обусловлено
множеством факторов и
практически  выходит  за
тему предлагаемого разго-
вора. Главным представля-
ется,  с учетом сложившей-
ся  в стране  ситуации,  оце-
нить средний класс по
уровню   материальной
обеспеченности.  В Грузии
принадлежность к средне-
му классу  выражается  на-
личием в личной собствен-
ности имущества  на сум-
му 530 тысяч лари и  одно-
временно  стабильным ме-
сячным  доходом  в разме-
ре  220-250 лари. Необходи-
мо отметить, что,  несмот-
ря на  рассматриваемую
классификацию, градация
материальной обеспечен-
ности  представителей это-
го класса у нас весьма раз-
лична. Максимальный по-
казатель его обеспеченно-
сти   в  грузинской действи-
тельности, то есть   «верх-
ний   предел»,   предполага-
ет   владение имуществом
в объеме 1300 тысяч лари
и при этом  стабильный
месячный доход до 1200
лари.

Поскольку в основе это-
го показателя лежит вели-
чина прожиточного мини-
мума, определенного  пу-
тем  существующей  мето-
дики, он  приобретает иной
вид   при  более полноцен-
ном  отражении  в потреби-
тельской корзине непродо-
вольственной продукции и
обслуживания. В  пределе
денежных доходов  это со-
ставляет от 400 до 2000
лари и наличия  имущества
в объеме  – 96,0–2400,0  ты-
сячи лари.

Полагаю, что  подоспело
время  создать соответ-
ствующую  информацион-
ную  базу  о стратификации

населения Грузии, в частно-
сти, определяющую  конк-
ретные   статистические
данные о принадлежности
граждан к   «среднему клас-
су». Она будет   определять-
ся на основе соответствую-
щей методологии. Излиш-
не говорить о том, что без
необходимого информаци-
онного обеспечения  пред-
ставляется невозможным
проведение целенаправ-
ленной социальной полити-
ки.

При  нормальных  усло-
виях  в структуре  семей-
ных  доходов,  характерных
для  среднего класса в
странах с развитой   рыноч-
ной экономикой , доля за-
работной платы составляет
приблизительно 45 процен-
тов  и начинает возрастать
с 35 процентов   (в группах
с меньшими доходами),  до
50-55 процентов  -  самые
высокодоходные группы.
Удельный вес доходов  с
имущества составляет  в
среднем  около  35 процен-
тов. Он возрастает соответ-
ственно с 20 до 40-45 про-
центов, а доля государ-
ственных трансфертов  в
среднем составляет 20
процентов  и соответствен-
но уменьшается с 45  до  2-
5 процентов.

Несмотря на то, что в Гру-
зии доля  заработной пла-
ты в объеме всех видов до-
ходов в среднем по стране
уменьшается, в легальных
доходах она по-прежнему
остается основным  источ-
ником и практически един-
ственным  видом дохода
для большинства семей.
Это вызвано тем, что госу-
дарственные  трансферты
являются определяющи-
ми, а приватизация, кото-
рая  стала инструментом
смены  форм собственно-
сти и уменьшения масшта-
бов  государственной под-
держки предприятий, рядо-
вым гражданам  не принес-
ла каких-либо существен-
ных доходов. Данное обсто-
ятельство подтверждает и
то, что граждане  нашей
страны в среднем  на обес-
печение  пропитания тра-
тят  60 процентов своих до-
ходов.  Весьма проблема-
тичным  для населения
представляется даже  опла-
та коммунальных услуг, не
говоря о других статьях
расходов.

Опираясь на выбранную
методологию, в  «структу-
ре» прожиточного миниму-
ма непродовольственные
затраты не отражены соот-
ветствующим образом.
Если же эта часть потреби-
тельских затрат будет
представлена нормативны-
ми показателями, то в этом
случае  величина прожи-
точного минимума значи-
тельно возрастает.

При выборе социальной
программы используются
критерии,  связанные как
с социальным развитием
общества, так и общие
подходы, которые имеют
отношение к экономичес-
кой эффективности.  Это
такие разнохарактерные
ресурсы , как  труд, сырье,
оборудование, земля, фи-
нансы, информация, зна-
ния и т. д.  Основным кри-
терием оценки в условиях

рыночной  системы хозяй-
ствования  в этом случае
предстает уровень   эф-
фективности их использо-
вания, или, говоря иначе,
возможность  получения
равной прибыли на едини-
цу каждого вида ресурса в
соответствии с затратами.
Несмотря на это, рыночное
распределение труда  мо-
жет привести к нежелатель-
ным социальным результа-
там, выражающимся диф-
ференциацией  доходов,
ростом  нищеты. В свою
очередь, эти явления ведут
к социально-политической
дестабилизации.

 Сравнительно малень-
кие европейские государ-
ства ( Австрия, Нидерлан-
ды и т. д.) именно либераль-
ной  внешнеторговой  поли-
тикой и  механизмом госу-
дарственного регулирова-
ния внутренних инвести-
ций и полной занятости ( в
отличие от  советской  со-
циалистической концепции
подразумевается поддер-
жание  естественного уров-
ня безработицы  в пределах
2 – 5 процентов) добились
определяющих сдвигов в
сфере обеспечения. Сле-
дует отметить, что в этих
странах имеются мощные
политические демократи-
ческие институты, которые
могут поставить государ-
ство под свой контроль. А
там, где подобные институ-
ты  не существуют или же
их влияние недостаточно
выражено, в том числе в
странах с переходной эко-
номикой, по нашему мне-
нию,  к использованию этих
моделей следует подхо-
дить весьма осторожно.
Следует учитывать и то об-
стоятельство, что  в после-
дний период со значитель-
ным торможением функ-
ционирует так называемая
шведская модель, которая
на начальном этапе эконо-
мических преобразований
рядом экономистов для по-
сткоммунистических стран
представлялась образцо-
вой. В самой Швеции эта
модель уже давно стала
объектом серьезной крити-
ки, так как ее самые мощ-
ные механизмы  социаль-
ной защиты одновременно
негативно воздействуют на
показатели экономической
эффективности.

Несмотря на наличие
противоположного мнения,
государственная политика
по-прежнему имеет весьма
большое значение. Государ-
ство  может регулировать
рынок труда  с тем, чтобы
не нарушался обществен-
ный договор о солидарнос-
ти. Создается  система  го-
сударственной страховки
от безработицы, которая
защищает  человеческий
капитал от обесценивания.
Этот фактор вызывается
должностными, отраслевы-
ми и территориальными
колебаниями на рабочую
силу. Также весьма оправ-
данным представляется
вмешательство государ-
ства в процесс переподго-
товки кадров, в дело обес-
печения подготовки рабо-
чей силы, которая должна
осуществляться адекватно
изменяющимся  принци-
пам производства.

Для решения вопросов,
связанных  с социальной
политикой, часто положе-
ния экономической теории
являются недостаточными,
хотя они  могут помочь вла-
стям более эффективно
осуществлять собственные
функции. Теоретические
подходы непременно долж-
ны быть адаптированы с
реально существующими
историческими, культур-
ными и институциональны-
ми особенностями. Подхо-
ды    политического свой-
ства   и общественное мне-
ние   относительно  распре-
деления  и перераспреде-
ления  доходов, часто     но-
сят противоречивый харак-
тер. Приводится  множе-
ство аргументов о том, что,
с точки зрения экономичес-
кой эффективности, про-
ведение политики социаль-
ной защиты нецелесооб-
разно, так как “гарантиро-
вание” минимального дохо-
да  уменьшает трудовые
стимулы. Однако ввиду  не-
равенства  распределения
с социальной, политичес-
кой и экономической точек
зрения при выборе этих
вопросов следует,  очевид-
но,  опираться на критерий

эффективности. Но  значи-
тельно  в меньшей степени,
чем это принято в экономи-
ческой теории.

При принятии решений
значение политических мо-
ментов   определяется  ост-
ротой экономической ситу-
ации. В последние годы в
мировой экономике проте-
кающие структурные изме-
нения   порождают  тенден-
ции уменьшения  уровня
реальной заработной пла-
ты. Это указывает на то, что
в будущем в распределе-
нии доходов удельный вес
средних слоев населения и
бедняков уменьшится.
Если эта тенденция примет
более широкий характер и
углубится, недовольство
населения в связи со сво-
им  участием в распреде-
лении возрастет и приоб-
ретет политическую окрас-
ку. Увеличится давление
на власти с целью обеспе-
чения перераспределения
доходов.

Легких  путей   решения
всех этих проблем попрос-
ту не существует.  Возме-
щение  производственных
факторов зависит  и будет
зависеть в  будущем от
производительности тру-
да. Попытка   нарушения
связи между  вознагражде-
нием и реальным трудо-
вым вкладом вызывает
всякий раз  негативные по-
следствия.

Критерии оценки  поли-
тических решений находят-
ся в прямой взаимосвязи
с тем, какую роль занима-
ет государство в социаль-
но-экономической жизни
нашего  общества.

В сфере управления
процессами  чрезвычайно
актуальны  вопросы  регу-
лирования уровня доходов
и их дифференциации.
Прошедший период свиде-
тельствует, что при перехо-
де от централизованной,
директивной системы  ру-
ководства национальным
хозяйством на систему ры-
ночных отношений  особое
внимание должно уделять-
ся  государственному регу-
лированию доходов населе-
ния, так как доходы и все
явления, связанные с
ними, относятся к числу
важнейших  социально-эко-
номических характерис-
тик.

Понятно, что реальные
доходы людей и уровень
жизни находятся в прямой
связи с общей  экономи-
ческой политикой, зависят
от развития производства.
В  условиях, когда наблюда-
ется падение  производ-
ственного потенциала, дос-
тижение стабилизации
уровня доходов и  обеспе-
чение общего роста пред-
ставляется  делом весьма
сложным и трудным. Не-
смотря на это, в стране
имеются неиспользуемые
государственные  рычаги в
сфере перераспределения
национальных доходов, ог-
раничения теневой эконо-
мики  и заполнения бюдже-
та, регулирования денеж-
ных доходов населения, а
также с точки зрения при-
менения  системы целевой
социальной помощи.

Политика доходов  явля-
ется регулирующей систе-
мой распределения  наци-
ональных доходов с целью
их личного использования
населением   на макроуров-
не. Основными  субъекта-
ми  этой политики являют-
ся  государство и человек,
который асоциирован в со-
ответствии с действующи-
ми  экономическими взаи-
моотношениями структур в
различных социальных
группах ( наемные  работ-
ники, собственники, нало-
гоплательщики, потреби-
тели, а также социально
необеспеченная  прослой-
ка  и другие).

Что же  входит в число
основных задач государ-
ственной налоговой поли-
тики? Во-первых,  сохране-
ние экономики в стабиль-
ном и эффективно функ-
ционирующем состоянии
на базе экономической за-
интересованности  и актив-
ности личности. Во-вторых,
социальная защита населе-
ния  и обеспечение воспро-
изводства на основании
обеспечения необходимых
стандартов потребления.
В-третьих,   создание ин-
ституциональных условий
с целью реализации  обще-
принятых  социально-эко-

номических прав человека
( минимально допустимое
потребление, занятость,
справедливая оплата труда
, образование, здравоохра-
нение, материальная обес-
печенность в связи с поте-
рей трудоспособности и т.
д.). Вместе с тем важное
значение имеет обеспече-
ние в обществе социально-
го согласия, соблюдение
элементов  налоговой поли-
тики: уровень доходов ( ре-
альный доход), темпы его
роста и дифференциация.

Доходная  политика в
различных странах резко
различается, и это разли-
чие в основном обусловле-
но  качеством  вмешатель-
ства государства  в сферу
образования. Спектр регу-
лирования при этом весь-
ма широк - от прямого кон-
троля за доходами, до пол-
ной либерализации за
формами поступающих
доходов. В соответствии с
одним подходом  политика
доходности подразумевает
прямое вмешательство го-
сударства в процесс регу-
лирования заработной
платы в условиях роста по-
требительских цен. Модель
максимальной  либерали-
зации рассматривается в
качестве  ситуации отсут-
ствия процесса регулиро-
вания.

Другими  подходами по-
литика доходов рассматри-
вается  широким  планом и
подразумевает  не только
использование прямого
метода управления зара-
ботной платой, пенсиями,
социальными трансферта-
ми и их индексацией, но и
косвенные экономические
методы: налогообложение,
непременное социальное
страхование, вклады , воз-
действие на проценты и т.
д. При разработке концеп-
ции политики  доходов не-
обходимо учитывать  их
функциональное назначе-
ние в условиях рыночной
экономики. В первую оче-
редь, должно быть осозна-
но то обстоятельство, что
доходы занятых определя-
ют спрос на потребительс-
кие товары (товарные груп-
пы), или на те товары, кото-
рые предназначены для
конечного  потребления.
Доходы  же предпринима-
телей  обусловливают
спрос на товары производ-
ственного (промежуточно-
го) назначения. Разумеет-
ся, и среди предпринима-
телей существует  спрос на
товары потребительского
назначения, однако часть
этого спроса в  доходах
сравнительно мала.

Именно спрос, и в  осо-
бенности в  сфере потреб-
ления, представляет дви-
жущий фактор развития
экономики. От  величины
спроса зависят не только
масштабы производства,
но и его структура  и вели-
чина дохода, который по-
ступает от хозяйственной и
финансовой деятельности.

Новый   характер  дохо-
дов на современном этапе
в системе строящейся
экономики Грузии еще в
соответствующей мере не
осознан. Что  вызывает су-
щественные ошибки  в про-
цессе осуществляемого
преобразования. Все это
отрицательно действует на
развитие производства,
величину прибыли и дру-
гие факторы, которые оп-
ределяют эффективность
производства. Одним из
результатов данного обсто-
ятельства  является низкий
уровень платежеспособно-
сти населения, экспорт ка-
питала и сырьевых ресур-
сов за рубеж, хронический
дефицит бюджета.

Существенное отстава-
ние доходов от роста цен
вызвало выдвижение на пе-
редний план  чисто спеку-
лятивных целей и мотивов,
а самое главное  -расстрой-
ство стимулов  производ-
ственной деятельности.

По нашему мнению, в са-
мом начале  наших эконо-
мических преобразований
соответствующим обра-
зом не было оценено значе-
ние политики доходов в
этом процессе,  не было
принято во внимание то,
что изменилось  экономи-
ческое содержание дохо-
дов. В частности,  заработ-
ная плата занятых работни-
ков в новых экономических
условиях уже не представ-
ляла по труду форму рас-

пределения. Она преобра-
зилась в цену рабочей
силы. Пенсия также  уже  не
представляет форму по-
требления распределенно-
го  общественного фонда.
Она стала  одним  из видов
расходов занятого в произ-
водственной деятельности
работника и т. д.

Переход  экономик на
систему рыночных  отноше-
ний  выявил два  основных
вида  ее движущих сил:
большую дифференциа-
цию  в уровне доходов и
более отчетливое проявле-
ние роли  личной заинте-
ресованности. Рост диф-
ференциации доходов
представляет собой ре-
зультат либерализации цен
и заработной платы. Зарп-
лата, определенная рын-
ком, способствует  росту
трудовых усилий и   потреб-
ности использования  тру-
да в более  производитель-
ных сферах. Рабочие на
сигналы рынка  реагируют
приобретением  новых про-
фессиональных навыков и
привычек, на которые  име-
ется растущий спрос. Ука-
занные результаты пред-
ставляют  важнейшую цель
реформы. Вместе с тем
налицо и негативные явле-
ния этих изменений и, не-
смотря на то, что жизнен-
ные условия части людей
улучшаются, остальная
часть становится еще бед-
нее, причем больше всего
страдают женщины, дети,
старики. Переход на ры-
ночные взаимоотношения
вызвал рост масштабов
бедности, так как упадок
уровня производства
уменьшает реальную зара-
ботную плату. Вместе с тем
отменено   большинство
дотаций на товары первой
необходимости,  увеличи-
лась безработица. По этим
причинам мероприятия по
борьбе с бедностью и без-
работицей приобретают
все большее значение.

Эти проблемы создают
барьеры для продолжения
экономических реформ.
Противоречия возникают, в
первую очередь, в резуль-
тате массового неэффек-
тивного размещения труда
и капитала, которые получе-
ны  по наследству из пре-
жней системы, что  создает
необходимость широко-
масштабного перемещения
работников и вызывает вы-
сокий уровень безработи-
цы. Второе противоречие -
собственный  бюджетный
кризис. Объем производ-
ства быстрее всего упал  в
государственном секторе,
откуда поступала основная
часть налогов, что лишь не-
значительно было компен-
сировано  растущей актив-
ностью частного сектора, в
котором  пока что выплата
налогов не отличается эф-
фективностью. Государ-
ственные расходы, напро-
тив,  уменьшаются гораздо
медленнее. В результате
налогово-бюджетного кри-
зиса уменьшились соци-
альные расходы именно тог-
да, когда потребность в  ме-
роприятиях по социальной
защите  значительно воз-
росла.  Третьим, не менее
значительным препятстви-
ем, на начальном этапе пе-
реходного периода явилась
неразвитая законодатель-
ная инфраструктура, кото-
рая должна была обеспе-
чить функционирование
рыночной экономики.

Создание рынков – ос-
новной метод повышения
жизненного уровня. Это ме-
роприятие включает  рас-
ширение потребительско-
го выбора и диверсифика-
цию  предложения. Вместе
с тем движение в сторону
развития рыночных стиму-
лов означает, что заработ-
ная плата в основном опре-
деляется посредством ры-
ночного механизма, однако
вместе с тем нельзя обкла-
дывать  доходы налогами
выше разумного предела.
Так как  это мешает  стиму-
лированию труда и разви-
тию новых рабочих мест.
Создание эффективного
рынка охватывает систему
мероприятий, которая  на-
правлена в сторону  повы-
шения производительнос-
ти труда и мобилизации
трудовых ресурсов, неза-
висимо от того,  касается
дело конкретного рабочего
места или  смены профес-
сиональной деятельности.

Окончание на 4-й стр.
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НЕКОТОРЫЕ АСПЕКТЫ ФОРМИРОВАНИЯ
СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ В ПЕРЕХОДНЫЙ ПЕРИОД

Окончание
Социальная политика, ко-

торая призвана решать про-
блемы занятости и бедности,
в случае необходимости ох-
ватывает мероприятия, под-
держивающие  повышение
уровня доходов  и  оказания
помощи в трудоустройстве.
И, наконец, у людей должна
быть возможность  застрахо-
ваться от потери  доходов (в
результате потери работы).
Кроме того, у них должна быть
возможность  использования
механизма страхования для
того, чтобы перераспреде-
лить собственный доход на
всем протяжении своей жиз-
ни. Хотя в принципе эти зада-
чи могут быть решены  путем
частного страхования, частно-
го пенсионного фонда и т. д.,
посредством соответствую-
щих  систем. Множество про-
блем, в том числе, например,
несовершенства рынков ка-
питала, требуют государ-
ственного вмешательства, в
крайнем случае для регули-
рования деятельности  част-
ного сектора.

В современных условиях
промышленность, финансо-
вые рынки, производство по-
требительских  товаров прак-
тически полностью переходят
в сферу деятельности част-
ного бизнеса. Единственной
формой государственного
вмешательства постепенно
становятся различные  виды
регулирования.

Вместе с тем государство
и в будущем будет играть
большую роль в социальном
секторе. Хотя форма его уча-
стия станет более диверси-
фицированной. Государствен-
ное  производство сохранит-
ся, однако  значительно в бо-
лее меньших объемах.

С учетом налогово-бюд-
жетного кризиса и  прочной
безработицы в краткосроч-
ной перспективе в сфере пе-
рераспределения  доходов
основным приоритетом дол-
жно стать рассмотрение воп-
роса  абсолютной нищеты.
Это положение требует  со-
действия  в  разработке эф-
фективной системы по борь-
бе с безработицей и непос-
редственной борьбы с  бед-
ностью.

Необходимо учитывать,
что  затягивание  мероприя-
тий  по   уменьшению стоимо-
сти денежного содействия
системе вызывает дестаби-
лизацию налоговой и денеж-
но-кредитной политики.

Падение производства и
налогово-бюджетный кризис
обуславливает непременное
проявление  конфликта  меж-
ду настоящим и будущим
уровнями жизни. Экономи-
ческая проблема заключает-
ся в том, чтобы был разрабо-
тан комплекс таких  меропри-
ятий, которые  окажут  содей-
ствие в борьбе с  крайней
бедностью, учтены возмож-
ности  стабилизации и прояв-
ление международной  кон-
курентоспособности. Поли-
тическая задача заключается
в том, чтобы, с одной сторо-
ны, отыскать разумные комп-
ромиссы по  росту  уровня
жизни и , с другой- для инвес-
тирования труда выделение

больших ресурсов, исходя из
интересов экономического
роста. Правительству посто-
янно приходится делать не-
легкий  выбор, как распреде-
лить ресурсы между  их по-
треблением и накоплением.
Так как подобный выбор все-
гда  остается  без меры поли-
тизированным.

Поддержка  соответствую-
щего уровня жизни   предпо-
лагает  борьбу с  бедностью,
развитие социального  стра-
хования и  выравнивание до-
ходов. Целью борьбы с бед-
ностью является обеспече-
ние таких условий,  когда  до-
ход ни одного  гражданин и
ни одной семьи не будет
ниже  установленного мини-
мума  доходов и потребления.
Целью же  социального  стра-
хования является  защита
жизненного уровня каждого
человека от внезапных и не-
допустимых его  снижений.
Эта задача  лежит в основе
большинства программ, кото-
рые связаны с оказанием по-
мощи безработным и  моде-
лированием систем здраво-
охранения.

На современном этапе, в
условиях общей децентрали-
зации государство оставило
за собой лишь возможность
регулирования минимальных
доходов (заработная плата,
пенсии, социальная помощь).
Исключительного  внимания
требуют  вопросы регулиро-
вания оплаты труда, так как
без эффективного и   продук-
тивного труда невозможно
обеспечение экономического
роста. На сегодняшний день
общий уровень оплаты труда
весьма неудовлетворителен
и в значительной степени
обуславливает  широкие мас-
штабы проявления   корруп-
ции и теневой экономики. В
то время,  как среднемесяч-
ный  прожиточный минимум
составляет приблизительно
108 лари, средняя зарплата
занятых    в национальном хо-
зяйстве -  94,0 лари, в бюджет-
ном секторе – 64,0 лари ( с
учетом спецсредств – 81
лари), в небюджетном секто-
ре приблизительно  105 лари.
Здесь же отметим, что в сфе-
ре учета из-за существующих
недостатков весьма сложно
называть точные данные даже
по бюджетному сектору.

Вопросы социальной защи-
ты населения и государствен-
ного регулирования доходов
находятся между собой в тес-
ной взаимосвязи. При нала-
женном функционировании
системы оплаты труда  благо-
приятные условия создаются,
с одной стороны,  в том слу-
чае, если она опирается на
продуктивную занятость, и
действуют  вместе с этим сти-
мулы труда. С другой сторо-
ны, система социальной за-
щиты не должна содейство-
вать проявлению требований
находящегося на государ-
ственном обеспечении насе-
ления, или же, говоря иначе,
социальная помощь должна
распространяться на сравни-
тельно малочисленные соци-
ально-демографические
группы, которые независимо
не могут получать трудовые
доходы или улучшать свое ма-

териальное положение. Та-
ким образом, непременно
следует отыскать определен-
ную  “точку равновесия”, ко-
торая сделает возможным
получение  трудовых доходов
для активной части населе-
ния и  проведение мероприя-
тий  оказания   государствен-
ной  поддержки социально
незащищенным группам.
Приоритетная  задача  -  фор-
мирование определенных
видов  дифференцирован-
ных уровней оплаты труда и
социальной защиты, которые
поощрят продуктивный труд.
Отметим, что подобные тео-
ретические сентенции более
актуальны для стран с разви-
той рыночной экономикой, в
которых  периодически вста-
ет вопрос взаимозависимос-
ти государственной социаль-
ной роли и экономической
эффективности. В постком-
мунистических странах гораз-
до  более остро стоят задачи
решения социальных про-
блем. Между  развитыми в
промышленном отношении
странами и  посткоммунисти-
ческими главным знаком раз-
личия является то, что в пос-
ледних бедность приняла
широкие масштабы, что  ус-
ложняет  осуществление це-
левой  государственной по-
мощи и уменьшает ее эф-
фективность. Второе пре-
пятствие представляет инер-
тность старой системы соци-
альной защиты, ее большая
распространенность, что для
ряда категорий населения
выключает широкий спектр
привилегий, льгот и компен-
саций, недостаточность ре-
сурсов  и недостатки админи-
стративной системы. Следу-
ет учесть, что в условиях пре-
жней системы механизмы со-
циальной защиты вместе  с
другими видами доходов
обеспечивали хотя и не высо-
кий, но удовлетворительный
уровень жизни, который  за
короткий период  сменился
массовым уровнем  беднос-
ти.

Правда, в условиях рыноч-
ных отношений роль государ-
ства уже  не столь всеохва-
тывающая, как  это было  при
коммунистическом  режиме.
Однако регулирующие функ-
ции  по-прежнему остаются
за ним, и это особенно чув-
ствуется в переходный пери-
од.

При формировании соци-
альной политики необходимо
установление ряда соци-
альных стандартов и непре-
менное обеспечение соци-
альных гарантий. Если в са-
мом начале экономического
реформирования в Грузии
была разработана  методика
важнейшего социального
стандарта (социального нор-
матива)  - расчет прожиточно-
го минимума на основании
нормативного  метода,  а с
1996 года этот норматив рас-
считывается согласно норма-
тивно-статистическому мето-
ду. В части так называемой
“продуктовой корзины” в ос-
нову взяты рекомендации
Всемирной организации
здравоохранения. Ее энерге-
тическая емкость составляет
2500 килокаллорий в день и

представляет физиологичес-
кий стандарт потребления.
Вместе с разработанным ста-
тистическим методом непро-
довольственного стандарта
она выводит  стоимость про-
житочного минимума в стра-
не в соответствии с действу-
ющими  средними закупочны-
ми ценами, которые призна-
ны официальным порогом
бедности. Этот показатель
определяется на основании
117-й конвенции Междуна-
родной организации труда и
регулируется  принятым  в
1997 году Законом Грузии “ О
правиле расчета прожиточно-
го минимума”. Сегодня отме-
ченный социальный норматив
не применяется для опреде-
ления ряда государственных
социальных гарантий – мини-
мальная заработная плата,
минимальная пенсия и других
социальных выплат, выполняя
лишь функцию абстрактного
“социального ориентира”. По-
добное положение обуслов-
лено тем, что в современных
условиях   социально незащи-
щена не только  нетрудоспо-
собная часть населения (дети,
пенсионеры, инвалиды и без-
работные), но и большинство
наемных работников.

Обратимся лишь к некото-
рым моментам государствен-
ной социальной политики.
Одной из определяющих
функций государства пред-
ставляется регулирование
доходов. В этом плане веду-
щее место занимает опреде-
ленная на  общем националь-
ном уровне минимальная
зарплата, которая  в условиях
рыночной экономики в сфе-
ре оплаты труда представля-
ет собой основной инстру-
мент государственного вме-
шательства.

Первой функцией мини-
мальной зарплаты является
социальная защита занятых,
что предполагает, во-первых,
обеспечение нормального
воспроизводства рабочей
силы. Во-вторых, она являет-
ся основой строительства
всей системы оплаты труда и
в значительной степени  оп-
ределяет уровень платежес-
пособности в стране.

В настоящее время мини-
мальная заработная плата не
выполняет ни одну из этих
своих функций, она всего
лишь - “минимальный уро-
вень оплаты труда”.  Долго-
временное  сохранение по-
добного положения  пред-
ставляется  весьма опасным
и содержит в себе весьма ак-
тивно проявляемые элемен-
ты социально-политической
дестабилизации, с которыми
приходится, к сожалению,
сталкиваться весьма часто,
особенно в последние годы.
В результате общество пре-
бывает в постоянном страхе
и напряжении. Сложившаяся
ситуация к тому же  весьма
благоприятна для ряда ради-
кально настроенных полити-
ческих сил, а также спец-
служб, враждебно настроен-
ных по отношению к Грузии
стран с целью проявления
своих меркантильных уст-
ремлений. Именно неотрегу-
лированность   этого весьма
специфичного и узкого воп-

роса  представляет значи-
тельную опасность для наци-
ональных интересов и   безо-
пасности страны. Хотя суще-
ствуют и другие проявления,
во многом также способству-
ющие этому обстоятельству.

Современная система оп-
латы труда обуславливает
вместе с тем низкое качество
самого труда и низкий уро-
вень его производительнос-
ти, недостаточный уровень
администрирования  и трудо-
вой дисциплины. Вместе с
тем возрастают факторы
многократной  занятости с
расширением масштабов
коррупции и роста удельного
веса неофициальных дохо-
дов. Естественно, что этот
процесс оказывает влияние
на общественное мнение,
которое в последний период
по отношению к властям рез-
ко изменилось в негативную
сторону. Указанную ситуацию
с пользой для себя попыта-
лись использовать оппозици-
онные силы, которые  недав-
но выдвинули требования об
уравнивании минимальной
заработной платы и прожи-
точного минимума, что было
поддержано, в свою очередь,
постановлением парламента.
Авторы этой инициативы
даже представили соответ-
ствующие расчеты.

 Вопрос о том, что мини-
мальная зарплата не должна
быть ниже прожиточного ми-
нимума, как уже отмечалось,
вовсе не является предметом
спора. Проблема заключает-
ся в том, насколько представ-
ляется возможность решения
этой задачи существующими
в стране  финансовыми ре-
сурсами и какие средства
должны быть использованы
для выполнения этих требо-
ваний. Ради справедливости
отметим, что эта проблема
актуальна  не только для Гру-
зии, но и большинства пост-
коммунистических стран.

Между тем предложенная
оппозиционерами модель
может быть оценена лишь
однозначно: как абсурдная и
не отвечающая реальным
экономическим возможнос-
тям. Эту точку зрения разде-
ляют почти все грузинские
экономисты и зарубежные
эксперты, в первую очередь
по той простой причине, что
этот проект не предусматри-
вает экономическое положе-
ние страны и ее реальные ны-
нешние возможности, а так-
же отрицательное влияние
этого решения на изменение
ряда макроэкономических
показателей.

Таким образом, это несос-
тоятельное предложение
было отвергнуто ввиду того,
что могло реально увеличить
масштабы безработицы и
скрытой занятости, рост объе-
мов теневого сектора эконо-
мики, исключение диффе-
ренциации оплаты труда и иг-
норирование фактора мате-
риального стимулирования
занятых трудом, активное
проявление инфляции и дру-
гих отрицательных явлений.

Трудно поверить, что авто-
ры этого предложения не по-
нимали всей абсурдности
предложенной программы. С

нашей точки зрения, в этом
случае для них более значи-
тельным представлялось
“взятие  инициативы в свои
руки”, иллюстрация  “беспо-
мощности” властей и зараба-
тывание политических диви-
дендов для своей партийной
деятельности. К сожалению,
как обычно, расчет делался на
“темную массу”, которая реа-
гирует лишь на однозначно
понятные и популистские ло-
зунги и не может осознать
реальной обстановки.

Несмотря на отмеченное,
следует особо подчеркнуть,
что игнорирование социаль-
ной политики обходится вла-
стям весьма дорого и приво-
дит нередко к нежелатель-
ным процессам и последстви-
ям. А предпринимаемый по-
литический прессинг неред-
ко опирается на обществен-
ное мнение.

С 1999 года по сегодняш-
ний день уровень минималь-
ной  зарплаты  в стране  оста-
вался неизменным, и средний
уровень оплаты труда возрос
весьма незначительно, что
оказало влияние на обще-
ственное  настроение в стра-
не, также использованное в
свою пользу политической оп-
позицией.

Выводы  в связи с этим
однозначны: государствен-
ное регулирование соци-
альных вопросов, особенно в
условиях системных измене-
ний, не столь уж и простой
процесс, как это представля-
ет себе большинство населе-
ния. Самое же главное, что пе-
рераспределение сил во вла-
стных структурах или пере-
становки политических фи-
гур не оказывают существен-
ного влияния на улучшение
социально-экономического
положения.

В этой связи более дей-
ственным представляется
использование того между-
народного опыта, который
накоплен в направлении со-
циального регулирования от-
ношений, эффективной мо-
билизации финансовых ре-
сурсов и их рационального
использования.

Конкретно речь о том,
чтобы вместо множества
действующих  каналов помо-
щи, льгот и  различных видов
компенсации задействовать
одно общее направление.
Подчиненное системе стро-
гого контроля и целевого ис-
пользования всех  поступа-
ющих ресурсов. Вместе с тем
следует обратиться к систе-
ме более  жесткой регламен-
тации категорий социально
незащищенных слоев и бо-
лее четкой  оценке  их дей-
ствительного материального
положения. Система соци-
альной защиты должна пе-
рейти от поддержания об-
щих принципов к их  выбо-
рочному проявлению, а соци-
альные выплаты должны
быть увязаны с величиной
страховых взносов.

 Для пользы дела следует
обеспечить  приватизацию
некоторых  отраслей социаль-
ной сферы и полностью  или
частично оплату тех видов
социального обслуживания
населения, которые прежде

финансировало государство.
Более активно следует обра-
щаться к  расширению сети
некоммерческих организа-
ций за счет мобилизации час-
тного капитала и средств на-
селения. Не следует забывать
и о том, что сохранение об-
щественного сектора в веду-
щих отраслях социальной
сферы – образование, здра-
воохранение и культура -  яв-
ляется несомненно приори-
тетным и выигрышным, как с
точки зрения  общественных,
так и  политических отноше-
ний.

В этой характерной ситуа-
ции для всех стран с развива-
ющейся экономикой опреде-
ляющим и жизненно важным
является проявление гибкос-
ти  и твердой  администра-
тивной политики, направлен-
ной на трансплантацию над-
строечной системы с целью
скорейшего решения набо-
левших проблем как в эконо-
мической и социальной сфе-
рах, так и в системе управле-
ния и внешних связей. Госу-
дарство должно продолжить
выполнение насущной роли в
сфере денежной помощи,
точно так же, как это проис-
ходит в индустриально разви-
тых странах.

Экономической базой те-
кущих изменений являются
рыночные взаимоотношения.
Только в условиях рынка воз-
можным представляется ре-
ализация мотивации труда.
Исходя из этого, главным на-
правлением предстает созда-
ние структуры новой эконо-
мики, которая обеспечит эко-
номическую независимость
личности, активность каждо-
го человека и на этой основе
повышение эффективности
национального производства
и повышение благосостояния
населения.

Активизация мотивов тру-
да, возрождение качествен-
ного, профессионального  и
результативного труда явля-
ются главными составными
эффективности рынка, кото-
рая требует определенных
жертв. Хотя  они связаны с
достижением эффективнос-
ти. У рыночных взаимоотно-
шений с большим позитив-
ным потенциалом имеются
серьезные  негативные про-
явления, которые особенно
остро дают о себе знать  в пе-
реходный период. Это безра-
ботица и инфляция, оказыва-
ющие неблагоприятное воз-
действие оказывают на  об-
щий уровень доходов насе-
ления и качество  жизни. Так
как рынок, в первую очередь,
– строгая экономическая си-
стема, которую характеризу-
ют  конкуренция, значитель-
ная дифференциация дохо-
дов, риск потери работы и
другое. Создание рынка тре-
бует выработки  прочной  со-
циальной политики на осно-
ве  совмещения принципов
экономической эффектив-
ности и требований социаль-
ной защиты каждого члена
общества.

В первую очередь, к ме-
роприятиям, требующим не-
пременного выполнения, от-
носятся:  обеспечение для
каждого работника гаранти-

рованного минимума зара-
ботной платы, создание дей-
ственной службы  трудоуст-
ройства и профессиональ-
ной переподготовки, для
временно неработающих -
установление помощи, кото-
рая представляет собой
средство социальной защиты
при закрытии предприятия,
его реконструкции, реструк-
туризации и в других случа-
ях, когда его функциониро-
вание приостанавливается.

Конкретная деятельность
правящих структур должна
быть направлена к тому, что-
бы содействовать процессу
разгосударствления и разви-
тию предпринимательства.

 Радикализация  экономи-
ческой реформы на базе
плюрализации форм соб-
ственности и рыночных вза-
имоотношений непременно
ведет  к экономической диф-
ференциации общества. Не-
смотря на все  это, данный
процесс государство может
регулировать, обеспечив, в
первую очередь,   либо час-
тично, либо  полностью соци-
альную защиту нетрудоспо-
собных.

В нормальных  рыночных
условиях оно  действует пу-
тем усиления направлений
дифференциации, прежде
всего реализацией форми-
рования заработной платы на
основании  проявлений  ка-
чества труда.  Экономическая
независимость и рыночные
отношения вызывают банк-
ротство нерентабельных
производств, их ликвидацию,
а как результат - неполную
занятость, безработицу и сни-
жение заработной платы  ра-
ботников низкой квалифика-
ции и менее мобильных.

Следует учитывать и то,
что вместе с расширением
сферы труда  и частного
предпринимательства воз-
растут доходы фермеров,
частных предпринимателей,
кооператоров, посредников.
В  соответствии с развитием
рыночных  взаимоотноше-
ний  приобретает свое  зна-
чение и новый вид доходов –
доход от собственности, а
также его перераспределе-
ние между  отдельными сло-
ями  и группами населения
путем использования фи-
нансовых инструментов.

   В условиях рыночных
взаимоотношений развива-
ются и другие факторы,  пре-
пятствующие дифференци-
ации доходов населения.  К
ним прежде всего относят-
ся:  вторичная занятость, осо-
бенно среди молодежи, ре-
форма пенсионной  системы
и  расширение источников
обеспечения  старости и т. д.

Рынок – понятие развива-
ющееся, чтобы идти в ногу с
ним, необходимо тщательно
анализировать пройденный
путь и  принимать необходи-
мые меры, соответствую-
щие полноценному и эф-
фективному раскрытию по-
ложительных свойств, зало-
женных в эту систему  отно-
шений.

Кока  КУТУБИДЗЕ
Руководитель Пятого

департамента
Палаты контроля Грузии

РАЗГОВОР С СЭНСэЕМ
История Грузинской ас-

социации каратэ (шотокай),
действующей при внутрен-
них войсках МВД Грузии, не
насчитывает и десяти лет.
Однако за этот период она
сумела впечатляющим об-
разом   выполнить несколь-
ко определяющих задач. Во-
первых, взрастить для воо-
руженных сил хотя и неболь-
шое, но полноценное в фи-
зическом и духовном плане
пополнение, а, во-вторых,
воспитать и первоклассных
спортсменов. Один из них,
уроженец села Квитоули
Очамчирского района Гоги-
та Аркания на прошедшем
5-7 сентября в Стамбуле
престижном чемпионате
«Кубок Босфора»  завоевал
первое место в весовой ка-
тегории до 80 килограммов.
Этот факт мы попросили
прокомментировать прези-
дента ассоциации Григола
Дарчиашвили:

-Вот уже более десяти лет
как в Турции проводится
чемпионат «Кубок Босфо-
ра», обычно предшествую-
щий чемпионату мира по
каратэ среди кадетов и
юниоров. В текущем году он
пройдет 24-26 октября в го-
роде Марселе. В Стамбуле
же в начале сентября собра-
лись спортсмены   под но-
мером один из  12 стран
мира в возрасте от 16 до 20
лет. На высокий ранг этого
чемпионата указывает и то,
что в нем принимали учас-

тие каратисты Ирана, Азер-
байджана, России, которые
в своих рядах в различные
годы имели как чемпионов
мира, так и Европы.

Сборная команда Грузии
по каратэ-до отправилась на
этот  чемпионат из-за фи-
нансовых трудностей   в не-
полном составе. В соревно-
ваниях приняли участие
всего лишь  четыре спорт-
смена:  из нашей ассоциа-
ции Татия Мелуа, Гогита Ар-
кания, Рудик Сагурнов  и
Заза Цулая  из федерации
годжукао.

Предполагалось, что Гоги-
та должен выступить на
этих соревнованиях успеш-
но. Но о чемпионском титу-
ле никто не помышлял.
Хотя, признаться, в душе я
надеялся на большее. Дело
в том, что в этом спортсме-
не необыкновенно тесно пе-

реплелись два фактора, ко-
торые, как воздух, необхо-
димы человеку, занимаю-
щемуся именно восточны-
ми единоборствами. Это
высокий уровень духовнос-
ти и отличные физические
данные. Аркания победил
представителей таких  тра-
диционно сильных команд,
как  Словения, Хорватия. В
финальном поединке он
одолел турецкого каратиста
-  6:1.

Остается добавить, что в
соревнованиях подобного
ранга это первая золотая
медаль грузинского спорт-
смена. Она, в первую оче-
редь, свидетельствует о
больших потенциальных
возможностях отечествен-
ного каратэ. Тем более, что
у нас нет для занятий тех
условий, которые имеют
спортсмены большинства

других стран. Короче гово-
ря, и на  уровень развития
восточных единоборств в
стране оказывает свое нега-
тивное влияние наш затяж-
ной экономический кризис.
Хотя до последнего време-
ни мы не теряем надежду,
что отыщутся средства  и
нам удастся принять учас-
тие  в предстоящем миро-
вом первенстве среди каде-
тов и юниоров.

-Вы, насколько я помню,
всегда придерживались
принципа, что восточные
единоборства - это не про-
сто «добро» с кулаками, а
целый кодекс нравствен-
ных и духовных  качеств,
которые в человеке долж-
ны быть равноценны его
степени физической под-
готовки?

 -Этот принцип продол-
жает культивироваться во
всех  клубах, входящих в
нашу ассоциацию, посколь-
ку сама основа восточных
единоборств  предполагает
именно этот путь становле-
ния личности. Через мои
руки  прошло  значительное
количество молодых людей
с различными физически-
ми данными и возможнос-
тями для  духовного  разви-
тия. Многие из них уже  ста-
ли  достаточно взрослыми,
отцами семейства и мате-
рями. Есть среди них и та-
кие, кто  занимает   пре-
стижные должности. Сегод-
ня мне приятно отметить,

что среди них не оказалось
плохих людей, подлецов,
лиц, пренебрегающих инте-
ресами других людей в
пользу личной корысти. Во
многом способствовало
этому их занятие каратэ, ус-
пешное приобщение к его
духовному миру. Это, с од-
ной стороны. С другой, -  как
представляется, само ста-
новление личности в про-
цессе ее физического раз-

вития, в случае несоответ-
ствия внутренних качеств
вынуждает человека  поки-
нуть секцию каратэ и подыс-
кать себе что-либо более со-
ответствующее складу
души и физическим дан-
ным. Я это называю своеоб-
разным  естественным от-
бором и защитным барье-
ром. Хотя он срабатывает
не во всех случаях, посколь-
ку и в нашем кругу бывают

недостойные и просто нехо-
рошие люди.

Однако во всех случаях
темная сила, темное могу-
щество не в состоянии ини-
циировать и культивиро-
вать добро, справедли-
вость, без которых суще-
ствование  теряет смысл и
переходит в категорию по-
требления, а  также прояв-
ление насилия и разруши-
тельства.

Все это, кстати говоря,
прекрасно понимают и чув-
ствуют  самые справедли-
вые и честные наши граж-
дане – дети, подростки.
Пока с возрастом их жизнь
не усложнится и не препод-
несет, с подачи взрослых,
несколько «отрезвляющих»
уроков лжи, недоверия, ко-
варства и т. д. Словом,
наша задача остается  пре-
жней - активно помогать го-

сударству в деле воспита-
ния  полноценных, физичес-
ки крепких и духовно разви-
тых граждан страны. Умею-
щих при этом служить Оте-
честву и ставить его инте-
ресы выше личных или же
групповых. Это предельно
трудная «наука». Но она, как
я успел убедиться, по плечу
нашей молодежи. Очень
жаль, что идеал граждан-
ственности, патриотизма и
т. д.. в прошлом настойчи-
во культивируемый , кстати,
и в спорте, сегодня уступил
место меркантильности,
к о м м е р ц и а л и з а ц и и
спорта. Эта уступка, к сожа-
лению, всем нам скоро
весьма дорого обойдется.
Так как для того, чтобы вос-
становить потерянное, по-
требуются  десятилетия.

-Как развиваются у вас
отношения с вашими ше-
фами - руководством
внутренних войск Грузии?

-Нормально и по-делово-
му. Их руководитель Георгий
Шервашидзе прекрасно по-
нимает, что такое спорт и что
он может дать стране в об-
щем и ,в частности, военным.
Единственный тормозящий
фактор – это незначительное
финансирование системы.
Но тем не менее без помощи
наших шефов, их бескорыст-
ного к нам отношения многое
в  сфере восточных едино-
борств осталось бы для гру-
зинских спортсменов и моло-
дежи «вещью в себе».

- Порадуют ли каратисты
Грузии новыми  успехами
своих почитателей в бли-
жайшее время?

-Мы  предполагаем с
этой целью сделать все воз-
можное. Пройденные годы
свидетельствуют о том,
что,  действительно, нам
удалось достигнуть значи-
тельного уровня развития
восточных единоборств.
Есть для этого высокопро-
фессиональный тренерс-
кий состав. Однако,  с моей
точки зрения, этой сфере
все еще не хватает массо-
вости, того необходимого
свойства, которое есте-
ственным образом  позво-
ляет отыскивать самород-
ки или же просто акценти-
ровать внимание воспита-
теля на развитии талантли-
вой молодежи, не забывая
при этом  о сути массового
спорта.

 Рыночная экономика и
рыночные отношения, надо
полагать на данном этапе
подрезали крылья разви-
тию массового спорта в
стране. Но все это, будем оп-
тимистами, временное яв-
ление, поскольку развитое
и  нормальное государство,
которым должна стать Гру-
зия непременно, не может
существовать без системы
воспитания и такого ее эф-
фективного оружия, каким
является массовый спорт.

Юрий ЛЕВАНИШВИЛИ





 

В среду состоялось под-
писание договора о сотруд-
ничестве между Грузинским
государственным универ-
ситетом театра и кино име-
ни Шота Руставели и Из-
мирским государственным
университетом «Докуз Эй-
лул», Турция. Документ под-
писали ректоры универси-
тетов Гига Лордкипанидзе и
Эмин  Алджи.

Турецкая делегация кине-
матографистов и препода-

15 октября в отеле «Мэр-
риотт» состоялась пресс-кон-
ференция, посвященная пре-
зентации книги Чрезвычай-
ного и Полномочного Посла
Грузии во Франции и Испа-
нии академика Гочи Чоговад-
зе «ИнфорНация». Провел ее
руководитель Таможенного
департамента Грузии Давид
Тархан-Моурави.

На пресс-конференции го-
ворилось о важности инфор-
мации и информационных
технологий в наше время.
Ведь уровень их развития
является неким знаковым по-
казателем благосостояния
страны, а значит и ее населе-
ния.

В книге говорится о суще-
ствующих сегодня тенденци-
ях развития цивилизации и,
в частности, о  развитии мира
в информационном отноше-
нии. Затрагивается тема «ин-
формационного общества»,
есть ли оно сейчас и каким
будет завтра, подробно опи-
сываются трудности, сопут-
ствующие возникновению та-
кого общества, и возможные
выходы из сложных ситуаций.

Сотрудничество

Новые контакты, связи, надежды...

вательского состава измир-
ского вуза прибыла в столи-
цу Грузии 12 октября. Воз-
главлял делегацию профес-
сор университета директор
Института кино, руководи-
тель факультета искусства
кино-TV Огуз Аданир.

На сегодняшний день
«Докуз Эйлул» представля-
ет собой вуз, объединяю-
щий Академию художеств,
Институт театра и кино и
Консерваторию. Здесь

обучаются около 45 тысяч
студентов. Лекторский со-
став насчитывает свыше
полутора тысяч преподава-
телей.

Договор имеет целью
развить культурные и науч-
ные связи между двумя го-
сударствами. Программа
включает проведение со-
вместных киносъемок, со-
здание монографий о ту-
рецких и грузинских кино-
лентах, научные работы,
обмен студентами, которые
на период одного семестра
будут проходить обучение в
грузинском и турецком уни-
верситетах. Согласно про-
екту, намечается издание
на грузинском языке пер-
вой книги о турецком кине-
матографе. По обменной
программе в Тбилиси ожи-
дают приезда студента из
Турции, который предста-
вит авторскую работу о
творчестве Тенгиза Абулад-
зе.

«Мы не собираемся ог-
раничиваться рамками
студенческих программ, -

сказал проректор Грузинс-
кого университета театра и
кино Гоги Долидзе. - Основ-
ным этапом проекта явля-
ется выход грузинского ки-
нематографа на турецкую
публику. С этой целью на-
мечается демонстрация

фильма «Дата Туташхиа»
по телеканалам Турции,
чему, естественно, будет

предшествовать длитель-
ный рабочий процесс».

Визит в Грузию наших
гостей, после восьмиме-
сячной подготовки, состо-
ялся во многом благодаря
усилиям сотрудника По-
четного консульства Грузии

в Измире Маквалы Харе-
бава.

В период пребывания

Пресс-конференция

зарубежной делегации в
Тбилиси состоялся ретрос-
пективный показ лучших
турецких фильмов. Гости
ознакомились с творче-
ством грузинских студен-
тов - были продемонстриро-
ваны семь лент учащихся
университета.

За четыре дня пребыва-
ния в Грузии кинематогра-
фисты Турции рассмотрели
вопросы создания совмес-
тных проектов, пересмотре-
ли разработанные ранее
программы по культурному
обмену, посетили Мцхета в
день великого православно-
го праздника Светицховло-
ба, провели съемки, побы-
вали на концерте в филар-
монии, приняли участие в
пресс-конференции.

По словам профессора
Измирского университета
Огуза Аданира, заключен-
ный договор послужит но-
вым стимулом укрепления
добрососедских отношений
между Турцией и Грузией.

Инга МУШЕГЯНЦ

Информация, общество, человек
В «ИнфорНации» затрагива-
ются как мелкие, так и гло-
бальные аспекты существова-
ния в информационном
мире, в частности, предлага-
ются варианты, как правиль-
нее действовать государству
в информационном обще-
стве. В названии книги как бы
закодирован ключ к позна-
нию общечеловеческих цен-
ностей и таких приоритетных
ее составляющих, как чело-
век-народ-нация.

Своеобразным девизом
книги автор избрал три лако-
ничных слова: информация,
общество, человек.

Книга была представлена
на проходившей с восьмого
по двенадцатое октября Ас-
самблее UNESCO в Париже,
где она произвела большое
впечатление на всех участни-
ков и стала «настольной» кни-
гой для многих из них. На се-
годняшний день «ИнфорНа-
ция» уже издана на трех язы-
ках: грузинском, русском и
английском. Скоро она долж-
на появиться в продаже и в
Грузии.

Гуга КАЗАРЯН

УЧЕНЫЙ, ПЕДАГОГ, ГРАЖДАНИН
Сегодня в высотном корпусе ТГУ состоится юбилей-

ное заседание в связи с 80-летием со дня рождения и
50-летием общественно-педагогической деятельности
известного грузинского ученого, экономиста, доцента
Павлэ ГАРУЧАВА. С воспоминаниями и приветствиями
в адрес юбиляра выступят видные представители гру-
зинской экономической науки: член-корреспондент
Академии наук Грузии В.Папава, директора институтов,
профессора Н.Читанава, Г.Церетели, А.Кучухидзе, Г.Хе-
лая, Г.Таварткиладзе, И.Месхия; профессора Э.Меква-
бишвили, Г.Папава, Р.Асатиани, Б.Габидзашвили, М.Джи-
бути, Р.Гогохия, Г.Гамсахурдия, Г.Мшвилдадзе, А.Джибу-
ти, М.Тухашвили; доценты Ж.Толордава, М.Каландад-
зе...

ВЕХИ
Павлэ Гаручава по сути не

было еще и 17 лет, когда он
с отличием окончил Чохата-
урский педагогический тех-
никум и приобрел среднее
специальное образование,
позволявшее уже тогда за-
ниматься практической пе-
дагогической деятельнос-
тью в первом звене народ-
ного образования.

Это свидетельствовало о
том, что именно профессия
педагога пробудила в его
душе тягу не просто к обра-
зованности и образованию,
а к большой науке, позволя-
ющей заглядывать не толь-
ко в глубины мироздания, но
и решать самые прозаич-
ные проблемы на сельском
уровне. Скажем так: за счет
улучшенной организации
аграрного труда и роста его
эффективности. Это были
азы отраслевой экономики,
столь необходимые для
улучшения материальной
обеспеченности его одно-
сельчан из прекрасного гу-
рийского села Ианеули,
близких, матери и отца – ви-
ноградаря Раждена Гаруча-
ва, занятого работой в кол-
хозном производстве. Впос-
ледствии старший Гаручава
за успешную работу по
строительству и развитию
колхозного производства
будет отмечен орденом Тру-
дового Красного Знамени.
Однако это самое коллек-
тивное хозяйство пока что
плохо соответствовало ин-
дивидуальным наклоннос-
тям здешних крестьян и их
стремлению создать преж-
де общественного соб-
ственное благополучие.

Все это прекрасно пони-
мал молодой Павлэ и даже
говорил о серьезных пре-
пятствиях, с точки зрения
человека, не чуждого эконо-
мике, могущих возникнуть
на этом важном участке
строительства новых отно-
шений. Однако новая жизнь
тем не менее захватывала
его своими открывающи-
мися головокружительны-
ми возможностями и нео-
жиданными поворотами
комсомольских судеб.

Через год он уже твердо
знал, что станет экономис-
том и педагогом, препода-
вателем, человеком, накап-
ливающим знания всю
жизнь и отдающим их уче-
никам. Тогда в сельской
действительности в особом
почете был труд педагогов,
подвижников, прогрессив-
но мыслящих людей. Они
сделали неимоверно  мно-
го для того, чтобы сохра-
нить родной язык и культу-
ру, национальное сознание
и обычаи нашего препода-
вательства, берущего нача-
ло из древних духовных се-
минарий и церковных ке-
лий. Не случайно загружен-
ные по голову колхозными
делами мать и отец Гаруча-

ва полностью одобрили
выбор сына и оказали ему
всяческое содействие, что-
бы он - как отличник–пяти-
процентник - поступил без
вступительных экзаменов в
Тбилисский государствен-
ный университет. Его вы-
бор пал на экономический
факультет, а специальнос-
тью стала промышленная
экономика. Но проучился он
тогда в вузе год с неболь-
шим...

ДОРОГАМИ ВОЙНЫ
В октябре 1941 года

часть университетских вто-
рокурсников обратилась в
военкомат с просьбой об
отправлении добровольца-
ми на фронт. В их числе
был и Павлэ Гаручава, у ко-
торого к естественному пат-
риотическому чувству при-
мешивалось и желание ото-
мстить за погибшего на
фронте старшего брата.

Просьбу студентов удов-
летворили лишь в октябре
1942 года. Видно, пожилой
военком, исходя из отцовс-
ких чувств, несколько по-
придержал их коллективное
заявление. Так или иначе, но
в середине октября поки-
нувшие вуз студенты были
уже в Москве. После про-
хождения военной учебной
подготовки Гаручава направ-
ляют в дивизионную школу
младших командиров, а уже
в 1943 году часть, в которой

служил новоиспеченный
сержант, отправляется на
передовую – в Белоруссию.
Местом первого сражения
с фашистами для него ста-
ли болотистые витебские
леса. Именно здесь были
взяты в кольцо до 50 тысяч
немецких солдат и офице-
ров. После их разоружения
армия передислоцирова-
лась в Прибалтику.

Сначала были жаркие
бои за освобождение Лит-

вы, а затем передислока-
ция в Восточную Пруссию и
наступление на Кенигсберг.
Сражения, проходившие

здесь, отличались особым
упорством и большими по-
терями.

- В ходе штурма города, -
вспоминает юбиляр, - мне
и еще двум офицерам было

поручено выполнение осо-
бого задания. Заключалось
оно в том, чтобы обеспе-
чить проникновение в город
и вывод из него определен-
ного лица. Нам показали его
фотографии. Могу лишь
предполагать, что это был
какой-то крупный советский
разведчик, а, может, высо-
кий чин вражеской армии,
работавший вместе с нами
на победу. В условиях не-
прекращающихся боев и

периодических смен
ситуаций выполнить
эту задачу представля-
лось почти невозмож-
ным. Не раз приходи-
лось пускать в ход ору-
жие. Но мы тем не ме-
нее справились с по-
ставленной задачей и
доставили его по назна-
чению. За выполнение
задания командир ба-
тальона, осуществляв-
ший общее руковод-
ство операцией, и я - ее
непосредственный ис-
полнитель - были на-
граждены боевым орде-
ном Красной Звезды.

Официально победу
в великой войне под на-
чалом генералиссиму-
са Иосифа Сталина он
отпраздновал в тридца-
ти километрах запад-
нее Кенигсберга.
Здесь же, в открытом
поле, был организован
объединенный парад
воинских частей в честь
Дня  Победы над фаши-
стской Германией. Ему
выпала честь от лица
собственной части по-
здравить всю армию и
весь советский народ с
окончанием затяжной и
самой кровавой войны
за всю историю челове-
чества. Которая, кста-
ти, для него, как показа-
ли последующие собы-
тия, еще не окончилась.

В 1945 году дивизия,
в которой служил сту-

дент-экономист из Грузии,
отправляется из Вильнюса
на Дальний Восток, чтобы
принять участие в войне

против Японии. Советские
войска с территории Читин-
ской области вошли в Ман-
чжурию, где располагалась
хорошо вооруженная полу-
миллионная японская ар-

мия. Бои завязались у сто-
лицы Манчжурии - городе
Чаньчунь. Затем подразде-
ления Советской Армии пе-
редислоцировались к севе-
ру от Порт-Артура. После
победы над Японией они
вернулись на советскую
территорию... Шел уже ян-
варь 1946 года.

Через несколько меся-
цев студент-второкурсник
по указанию советских ди-
рективных органов и благо-
даря собственной настой-
чивости был демобилизо-
ван из армии.

Начало нового учебного
года, первое сентября, Пав-
лэ вновь встретил студен-
том экономического фа-
культета ТГУ. Однако к боль-
шой радости примешива-
лась и горечь. Как оказа-
лось, из нескольких сотен
ушедших тогда на фронт
добровольцев вернулись
лишь трое: С.Соселия,
И.Сихарулидзе и П.Гаруча-
ва...

ПУТЬ В НАУКУ
На вопрос, насколько

верно мнение, что у нас пе-
ревелись не только «юные
дарования», но и студенты,
жаждущие глубоких знаний,
опытный наставник молоде-
жи, долгое время работав-
ший деканом экономичес-
кого факультета ТГУ, отве-
тил так:

- По-моему, речь всего
лишь о том, что в общем
потоке обучающихся сту-
дентов уменьшился удель-
ный вес тех, кто ставит це-
лью, как и в прежние време-
на, «учиться, учиться и еще
раз учиться». Сегодня бо-
лее живуче конкретное,
прагматичное и в то же вре-
мя более нигилистическое
отношение к учебе, к знани-
ям в целом.

Павлэ Гаручава не преми-
нул отметить и этапность
подобного отношения, выз-
ванного кризисными явле-
ниями экономического ха-
рактера и снизившимися
материальными возможно-
стями населения. Тем не

менее из стереотипа
национального созна-
ния не выветрилась
тяга к образованию, ко-
торая приводила талан-
тливую молодежь из
села в город - несмотря
на высокую степень ма-
териальной необеспе-
ченности.

В 1950 году он закон-
чил университет и сра-
зу был зачислен в аспи-
рантуру по специально-
сти «политическая эко-
номика». Через два
года как перспективно-
му ученому ему поруча-
ют вести почасовые се-
минары по этому пред-
мету для студентов.
Этот момент и стал для
него точкой отсчета в
вузовской преподава-
тельской деятельности,
которой в этом году ис-
полнилось ровно 50
лет.

Его семинарская ра-
бота с годами приобре-
тала все более широ-
кий характер. Она без
перерыва продолжает-

ся по сегодняшний день.
Курс велся студентам геоло-
го-географического и юри-
дического факультетов в
бывшем педагогическом
институте имени Пушкина.

В последнее время его ста-
ли приглашать и в новые
престижные вузы: Тбилис-
ский государственный ин-
ститут международных от-
ношений, курсы менедже-
ров-руководителей...

В те же 50-е годы он стал
сначала старшим препода-
вателем кафедры промыш-
ленности, сельского хозяй-
ства и экономики торговли.
Затем на конкурсной осно-
ве занял должность доцен-
та. Это научное звание ему
присуждается позже.

Молодой ученый и педа-
гог настойчиво и целеуст-
ремленно поднимался по
лестнице знаний, проявляя
при этом достаточную
принципиальность и устой-
чивую гражданскую пози-
цию не только в своих науч-
ных подходах, но и обще-
ственных проявлениях.

В этой связи примечате-
лен следующий факт. В
1964 году по поручению ЦК
партии была создана специ-
альная комиссия, которой
предлагалось обосновать
неправомерность ранее
принятого предло-
жения Никиты Хру-
щева о снижении
оплаты труда чае-
водам Грузии. Ру-
ководить работой
комиссии поручи-
ли Павлэ Гаручава,
полагаясь на его
опыт и высокую
подготовку именно
в вопросах эконо-
мики труда. В ходе
изучения вопроса
учитывалось все:
сложные условия
труда, специфи-
ческое региональ-
ное распределе-
ние отрасли, высо-
кая трудоемкость
операций... В Мос-
кву было отправле-
но заключение ко-
миссии, обосно-
вывающее абсурдность
предлагаемого мероприя-
тия, сулившего к тому же
весьма сомнительную эко-
номию средств.

Позже на Всесоюзной
научно-практической кон-
ференции, на которую он
попал по личному пригла-
шению министра просве-
щения, Павлэ Гаручава вы-
ступил с «дерзкой» инициа-
тивой о независимой подго-
товке специалистов эконо-
мического профиля в сис-
теме образования союзных
республик. Удивительнее
всего, что ее поддержали
даже представители тогда
такой консервативной и –
«первой среди равных» рес-
публики, как РСФСР. Союз-
ное министерство вынуж-
дено было внести измене-
ния в подготовленный про-
ект постановления. В конеч-
ном счете эта инициатива
привела к тому, что было де-
легировано больше прав и
возможностей для внесе-
ния  изменений в учебные
планы, курсы, с ориенти-
ром на поддержку нацио-
нальных интересов.

Говоря о диапазоне лич-
ности грузинского ученого,
нельзя не вспомнить о его
значительном вкладе в раз-
витие отечественной науки.
Первая научная работа
Павлэ Гаручава была посвя-
щена общественным фон-
дам колхозов и обоснова-
нию основных направле-

ний, улучшающих их ис-
пользование. Эта тема лег-
ла в основу его кандидатс-
кой диссертационной рабо-
ты. Он - автор 67 научных
работ, учебников и посо-
бий, написанных в соавтор-
стве с другими представи-
телями нашей науки. Среди
этих работ выделяются
«Экономика труда», «Эконо-
мика промышленного про-
изводства». Ученого всегда
привлекали малоизученные
или позволяющие в полную
силу задействовать соб-
ственный научный багаж
сферы. К ним относятся от-
раслевая теоретическая
экономика, проблемы раз-
вития производства, орга-
низация промышленности
Грузии, многие другие.

МЫСЛИ ВСЛУХ
Новое время принесло и

новые проблемы. Одна из
них, представляющая жиз-
ненно важное значение для
национальных образова-
ний, - новый уровень разви-
тия межгосударственных
отношений, который несет

с собой не только возмож-
ности благоприятного парт-
нерства и экономической
помощи, в особенности ма-
лым развивающимся стра-
нам, но и опасность в плане
сужения и даже потери на-
циональных своеобразий и
серьезной деформации на-
ционального сознания.
Вместе с тем на примере
той же Грузии несколько
призрачной представляет-
ся возможность роста эко-
номического потенциала
путем зарубежной финан-
совой помощи и принятия
при этом набора регулиру-
ющих иностранных и иных
директив. По мнению уче-
ного, в этой связке отноше-
ний первичными и приори-
тетными должны быть на-
правления, придающие ус-
корение собственному эко-
номическому потенциалу.

К теме современных про-
грессивных явлений отно-
сится и твердая установка
ученого и педагога о том,
что в условиях рыночной
экономики исключается по-
ступательное обществен-
ное развитие без роста об-
щего уровня экономическо-
го образования и мышле-
ния. Говоря об этом, он лю-
бит подчеркивать, что без
соответствующего уровня
экономической подготовки
общества и верного воспри-
ятия происходящих в нем
процессов, новых отноше-
ний и критериев оценки не-

возможно не то чтобы сози-
дать, но и просто существо-
вать.

На всех этапах развития
общественных отношений
передовые люди Грузии
всегда шли в ногу со вре-
менем, овладевая логикой
экономического мышле-
ния. Нынче, в условиях раз-
вития вглубь и вширь ры-
ночных отношений, эти
проблемы стали ощущать-
ся гораздо острее. По мне-
нию опытного наставника
молодежи, элементы эко-
номического образования
человек может получить с
самого раннего детства, в
узком семейном кругу. К
тому же во многих странах
мира и сейчас преподает-
ся курс «семейной эконо-
мики». Он культивируется
также в учебных заведени-
ях экономического профи-
ля, причем занятия прово-
дятся и с членами семьи
обучаемого. Это - опреде-
ляющий фактор и для нас,
тем более для рациональ-
ного управлениям семей-
ным хозяйством в услови-

ях проявлений экономичес-
кого кризиса, рационально-
го распределения и ис-
пользования общих ресур-
сов, приобщения будущих
граждан к экономическому
восприятию действитель-
ности. Это, надо полагать,
также рациональный путь
строительства новых отно-
шений и противостояния
неблагоприятным вне-
шним и внутренним обсто-
ятельствам. Острый взгляд
экономиста и преподавате-
ля достаточно реально под-
метил этот резерв регули-
рования поведения в экст-
ремальных условиях суще-
ствования.

Как свидетельствует
практика, в нашей стране
у большинства населения
культура экономических
подходов и оценок весьма
низка. Налицо и конечный
результат этого: низкая
эффективность труда и
соответствующий ей уро-
вень жизни. Поэтому, как
полагает ученый, следует
разработать совместны-
ми усилиями Государ-
ственную программу все-
общего экономического
образования. Это тоже ре-
зерв и возможность под-
няться ступенью выше.
Если довериться мудрости
и приобретенному опыту
нашего юбиляра.

Марика КАЛАНДАДЗЕ
Юрий ГВИНДАДЗЕ
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Вначале немного статис-
тики. Как ни странно, пока не
все псы и коты в Стране Вос-
ходящего солнца – это робо-
ты. По данным на 2002 год, в
15 миллионах японских до-
мов живёт-поживает 19
миллионов собак и кошек.
Ежегодно количество до-
машних животных растёт на
300-400 тысяч. И все они,
понятное дело, хотят есть,
вне зависимости, может хо-
зяин их покормить или нет.

Заставлять животинку го-
лодать – не в правилах япон-
цев, имеющих под рукой са-
мые передовые технологии.
И вот компания AlphaOmega
Soft (alphaomegasoft.com)
соорудила для братьев на-
ших меньших устройство в
стиле Брата нашего Больше-
го – интернет-кормушку
iSeePet («Любимец, я вижу
тебя и забочусь о тебе»).
Кстати, корейцы, приложив-
шие руку к созданию, назы-
вают эту вещь совсем по-
оруэлловски — PetWatch.

В Японии дистанцион-
ный кормилец обнародова-
ли в ноябре 2002 года, осе-
нью 2003-го iSeePet начина-
ет питать животных в США
и Великобритании. О пося-
гательстве на российский
рынок речи пока не идёт.

И ни к чему откладывать

ИНТЕРНЕТ-КОРМУШКА

плохие новости в долгий
ящик. Во-первых, устрой-
ство оценивается в 500 дол-
ларов – дорого это, безус-
ловно. Правда, в прошлом
году оно стоило и того боль-
ше — 118 тысяч иен (тыся-
ча долларов с хвостиком).
Во-вторых, для его исполь-
зования необходима бес-
прерывно работающая «вы-
деленка» без ограничения
использования ТСР-порта.
Никаких модемов. То бишь
к 500 долларам плюсуйте
плату за сеть.

В-третьих, трех-кило-
граммовый iSeePet не ста-
нет кормить животное без
вашего участия, то есть на-
полнять миски, скажем, в
14:00 он самостоятельно не
будет. В-четвёртых, машин-
ка не работает без проводов
– выбор её местоположения
ограничен.

В-пятых кормушка не
дружит с компьютерами
Macintosh. В-шестых, дис-
танционно управлять встро-
енной видеокамерой невоз-
можно. Наконец, устрой-
ство похоже на пластиковый
валенок. С последним, пожа-
луй, можно смириться.

Если вышеперечислен-
ное вас не пугает, а это ещё
не все недостатки, читайте,
что такое iSeePet и как оно

работает. В общем, устрой-
ство питается от розетки и
даёт хозяину животного, на-
ходящемуся на любом рас-
стоянии от дома, всего две
возможности: увидеть лю-
бимца и накормить посред-
ством компьютера или мо-
бильника.

Итак, для сухого корма
(влажный использовать зап-
рещено) имеются две ёмко-
сти. Каждая вмещает по 600
граммов. Собаке небольшо-
го размера еды должно, по
идее, хватить на два-три дня,
кошке – дня на четыре. Корм
должен быть не крупнее
пяти-семи миллиметров в
диаметре. Сколько в резер-
вуаре воды – не сообщает-
ся, она льётся, когда живот-
ное лижет носик.

Отвалив AlphaOmega
Soft пять сотен, вы загру-
жаете с CD необходимое
ПО, потом со своим гло-
бальным IP-адресом реги-
стрируетесь на сайте ком-
пании, получаете пароль и
логин. Знайте, что сетевой
интерфейс — это Ethernet.
Поддерживается браузер
Internet Explorer 5.5 или пос-

ледующие версии. Да, вот
ещё что нужно: Windows
XP Home Edition/2000
Professional/Me/98SE/98.

Таким образом, на
iSeePet.com вы заполучае-
те окошко, через которое и

Но и игрушечное животное
можно покормить через сеть

Научные сотрудники аме-
риканского Университета
Дьюка обучили двух обезь-
ян с имплантантами в мозгу
управлять механической ру-
кой при помощи мысли. Ис-
следователи надеются, что
когда-нибудь данная техно-
логия поможет парализо-
ванным людям выполнять
подобные действия.

Перед началом экспери-
мента в мозг приматов
были вживлены несколько
электродов на глубину в -
несколько миллиметров.
Далее подопытные живот-
ные при помощи одних им-
пульсов манипулировали
джойстиком, который конт-
ролировал искусственную
руку, и в награду за каждое
шевеление аппарата полу-
чали глоток сока. Лаборан-
ты вели мониторинг сигна-
лов, продуцируемых мозгом
обезьян.

Позже джойстик был от-
ключен, а рука — она нахо-
дилась в соседней комнате
— приводилась в движение
при помощи мозговых им-
пульсов напрямую. Живот-
ные сами отказались от о-
посредованного управле-
ния, как только поняли, что
могут «телепатически» воз-
действовать на работу агре-
гата, рассказал корреспон-
денту Associated Press один
из сотрудников университе-
та, Мигель Николелис.
«Была ночь, в комнате нас,
наблюдателей, находилось
трое, и вдруг одна из обезь-

Управление приборами силой мысли

Похоже, сначала кормушку испытывали
на игрушечных собаках

Положим, имеется у вас домашнее животное. Всё бы
ничего, да только когда вам нужно покинуть жилище
на долгий срок, приходится просить друзей или сосе-
дей кормить вашего любимца, оставлять им ключи.
Хорошо, если таковые люди есть, а вдруг пса или кота
взять с собой невозможно и не с кем оставить?

будете удалённо питать
своего любимца. Для нача-
ла животное нужно к кор-
мушке подозвать. Исполь-
зуйте кнопку «Call». В ре-
зультате, в вашем доме за-
играет какая-то мелодия,
привлекающая внимание
кота или пса.

Допустим, зверюга от-
кликнулась на зов и подо-
шла к iSeePet. Если так, то
вы её увидите на экране.
Музыку в таком случае
можно вырубить и выбрать
порцию: нажимая «Food A»,
вы «замариваете червяч-
ка», а кнопка «Food B» вы-
даст животному полноцен-
ный обед. Собственно, всё.
Утолить жажду, как уже
было сказано, зверь спосо-
бен самостоятельно.

iSeePet можно использо-
вать и не выходя из дома –
на корпусе есть те же три
кнопки. По словам пресс-
секретаря AlphaOmega Soft
Сатоси Кубо, для того, что-
бы приучить животное к ин-
тернет-кормушке, необхо-
димо преподать ему один-
два урока.

Хотя в Японии, iSeePet,
по некоторым све-
дениям, стал на-
стоящим хитом,
всё же сетевой
кормилец пока
представляется
недоработанным.
Совершенство-
вать нужно, функ-
ций добавлять и
цену снижать. Чего
стоит, к примеру,
вмонтировать
таймер, по которо-
му в миску бы сы-
пался корм в опре-
делённый час?

Опять же не хва-
тает дополнитель-
ного устройства,
чтобы отходы жиз-
недеятельности
животных убира-
ло. Робот для вы-
гуливания, между
прочим, тоже ну-
жен. Но направле-
ние выбрано япон-

цами верное, ничего не ска-
жешь. Роботы-роботами, но
о живых друзьях человек за-
ботиться будет ещё очень
долго. Ладно, любимцы,
увидимся!

Источник: Membrana

ян внезапно бросила джой-
стик — поняла, что он ей не-
 нужен. Она просто играла,
— рассказывает ученый. —
Мы в это поверить не мог-
ли, а животное выглядело
таким счастливым!»

Ранее в экспериментах
Университета Дьюка уже
принимали участие доб-

ровольцы. Человеку в мозг
вживляли похожий элект-
род, и при его помощи ис-

пытуемый мог двигать кур-
сор на экране монитора.
Однако, по словам ученых,
нынешние «обезьяньи»
имплантанты меньше, и с -
их помощью выполняются
более сложные команды.

Теперь работники Дью-
ка приступят к следующе-
му этапу исследования —
по вживлению чипа нового
образца в человеческий
мозг. Николелис говорит
об этом с большим опти-
мизмом: «С его помощью
можно делать очень раз-
ные вещи: управлять ин-
валидным креслом, компь-
ютером, протезом и, наде-
юсь, даже собственными
парализованными конеч-
ностями. Изобретение от-
крывает множество воз-
можностей и экономит
время. Если раньше я ду-
мал, что к экспериментам
с участием людей мы смо-
жем приступить через
пять-десять лет, то теперь
понимаю: перейти к кли-
ническим испытаниям ре-
ально уже года через два».

Имплантанты находи-
лись в мозгу обезьян в -
течение двух с половиной
лет, чтобы доказать воз-
можность их длительного
применения. Со време-
нем животные приспосо-
бились так управлять ме-
ханической конечностью,
как будто она была час-
тью их собственного
тела.

Источник: Вебпланета

Хакером номер один, как
известно, называют Кевина
Митника, которого за взлом
и мошенничество в онлай-
не американский суд поса-
дил на пять лет и ещё на три
года отключил его компью-
тер от сети.

И вот, в день, когда Мит-
ник должен был выйти в ин-
тернет, 21 января 2003 года,
New York Times опубликова-
ла интересную статью, из
которой можно узнать не-
сколько американских то-
чек зрения по поводу выс-
шей меры кибернаказания
за киберпреступления:
правомерно ли лишать ком-
пьютера и доступа в сеть
превративших в оружие и
то, и другое?

Надобно ещё отметить,
что не все киберпреступни-
ки взломщики и мошенни-
ки. Среди них есть товари-
щи, увлекающиеся детской
порнографией, а это для
тамошнего правосудия
очень больная тема.

В общем, среди амери-
канских судей единого мне-
ния до сих пор нет. Предла-
гаемых решений всего три,
а похожи они на стандарт-
ные варианты ответов при
опросах: «Да», «Нет», «Не
знаю».

ОТКЛЮЧАТЬ
К ЧЁРТОВОЙ БАБУШКЕ

Штаты Луизиана, Мисси-
сипи и Техас установили для
преступников запрет на ин-
тернет, поскольку он, хотя и
ограничивает свободу чело-
века, а также, возможно,
мешает ему найти работу,
всё же защищает общество
от кибернечисти.

Кроме того, перспективу
быть отключенными от сети
называют очень эффектив-
ным средством устраше-
ния. Дескать, пользователи
будут знать, что если пой-
мают, то не только в тюрягу
упекут, но и по выходу из за-
стенков в интернет не пус-
тят. Для них же это хуже
смерти, разве нет? Вот и
будут бояться, а как же.

ДОВЕРЯТЬ, НО ПРОВЕРЯТЬ
Два федеральных апел-

ляционных суда, включая
нью-йоркский, недавно по-
становили, что запрети-
тельные меры — это слиш-
ком.

Здесь юристы полагают:
интернет такая же жизнен-
но необходимая вещь, как
телефон, а вместо полного
отключения киберпреступ-
ника от сети власти могут
просто-напросто контроли-
ровать компьютерное пове-
дение человека, подозрева-
емого в рецидиве.

Предлагается не запре-
щать электронную почту,
которая становится всё бо-
лее популярным средством
связи, и разрешить читать
онлайновую прессу с про-

ПРЕСТУПНИКИ В ИНТЕРНЕТЕ
После того, как хакеру номер один, спустя восемь

лет, разрешили-таки пользоваться интернетом, амери-
канские юристы снова бросились обсуждать, насколь-
ко вообще человечно запрещать киберпреступникам
ходить в сеть. Допустим ли такой запрет в наш цифро-
вой век?

гнозом погоды, а то наказа-
ние выходит строже, чем
разумно необходимо.

Сторонники варианта но-
мер один парируют аргу-
ментацию про телефон:
ещё не было, говорят, слу-
чаев, чтобы люди использо-

вали мобильник для взлома
компьютерных сетей. Что,
правда, не было?

ЗАПЯТАЯ В «КАЗНИТЬ
НЕЛЬЗЯ ПОМИЛОВАТЬ»

В Нью-Джерси и Пен-
сильвании имели место
противоречивые постанов-
ления при разборе дел, свя-
занных с детской порногра-
фией. В 2000 году педофи-
лу прописали тотальный
запрет на сеть, чтобы защи-
тить детей, а в январе 2003
года мера была признана
чрезмерной, так как компь-
ютеры нынче проникли во
все сферы жизнедеятель-
ности.

И правда, куда ни
плюнь — везде компьютер:
в кармане, дома, в автомо-
биле, в магазине — всюду.
Потому что и не туды, и не
сюды.

Но не перегибать палку
было решено с оговоркой,
что не надо, мол, стричь
всех под одну гребёнку, а
каждый факт должен рас-
сматриваться отдельно.

ИТОГО:
ПРАВОВАЯ КОЛЛИЗИЯ

Раз у американских су-
дей нет единого мнения, по-
лучается, что два человека,
живущие в разных штатах,
получают неодинаковые на-
казания за одни и те же пре-
ступления.

Но и это ещё не всё. Пред-

положим, запретительные
меры будут приняты повсе-
местно, но отсюда вытека-
ет другая проблема.

Должностные лица, осу-

ществляющие над-
зор за выпущенны-
ми на свободу ки-
берпреступниками,
прямо-таки стонут
под навалившейся
на них ношей — это
же они должны «не
пущать», а у них и так
забот по горло.

Тем временем,
педофилов и хаке-
ров становится всё
больше и больше —
как за ними всеми
уследишь?

Впрочем, ситуа-
ция не безвыходная.
Например, в Нью-
Йорке поведение в
онлайне потенциаль-
но опасных субъек-
тов уже контролиру-
ют удалённо, устано-
вив на компьютеры
нескольких подозре-
ваемых программ-
ное обеспечение,
отслеживающее все
действия пользователей в
сети.

«Я просматриваю всю
электронную почту, каждый
чат, все сообщения с интер-
нет-пейджеров, — показы-
вает пальцем на экран сво-
его компьютера нью-йоркс-
кий надзиратель Брайан
Келли. — Смотрите, вот
этот человек в 8:15 был на
Google, а это вся электрон-
ная почта, которую он сегод-
ня получил».

Келли планирует в бли-
жайшее время оснастить
все компьютеры наблюдае-
мых биометрическим обо-
рудованием, которое перед
разрешением доступа бу-
дет брать отпечатки паль-
цев пользователя.

Тогда надзиратели будут
точно знать, кто сидит за
компьютером, а нарушите-
ли уже не смогут отвертеть-
ся, что, мол, я не я и лошадь
не моя. И вообще — значи-
тельная модернизация ПО
для компьютерного наблю-
дения не за горами.

В настоящее же время,
«Большой Брат» ещё не на-
столько совершенен, чтобы

опытный хакер не смог его
обмануть.

Так, к примеру, считает
главный стратег по безопас-
ности Microsoft Скотт Черни,

возглавлявший отдел компь-
ютерных преступлений ми-
нистерства юстиции США:
«Если парень технически
подкован, он может легко

обойти любые препоны, да и
просто удалять все файлы».

Что же касается разли-
чий в законах штатов, то
Черни не видит в этом ни-
чего необыкновенного. По
его мнению, это обычное
дело, особенно в молодом
направлении правосудия,
потому не стоит удивлять-
ся, что раскол сохранится в
течение многих лет.

Кстати, никто из опро-
шенных New York Times
юристов и специалистов не
упоминает о таком аспекте
в деле запрещения доступа
в сеть, как недооцененную
психиатрами интернет-за-
висимость, которую уже ус-
пели приравнять к наркома-
нии и алкоголизму.

Не придётся ли, вдоба-
вок ко всему, ещё и проле-
чивать отключенных кибер-
преступников? А если серь-
ёзно, совершенствование
технологий компьютерной
слежки, даже в контексте за-
щиты общества от хакеров,
а детей от педофилов, вы-
зывает опасения.

Не стоит забывать, что
подобным ПО серьёзно ин-

тересуются руководители
компаний, которым кажет-
ся, будто их подчинённые
используют интернет на ра-
бочем месте ненадлежа-
щим образом. За это уже
начали увольнять.

Вот этим путём относи-
тельно совершенные про-
граммные пакеты для конт-
роля распространятся по
месту работы, а в дома
граждан это ПО попадёт под
предлогом защиты детей от
просмотра вредных сайтов.

Продолжая в жанре анти-
утопии, представим себе
административное наказа-
ние в виде запрета доступа
в сеть. Бросил окурок на
тротуар — вместо штрафа
потерял коннект. На месяц.

В заключение, так ска-
зать, возвращаясь к теме, за-
дадимся главным вопросом
данной статьи: необходимо
ли изолировать онлайновых
преступников от интернета?

Если нет, будет ли кибер-
пространство безопасным?
Если да, не одобряем ли мы
совершенствование техно-
логий «Большого Брата», ко-
торые вернутся к нам, обыч-
ным среднестатистичес-
ким, бумерангом? «Затруд-
няюсь ответить» в данном
случае вряд ли приемле-
мый вариант.

Истчоник: Membrana

Сторонники судебного запрета на сеть убеждены,
что лишение злоумышленника доступа в интернет -

ещё и метод профилактики киберпреступлений
путём устрашения

С госконтролем над сетью больше всех не повезло,
пожалуй, китайцам. То местные сайты закрывают,

то доступ к зарубежным, ликвидируют интернет-кафе,
в тюрьму сажают за публикации в онлайне

За взлом сетей Nokia, Motorola,
Novell, Sun Microsystems и других,
Кевин Митник лишился интернета

на восемь лет

Бывает, что американским киберпреступникам
перекрывают доступ и по старинке —

опечатывают компьютер жёлтой полицейской лентой

«В интернете никто не знает, что ты собака».
Похоже, эта карикатура  постепенно устаревает.

На прошлой неделе ис-
следователи сразу двух
конкурирующих фирм со-
общили об успешном раз-
мещении жизненно важных
фрагментов 30 тысяч чело-
веческих генов на чипе раз-
мером с десятицентовую
монету, еще на шаг при-
близив так называемую
персональную медицину к
действительности. Компа-
нии Affymetrix и Agilent
Technologies производят
так называемые генные
чипы – небольшие кусочки

Все человеческие гены —
на пластине размером с монету

стекла, содержащие ген-
ный материал. До после-
днего момента для разме-
щения того же количества
информации требовалось
два чипа.

Чипы с генетическими
элементами стали неотъем-
лемой частью биолаборато-
рий всего мира. Теперь же
исследователи смогут ку-
пить полный геномный на-
бор за 300-500 долларов
США, что вдвое меньше пре-
жней стоимости. С помощью
полупроводниковой техноло-

гии гены печатаются на стек-
ле в виде одной молекулы,
выстраиваясь в микробаш-
ни высотой 25 молекул каж-
дая. Изучая полученные
структуры, ученые обраща-
ют особое внимание на
гены, взаимодействующие
с РНК, для определения «пло-
хих» генов. Со своими раз-
работками Affymetrix и
Agilent догнали Applied
Biosystems и NimbleGen
Systems, сообщивших о по-
добных достижениях в июле.
Еще две немецкие группы

ученых представили подоб-
ные разработки уже в про-
шлом году. Но, учитывая тот
факт, что Affymetrix занима-
ет 80 процентов коммерчес-
кого рынка, достижение
именно этой компании мо-
жет стать главным толчком
для промышленного выпус-
ка чипов. А в течение бли-
жайших нескольких лет раз-
работчики планируют со-
здать чипы с более деталь-
ным генетическим содержа-
нием.

По материалам AP.
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ФРАНЦИЯ: ЗИЗУ И ОСТАЛЬНЫЕ
Продолжаем публикацию фрагментов из книги Хорхе Вальдано «Футбол как образ жизни»

Перепечатака

Перепечатка
НАДЕЖНЫЙ, КАК

СЕЙФ
Я смотрел по телевиде-

нию ту игру, Франция – Ис-
пания 28 января 1998 года, на
торжественном открытии
«Стад де Франс» и потерял
голову от Зидана. И не я
один. Сразу после игры мне
позвонил один друг прямо
со стадиона и с жаром убеж-
дал, что на самом деле Зи-
неддин еще лучше. Согла-
симся, игрока надо ценить
не только по тому, что мы
видим на экране, но и по тем
моментам, когда камеры
вслед за мячом уходят и те-
ряют его из виду.

Но для начала насладим-
ся увиденным на экране. Вот
мяч в ногах Зидана, он каса-
ется его кончиком бутсы,
укрывает, продвигается,
снова показывая нам пред-
мет своих манипуляций, по-
стоянно защищая его широ-
ким и мощным телом фаль-
шивого лентяя. Все это вре-
мя он своим потрясающим
периферическим зрением
ищет адрес, подобно тому,
как зритель в театре следит
за действием на сцене с рас-
стояния и с высоты бельэта-
жа. И снова не торопится, а
только, вытянув на себя не-
скольких соперников, от-
правляет мяч куда следует.

Другой вариант. Он зас-
тавляет поверить, что за-
держит мяч, и неожиданно
первым касанием делает
передачу или, протолкнув
его, сам устремляется впе-
ред.

Зинеддин Зидан – выда-
ющийся посредник между
обороной и атакой, между
игрой и голом. Когда фут-
бол входит в фазу, требую-
щую спасительной  выручки,
то надо помнить, что черная
касса – в сейфе Зидана. А
если попытаться охаракте-
ризовать его одним словом,
то я не нахожу лучшего –
интеллект.

Постараюсь развить свои
наблюдения, ибо это один из
тех игроков, наблюдать за

которыми составляет для
меня особое удовольствие.

Его движения внешне тя-
желы, однако решения очень
быстры. Интеллект работает
со скоростью звука, переда-
вая мячу самую высокую сте-
пень опасности, изначально
заложенной в этом снаряде.
Ни один игрок в мире на его
позиции не использует мяч с
такой разумной пользой.

Большой футбол – это
прежде всего скорость мыш-

ления, и Зидану необходимы
десятые, а, возможно, и сотые
доли секунды, чтобы увидеть
и оценить все – движение
партнеров, намерения про-
тивника, свободные про-
странства, которые то появ-
ляются, то исчезают, и выб-
рать правильное решение.
Тогда задействуется второй
важнейший компонент боль-
шого футбола: от головы, где
начинается комбинация,
мысль переходит в ноги, и
мяч послушно выполняет все
его прихоти, потому что его
техника точна, тонка и, как
кажется, очень проста.

Его перемещения меньше
всего хотелось бы назвать
бегом, хотя понятно, что без
этого в футболе делать не-
чего.

Еще одна очень важная
черта Зидана – умение рас-
ставить свои действия в пра-
вильном порядке. Меня раз-
дражают игроки, которые
многое умеют, но не могут
делать правильный выбор:
когда надо обыгрывать – они
бьют, когда надо бить – пасу-
ют, когда надо убежать – пус-

каются в обводку. Его реше-
ние, может, не всегда удив-
ляет оригинальностью и чис-
тотой исполнения, но заметь-
те, партнер, получающий от
него эстафету, как правило,
получает фору перед против-
ником. «Делайте вашу игру,
господа», - как бы говорит пе-
редача Зидана.

Его командный дух требу-
ет особого разговора. За 90
минут он общается с мячом
более семидесяти раз, и уже

отмеченное мной быстрое
чтение игры придает дей-
ствиям его команды проду-
манность и целеустремлен-
ность. Он по натуре альтру-
ист, а не герой-одиночка,
всегда бескорыстно помога-
ет партнеру. Не помню слу-
чая, чтобы Зидан пожадни-
чал. Постоянные предложе-
ния подключиться, прийти
на помощь партнеру для
него – правило.

Одни считают, что футбол
базируется на физической
подготовке (сила плюс ско-
рость), другие верят в изна-
чальные способности ног
(техника). Я считаю, что фут-
бол начинается с головы
(интеллект), и располагаю
доказательством: Зинед-
дин Зидан. Это игрок, кото-
рый в зависимости от ситу-
ации проявляет логичный
интеллект или новацион-
ный интеллект. Первое де-
лает его конструктором (он
умеет складывать простое),
второе превращает в архи-
тектора (он нарушает рутину).

Он, как никто, знает, что
надо делать в нейтральных

зонах поля, его действия при-
дают изысканность атакую-
щим маневрам, помогая их
маскировать в свободных
пространствах. Другими сло-
вами, он великолепный по-
средник, делающий лучшими
своих товарищей.

Из множества достоинств
отбор мяча в его арсенале,
пожалуй, наименьшее. Одна-
ко чувство коллективизма и
здесь проявляется в полной
мере. Зидан способен пре-

следовать противника хоть
тридцать метров, лишь бы
вернуть потерю или затруд-
нить сопернику маневр.

Теперь, когда открыта и
стала всеобщим достоянием
генокарта рода человеческо-
го, Зидан должен бы запатен-
товать генокарту рода фут-
больного. Надо согласиться,
что его гены уступают чуде-
сам природы, заложенным в
Ди Стефано, Пеле, Круиффа
или Марадону, но он имеет
преимущество перед всеми
ними в том, что разместил в
своей голове целый век фут-
бола. Не разделил этот век на

части, а впитал целиком, и эти
знания поднимают его на уро-
вень учителя, дающего уроки
широкой амплитудой дей-

ствий, правильным выбором
скорости и идеальным пасом.
Мало этого, маневренностью,
панорамным видением, коор-
динацией, мощью, щедрос-
тью, отвагой... Чемпионат Ев-
ропы-2000 подарил нам закон-
ченный портрет Зинеддина
Зидана, и мы окончательно
убедились, что генокарта рода
футбольного находится в хо-
рошей голове и хороших но-
гах.

АН РИ
И ТРЕЗЕГЕ

До Зидана или
потом в его отсут-
ствие сборная
Франции была
всего лишь хоро-
шей командой.
Отменная оборо-
нительная систе-
ма, складно выст-
роенная игра в се-
редине поля и
хроническая не-
способность дове-
сти свои устрем-
ления до гола. (Без
него в Корее –
Я п о н и и - 2 0 0 2
французы выбыли
на стадии группо-
вого турнира, не
забив ни одного
мяча).

Больше чем хо-
рошей командой
Франция предста-
ла на чемпионате
мира-98, и это по-

тому, что Зидан помог рас-
крыться своим партнерам. В
первую очередь, Тьерри Анри.
Этот форвард представился

в первом матче финального
турнира забитым мячом, дав-
шим продолжение и его игре,
и двум голам во второй
встрече. Анри исправил два
серьезных недостатка фран-
цузской команды – придал ей
нацеленность и результатив-
ность.

Однако не забудем и Дави-
да Трезеге. Из третьего лиш-
него в атаке он превратился
в необходимого форварда
основного состава, когда из-

за травм выбыли Тиварк и
Дюгарри. Умные перемеще-
ния сделали его достойным
партнером Зидана и Анри. Так,
случайным образом Франция
освежила атакующие дей-
ствия и превратилась в образ-
цовую команду от начала и до
конца.

Искренне жаль, что фи-
нальный матч с бразильцами
оба молодых дарования на-
блюдали со скамейки. Меня
убеждали, что им не хватило
свежести на весь турнир, что
сборная Франции без них
выглядела более сбалансиро-
ванной. Не убедили; сбалан-
сированность – это равнове-
сие между обороной и ата-
кой, а без них Франция напо-
минала нож с обломанным
кончиком. Зидан тщетно ис-
кал их на поле.

ДЖ ОРКАЕФФ
В сборной его игра начина-

лась там, где заканчивалась
она у Зидана. Он расшатывал
оборонительные порядки
противника легко и изящно,
всегда имел в запасе насколь-
ко вариантов продолжения

атаки и к тому же хороший
удар со средней дистанции.

В целом Юрий Джорка-
ефф – игрок вдохновения,
которое посещает его, к со-
жалению, редко. Зато мет-
ко.

Д Е Ш А М
Выделяю Дидье Дешама

за солидную, умную игру в
середине поля. Он – точка
равновесия; когда атака шла
на ворота Франции, работал
в полном согласии с четырь-
мя защитниками; когда
французы овладевали мя-
чом, помогал завязывать
игру в середине поля. Дру-
гими словами, плотно зак-
рывал двери в штрафную
площадь, а с мячом сам же
их открывал и устремлялся
вперед.

ДЕЗАЙИ
Марсель Дезайи – высок,

прыгуч, бесподобен в игре
головой. Предугадывает, опе-
режает и выигрывает в еди-
ноборствах. Поиграв на раз-
личных позициях в «Милане»,
обрел уверенность и автори-
тет. Хорош на коротких отрез-
ках и в открытом плавании.
Он, зная свои дефекты в тех-
нике и видении поля, сумел
улучшить и управление мя-
чом, и обзор, что очень важно
для такого универсала.

ЗАРУБЕЖНЫЙ ФАКТОР
На примере Франции и в

целом на французском чем-
пионате можно сделать вы-
вод, что Африка заметно
усилила свое влияние на
мировой футбол. Посмот-
рите на чемпионов: Зидан –
Алжир, Тюрам, Анри и Дио-
мед – Гваделупа, Дезайи –
Гана, Вьейра – Сенегал, Лама
– Гвинея...

А кроме того, Джорка-
ефф и Богосян – Армения,
Лизаразю и Дешам – фран-
цузская часть страны басков,
Трезеге – Аргентина, Канде-
ля – Италия. Несомненно,
эту команду составлял не
Ле-Пен.

В командном чемпиона-
те Европы по шахматам в
Пловдиве сыграны партии
пятого тура.

В мужском соревнова-
нии сборная Грузии встре-
чалась с шахматистами Эс-
тонии и выиграла 2,5:1,5.
Единственную победу одер-
жал Георгий Качеишвили,
переигравший Тарво Син-
мана. Вничью сыграли Баа-
дур Джобава, Михаил Мчед-
лишвили и Мераб Гагунаш-

Пловдив: пятый тур

вили соответственно с Кай-
до Кулайтри, Меелисом Ка-

непио и Олавом Сепом. У
сборной Грузии после пяти
туров 12 очков.

К сожалению, потерпела
поражение женская сбор-
ная Грузии, встречавшаяся
с шахматистками Польши –
0,5:1,5. Нино Хурцидзе на
первой доске сыграла вни-
чью с Иветтой Радзиевич,
а Нана Дзагнидзе проигра-
ла Монике Сацко.

У сборной Грузии – 5,5
очка.

На завер-
ш и в ш е й с я
книжной яр-
марке во Фран-
кфурте быв-
ший американ-
ский боксер
Мохаммед Али
пр е д с т ав и л
свою новую био-
графию, один
экземпляр кото-
рой будет сто-
ить более 3 ты-
сяч американс-
ких долларов.

В книге 800
страниц, и ве-
сит она 34 кило-
грамма. Тираж — всего 10
тысяч, и каждый экземпляр
подписан Мохаммедом
Али.

Представитель немецко-
го издательства «Ташен», вы-
пустившего книгу, заявил,
что коллекционеры и поклон-
ники Мохаммеда Али уже
заказывают эти солидные
тома, даже не имея пока воз-

Биография Мохаммеда Али
стоит более трех тысяч долларов

можности увидеть их. Пере-
изданий этой биографии
боксера, над которой рабо-
та шла в течение пяти лет,
не будет. В подготовке кни-
ги, на которую ушло 10 мил-
лионов евро, принял учас-
тие сам Мохаммед Али, ко-
торый отбирал фотографии
и исправлял фактические
ошибки.

Новые издания

После того как федера-
ции WBC и WBA подняли
весовую границу между су-
пертяжелым и тяжелым ди-
визионами со 190 до 200
фунтов, перед другой круп-
нейшей федерацией - IBF
встал вопрос о необходимо-
сти определения собствен-
ной позиции по данному
вопросу.

Б о к с

IBF в раздумьях
Эта тема обсуждалась

на Совете директоров IBF,
который собирался на про-
шлом месяце. Соглашаясь
в целом с необходимостью
унификации границы меж-
ду весами с другими феде-
рациями, IBF все же реши-
ла продолжить изучение
вопроса и пока отложила
принятие решения.

Кубок мира
Регби

Группа В
ФИДЖИ - США - 19:18 (3:6)

Группа D
ИТАЛИЯ - ТОНГА - 36:12

Группа С
САМОА - УРУГВАЙ - 60:13
Положение в группе”C”
Англия,ЮАР,Самоа-по

пять очков, а Грузия и Уруг-
вай-0.

НБА планирует с сезона-
2004/05 провести реструкту-
ризацию: разделить Ассоциа-
цию на шесть дивизионов по
пять команд в каждом. Это
станет возможным вместе с
появлением тридцатой по
счету команды НБА - «Шарлотт
Бобкэтс» - именно в означен-
ном сезоне. В плей-офф по-
прежнему будет попадать по
восемь команд от каждой из
двух конференций: по три по-
бедителя дивизионов и пять
команд с лучшими турнирны-
ми показателями. Голосова-
ние, которое определит судь-
бу нововведения, состоится в
следующем месяце.

Баскетбол

В НБА будет два
новых дивизиона

Гран-при Канады все-
таки будет включен в ка-
лендарь 2004 года. Такое
решение было принято на
всемирном совете мото-
спорта.

Международная феде-
рация автоспорта (ФИА)
включила Монреаль в ка-
честве места проведения

18-й гонки в сезоне. Она пройдет 13 июня, за неделю до
Гран-при США.

Формула 1

Гран-при Канады включен
в календарь-2004

ЦСКА ( Болг.) -
ТОРПЕДО (Рос.) - 1:1;1:1 п. п. 2:3
СПАРТАК ( Рос.) -
ЭСБЬЕРГ (Дания) - 2:0;1:1
ДИНАМО ( Румыния) -
ШАХТЕР (Украина) - 2:0, 3:2
ГАМБУРГ (Германия) -
ДНЕПР (Украина) - 2:1, 0:3
МЕТАЛЛУРГ (Украина) -
ПАРМА (Италия) - 1:1, 0:3
ЗИМБРУ (Молдавия) -
АРИС (Греция) - 1:1, 1:2
ВЕНТСПИЛС (Латвия) -
РУСЕНБОРГ (Норвегия) - 1:4, 0:6
ПУХОВ (Словакия) -

БАРСЕЛОНА (Испания) - 1:1, 0:8
АИК (Швеция) - ВАЛЕНСИЯ (Испания) - 0:1, 0:1
АПОЭЛЬ (Кипр) - МАЛЬОРКА (Испания) - 1:2, 2:4
ВИЛЬЯРЕАЛ (Испания) - ТРАБЗОНСПОР (Турция) - 0:0, 3:2
РОМА (Италия) - ВАРДАР (Македония) - 4:0, 1:1
ЗАЛЬЦБУРГ (Австрия) - УДИНЕЗЕ (Италия) - 0:1, 2:1
ДАНДИ (Шотландия) - ПЕРУДЖА (Италия) - 1:2, 0:1
ОЛИМПИЯ (Словения) - ЛИВЕРПУЛЬ (Англия) - 1:1, 0:3
НЬЮКАСЛ (Англия) - НАК (Голландия) - 5:0, 1:0
САУТГЕМПТОН (Англия) - СТЯУА (Румыния) - 1:1, 0:1
ГЕНЧЛЕРБИРЛИГИ (Турция) - БЛЭКБЕРН (Англия) - 3:1, 1:1
МАНЧЕСТЕР СИТИ (Англия) - ЛОКЕРЕН (Бельгия) - 3:2, 1:0
АУСТРИЯ (Австрия) - БОРУССИЯ ( Германия) - 1:2, 0:1
ШАЛЬКЕ 04 (Германия) - КАМЕН ИНГРАД (Хорватия) - 0:0
ГЕРТА (Германия) - ГРОЦЛИН (Польша) - 0:0, 0:1
КАЙЗЕРСЛАУТЕРН (Германия) - ТЕПЛИЦЕ (Чехия) - 1:2
БОРДО (Франция) - ПЕТРЖАЛКА (Словакия) - 2:1, 1:1
ОСЕР (Франция) - КСАМАКС (Швейцария) - 1:0, 1:0
ЦЕМЕНТАРИЦА (Македония) - ЛАНС (Франция) - 0:1, 0:5
МЮПА (Финляндия) - СОШО (Франция) - 0:1, 0:2
ЛА ЛУВЬЕР (Бельгия) - БЕНФИКА (Португалия) - 1:1, 0:1
МАККАБИ ( Израиль) - ПУБЛИКУМ (Словения) - 2:1, 2:2
ХАПОЭЛЬ (Р-Г, Израиль) - ЛЕВСКИ (Болгария) - 0:1, 0:4
ГАЗИАНТЕПСПОР (Турция) - ХАПОЭЛЬ (Т-А, Изр.) - 1:0, 0:0
ПАНИОНИОС (Греция) - НОРДСЬЕЛЛАНД (Дания) - 2:1, 1:0
ХАРТС (Шотландия) - ЖЕЛЕЗНИЧАР (Босния) - 2:0, 0:0
ДИНАМО (Загреб, Хорватия) - МТК (Венгрия) - 3:1, 0:0
ГРАССХОППЕРС (Швейц.) - ХАЙДУК (Хорватия) - 1:1, 0:0
ВАРТЕКС (Хорватия) - ДЕБРЕЦЕН (Венгрия) - 1:3, 2:3
САРТИД (Сербия) - СЛАВИЯ (Чехия) - 1:2, 1:2
ВАЛЕРЕНГА (Норвегия) - ГАК (Австрия) - 0:0, 1:1
ФЕРЕНЦВАРОШ (Венг.) - КОПЕНГАГЕН  - 1:1, 1:1 п. п. 2:3
ВИСЛА (Краков, Польша) - НЕК (Голландия) - 2:1, 2:1
ЛЕЙРИЯ (Португалия) - МОЛЬДЕ (Норвегия) - 1:0, 1:3
ОДЕНСЕ (Дания) - ЦРВЕНА ЗВЕЗДА (Сербия) - 2:2, 3:4
СПОРТИНГ (Португалия) - МАЛЬМЕ (Швеция) - 2:0, 1:0
УТРЕХТ (Голландия) - ЖИЛИНА (Словакия) - 2:0, 4:0
ФЕЙЕНООРД (Голландия) - КЕРНТЕН (Австрия) - 2:1
ПАОК (Греция) - ЛЮН (Норвегия) - 0:1, 3:0
МАЛАТЬЯСПОР (Турция) - БАЗЕЛЬ (Швейцария) - 0:2, 2:1
БРОНДБЮ (Дания) - ВИКТОРИЯ ЖИЖКОВ (Чехия) - 1:0

КУБОК УЕФА
1/64 финала

Знаменитый в прошлом
защитник сборной Голлан-
дии Рональд Куман, воз-
главляющий ныне амстер-
дамский «Аякс», считает
фаворитами чемпионата
Европы-2004 по футболу
команды Португалии, Ита-
лии и Германии.

Об этом Куман заявил в
интервью Рейтер в Швеции,
где «Аякс» проводил това-
рищеский матч с одной из
местных команд. По его
мнению, особенно сильна
будет сборная Португалии,
которой в родных стенах
обеспечена поддержка три-
бун. Куман также причис-
лил к фаворитам континен-
тального первенства коман-
ду Голландии, несмотря на
то, что ей еще предстоит
побороться за путевку на
ЕВРО-2004 в стыковых мат-
чах с шотландцами. Настав-
ник «Аякса» уверен, что его
соотечественники реаби-
литируются за неудачу в от-
борочном цикле чемпиона-
та Мира-2002, который в
итоге прошел без голландс-
кой сборной. Наибольший

Куман о фаворитах Евро-2004

сюрприз в отборочных иг-
рах, по мнению Кумана,
преподнесла команда Швей-
царии, которая опередила в
10-й группе россиян и ир-
ландцев, и напрямую выш-
ла в финальную часть чем-
пионата Европы.

Рональд Куман - один из
лучших защитников Евро-
пы в 80-х годах. В составе
сборной Голландии он стал
чемпионом континента в
1988 году, когда в финаль-

ном матче «оранжевые»
переиграли команду СССР.
На клубном уровне Куман
выступал за такие извест-
ные команды, как «Аякс»,
«Эйндховен», «Фейено-
орд» и «Барселона». В чем-
пионатах Голландии и Испа-
нии этот защитник провел
533 игры и забил 193 мяча
- лучший показатель ре-
зультативности для игро-
ков обороны в мировом
футболе.

Полномочия Блаттера продлены на год
Как сообщает агентство

Рейтер, полномочия прези-
дента ФИФА Зеппа Блатте-
ра будут продлены на бли-
жайшем Конгрессе этой
организации, которая от-
кроется в воскресенье. На-
помним, что Блаттер ранее
предложил, чтобы прези-
дентские выборы не прово-
дились в год чемпионата
мира. Именно поэтому его
срок будет продлен еще на

год. Ожидается, что новый
законопроект будет утверж-
ден большинством голосов.

На Конгрессе будут при-
няты также некоторые дру-
гие законопроекты. Началь-
ные варианты новых зако-
нов были розданы предста-
вителям исполнительного
комитета ФИФА, чтобы они
смогли ознакомиться и со-
ставить мнение о тех или
иных вопросах.

Европейский союз фут-
больных ассоциаций опреде-
лил четыре национальные ко-
манды, которые будут глав-
ными сеяными при жеребьев-
ке финальной стадии первен-
ства Европы-2004.

Это Франция (действую-
щий чемпион), Португалия

УЕФА посеял четыре сборные
(как страна – хозяйка турни-
ра), а также Швеция и Чехия.
Полный список второй груп-
пы сеяных сборных станет из-
вестен после окончания сты-
ковых матчей. Напомним, что
жеребьевка финальной части
чемпионата Европы состоит-
ся 30 ноября в Лиссабоне.

В том, что Рауль яв-
ляется символом
мадридского «Реала»,
вряд ли кто-либо со-
мневается. Таких игро-
ков берегут как зени-
цу ока и не расстают-
ся с ними ни за что. И
в том, что спортивный
директор «королевс-
кого клуба» Хорхе
Вальдано хочет подпи-
сать новый контракт с
Раулем, нет, в свою
очередь, ничего уди-
вительного. Причем
такой, который позво-
лит надеяться, что иг-
рок так никуда и не
уйдет из клуба.

Сам же футболист,
на счету которого за
свой клуб 222 гола,
неоднократно уже да-
вал понять, что связы-
вает свое будущее
только с Мадридом.

Что же касается Вальда-
но, то аргентинец высказал-
ся в таком духе: «Рауль дол-
жен всегда быть облачен в

Рауль подпишет с «Реалом»
контракт до конца карьеры

сливочную футболку».
Нужно сказать, что кон-

тракт, который навсегда
привяжет Рауля к «Реалу»,
наверняка, будет подписан

через 3 недели,
что доставляет не-
малую радость
президенту клуба
Флорентино Пере-
су, у которого с ка-
питаном команды
сложились пре-
красные взаимо-
отношения.

Руководство
клуба хочет обяза-
тельно сделать это
как можно рань-
ше, чтобы покон-
чить со всякого
рода спекуляция-
ми. Однако оно на-
мерено сделать
хет-трик и подпи-
сать,одновремен-
но, новые контрак-
ты еще с двумя иг-
роками- Мичелом
Сальгадо и Гути.

Ожидается, что
Рауль, отвергший недавно
мультимиллионное предло-
жение Романа Абрамовича,
заключит контракт до 2010
года.

Защитник «Милана» Паоло
Мальдини не собирается возвра-
щаться в сборную Италии, несмот-
ря на то, что тренер «Скуадры Ад-
зурры» Джованни Трапаттони зая-
вил, что ее бывшему капитану сто-
ит это сделать. «Для меня ничего
не изменилось после слов Трапат-
тони», - сказал Мальдини. Напом-
ним, что он ушел из национальной
команды после неудачного выступ-
ления Тотти и компании на чемпи-
онате мира 2002 года.

Мальдини не собирается
возвращаться в сборную
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Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Мет-
ро “300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40

      

 

Тамаз Ломсадзе

Рукописи не  рецензиру-
ются и не возвращаются.

За публикацию мате-
риалов, не заказанных ре-
дакцией, авторский гоно-
рар не выплачивается.

 При перепечатке
ссылка на “СГ” обяза-
тельна.
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Погода в странах СНГ и Европы

Сухуми + 17
Батуми + 18
По ти + 20
Зугдиди + 18
Озургети + 17

Тбилиси + 19

А лма - Ата + 12
А ш ха б а д + 25
А ф и н ы + 21
Ба ку + 20
Б е р ли н + 9
Б и ш к е к + 16
Вена + 9
Вил ь н юс + 5
Ду шан бе + 23
Женева + 13
Ереван + 20

К ие в + 5
К ишин ев + 7
Л о н д о н + 16
М а д р и д + 18
Москва + 5
М и н с к + 7
П а р и ж + 16
Рига + 9
Р и м + 19
Ташкент + 21
Таллинн + 9

Курс
лари

1 $

1 рубль

1 евро

Кутаиси + 19
Цхинвали + 16
Гори + 17
Ахалцихе + 18
Телави + 17

Ваши повседневные дела,
как часы, но вас что-то сильно
беспокоит. Скоро все уляжет-
ся, но вы должны приложить
максимум усилий, чтобы про-
блема не возникла вновь. При-
дется столкнуться с мелкими
домашними проблемами и
решением финансовых воп-
росов.

Вероятно новое знаком-
ство или какое-то известие,
которое может в корне изме-
нить ваш образ жизни. Может
быть, вам придется прини-
мать серьезные решения. Ра-
стерянность и пессимизм мо-
гут помешать они так успока-
ивают нервы!реальной оцен-
ке ситуации.

Если у вас нет постоянного
партнера, то смело принимай-
те все приглашения и развле-
китесь как следует. Если вы не
примете приглашения, то об-
речены коротать вечер в оди-
ночестве. День благоприят-
ный для проявления ваших
способностей во всех сферах
деятельности, для раскрытия
творческого потенциала.

Возможно какое-то извес-
тие, которое может в корне
изменить ваш образ жизни.
Может быть, вам придется
принимать серьезные реше-
ния. Пессимизм и внутреннее
напряжение не дадут вам со-
браться и реально оценить
обстановку.

Сегодня вам следует боль-
ше полагаться на собственную
интуицию, чем на опыт и дру-
жеские советы. В контактах с
партнерами или в отношени-
ях с близкими людьми не про-
являйте властности или из-
лишнего покровительства вас
неправильно поймут.

Хорошая новость для всех
занятых творчеством или ис-
кусством. Все ваши труды
ради других людей определен-
но будут оплачены; един-
ственная проблема - празднуя,
вы можете спустить шальные

деньги. Такое уже случалось с
вами, так что не повторяйте
ошибку, которая последний
раз оставила вас на бобах.

 

В следующие несколько
недель вас ожидает время,
благоприятное во всех отно-
шениях. Если у вас есть посто-
янный партнер, вы, возможно,
решитесь на более тесные от-
ношения и совместную жизнь.

Сегодня вам придется сде-
лать трудный выбор в жизни.
Надейтесь только на себя, не
пытайтесь слишком опираться
на партнеров и не ждите по-
мощи от близких. Все это толь-
ко помешает делу и вызовет у
вас лишнее раздражение.

Именно сегодня может
случиться нечто, что серьез-
но повлияет на ваши дела или
долгосрочные планы. Прояви-
те собранность - сегодня ваш
жизненный потенциал нахо-
дится на невысоком уровне,
что может не позволить вам
проявить деловые способно-
сти или приведет к серьезной
ошибке.

У вас обострится интуиция
и появится вдохновение в ис-
кусстве и музыке, тонкое по-
нимание красоты. Некоторые
в этот период заинтересуют-
ся интуитивной и мистичес-
кой стороной жизни.

Венера вошла в воздуш-
ный знак Весов. Эта область
вашей карты посвящена граж-
данским делам, международ-
ным отношениям и длитель-
ным путешествиям. В этих
сферах жизни вам будет со-
путствовать удача не только
сегодня, но и в течение сле-
дующих нескольких недель.

Расположение планет осо-
бенно благоприятно для воп-
росов, связанных со страхова-
нием и людьми, от которых вы
зависите в финансовом пла-
не. Если потребуется, то они с
радостью протянут вам руку
помощи.

Ю б ил е й

Дополнение к портрету
Гулбату Торадзе – 75

На днях я был
изумлен, ознакомив-
шись со служебной
характеристикой Гул-
бата Торадзе, в кото-
рой его назвали пат-
риархом грузинской
музыки. Не берусь ос-
паривать мнение
очень уважаемых
мною личностей, по-
ставивших свои под-
писи под этим доку-
ментом, по своему
взволнованному тону
больше напоминаю-
щим признание в
любви. Скажу лишь:
никак не представ-
ляю его в этом каче-
стве – к тому же с обя-
зательной библейс-
кой бородой, пусть
даже накладной – не-
изменно бодрого и
по-спортивному под-
тянутого. Но факты
упрямы, и подписав-
шие характеристику
нисколько не погрешили
против истины. Пятьдесят
лет из жизни профессора
кафедры истории музыки
Тбилисской консерватории,
кавалера Ордена Чести от-
даны преподавательской
деятельности. И началась
она в 1952 году, когда он,
выпускник музыковедческо-
го отделения консервато-
рии, приступил к чтению
лекций по истории музыки
в Грузинском театральном
институте. Среди его слу-
шателей были будущие ко-
рифеи сцены Отар Мегви-
нетухуцеси, Ираклий Уча-
неишвили, Нодар Мгалоб-
лишвили...

А двумя годами раньше
молодой лектор успел окон-
чить грузинский сектор фи-
лологического факультета
Тбилисского госуниверси-
тета, завершая воспитание
высоких чувств, начатое в
семье, над которым на сла-
ву потрудились отец – Гри-
горий Северьянович Торад-
зе, бывший поручик царс-
кой армии, чудом избежав-
ший репрессий 30-х годов
прошлого века, и мать –
Мария Ираклиевна Чавча-
вадзе, врач по специально-

сти, внучатая племянница
великого Ильи. К слову ска-
зать, она и ее родные сест-
ры, включая народную ар-
тистку Тамару Чавчавадзе,
родились в кварельском
доме писателя, в котором
впоследствии разместился
его музей.

Во многих ипостасях на-
шего юбиляра – ученого,
музыкального критика, пуб-
лициста и общественного
деятеля – нетрудно просле-
дить и влияние его дяди Ва-
лерьяна Гаприндашвили. А
еще – годы учебы в школе-
десятилетке имени Захария
Палиашвили, прежде чем
он впервые переступил по-
рог консерватории, где его
педагогами были выдающи-
еся музыканты – Анастасия
Давидовна Вирсаладзе (по
классу фортепиано) и Вла-
димир Григорьевич Донад-
зе – по истории музыки...

В стенах прославленного
музыкального вуза Тбилиси
проходит полувековая дея-
тельность известного музы-
коведа-критика, который пе-
дагогическую работу соче-
тает с организаторской, бу-
дучи в разные годы деканом,
заведующим кафедрой ис-

тории музыки, уче-
ным секретарем
специального Совета
консерватории, сек-
ретарем, и.о. пред-
седателя Союза ком-
позиторов Грузии.
Он – автор и соста-
витель свыше двад-
цати книг по вопро-
сам музыкального
творчества, издан-
ных в Тбилиси и
Москве, среди них и
«Грузинская музыка
с рубежа века», в ко-
торой Гулбат Торадзе
анализирует и поды-
тоживает историю
зарождения и разви-
тия отечественной
композиторской
школы в XX веке.
Здесь, как и в его
многочисленных
журнальных и газет-
ных статьях, отчетах
и рецензиях, осве-
щаются актуальные

вопросы и события в музы-
кальной жизни. Его обшир-
ные знания и эрудиция были
замечены и по достоинству
оценены музыкальной обще-
ственностью, благодарным
читателем, востребованы
редакцией Грузинской Эн-
циклопедии, где он вот уже
четверть века возглавляет
секцию музыки и выступает
музыкальным редактором.

Не меньшую известность
снискал своими интерес-
ными публикациями по ис-
тории грузинского футбо-
ла, представляясь в редак-
ции авторитетного россий-
ского издания «Футбол» бо-
лельщиком с 1936 года. Это
заслуженное звание он не-
сет гордо и с достоинством,
опубликовав на его страни-
цах за короткий срок свыше
двух десятков очерков о ма-
стерах кожаного мяча тби-
лисского «Динамо» и пред-
ставителях российского
футбола, блиставших в 30-
40-е и последующие годы.
Его две книги о футболе
легли на книжные полки
взыскательных поклонни-
ков великой игры, как и две
другие, посвященные шах-
матам. Одна из них - «Ваш

ход, эрудиты!» поражает
обилием имен и событий.
При этом обращает на себя
внимание характерная и
очень симпатичная черта
заслуженного деятеля ис-
кусств Грузии Гулбата Торад-
зе – он не трясется над соб-
ственными рукописями, го-
тов помочь советом.

Любопытная подроб-
ность: Гулбат Торадзе еще в
1945 году вместе с другом и
соседом по проспекту Рус-
тавели – Тиграном Петрося-
ном, будущим  двукратным
чемпионом мира, пред-
ставлял Грузию на первом
послевоенном юношеском
чемпионате СССР в Ленин-
граде. И сегодня на мой
вопрос, почему шахматы не
стали делом его жизни, ос-
тались хобби, отвечает ко-
ротко и предельно скромно:
«Пороху не хватило». Позво-
лю себе не согласиться с
этим самооговором. А как
рассматривать ничью в
партии с Михаилом Талем,
этим гением шахмат XX
века?

И еще. Гулбат Торадзе –
составитель редкой книги
«АВРО-турнир» о знамени-
том международном турни-
ре гроссмейстеров в Голлан-
дии 1938 года. В предисло-
вии к книге Патриарх шах-
мат Михаил Ботвинник в
июле 1990 года писал: «Шах-
матисты могут быть благо-
дарны Г.Г.Торадзе за его не-
легкий труд; профессор-
музыковед проявил себя
как подлинный энтузиаст
шахмат».

Небольшая деталь, но как
красноречиво она говорит о
многогранном и ярком твор-
честве этого исследователя
и обаятельного человека,
истинного тбилисца и ин-
теллигента. Оставившего
след в современной грузин-
ской музыкальной культуре
и истории спорта, наглядно
демонстрирующего пре-
данность и служение этим
областям человеческой де-
ятельности, в которых про-
явился творческий дар гру-
зинского народа.

Арсен ЕРЕМЯН

Пожалуй, ни об одной
профессии не спорят так
много, как о профессии
учителя. Каждый считает
вправе судить о работе пе-
дагогов.

Джульетта Евгеньевна
ТАБАТАДЗЕ, преподаватель
русского языка и литерату-
ры тбилисской 150-й сред-
ней школы, имеет свое ви-
дение выбранной профес-
сии.

- Когда в двадцать с не-
большим мы пришли в шко-
лу, какой у нас был задор,
какие представления о буду-
щей работе! - говорит она. -
Мы были молоды и незави-
симы. Молодые коллеги во-
обще придают импульс все-
му преподавательскому со-
ставу школы. Однако у стар-
ших большой опыт, и это ог-
ромный плюс. Большинство
трудится, вкладывая в дело
всю свою энергию и душу...
Почти все учительницы мо-
его возраста находятся в
конфликте - между семьей
и работой. Ведь тепла, вни-
мания и, прежде всего, вре-
мени требуют не только по-
допечные, но и свои соб-
ственные семьи...

В классе у Джульетты
Евгеньевны - 27 учеников, и
каждый требует внимания.

- Найти путь к тому, как
пробудить у ребенка жажду
знаний - задача не из лег-
ких, - считает она. - Учителя
радуют даже самые незна-
чительные успехи своих
учеников. Нужно учесть,
что преподаватели зачас-
тую не могут опереться на
помощь родителей, так как
многие из них - в силу сво-
ей занятости - лишены воз-
можности больше зани-
маться с детьми.

Джульетта Евгеньевна
довольна своей професси-
ей и не очень сетует на заг-
руженность в школе. И даже
по поводу небольшой зарп-
латы. Просто не представля-
ет себя без общения с деть-
ми, а подготовка к каждому
занятию для нее - творчес-
кий процесс. Иного подхода
она себе не представляет.

Самую большую награду
Джульетта Табатадзе полу-
чает от своих учеников:
дети очень привязаны к ней.
И хотя каждый день отнима-

Профессионал

Не расставаясь со школой
ет много сил, у нее никогда
не возникает проблем, хо-
рошо известных многим ее
коллегам - дисциплина в
классе на высоте, дети ак-
тивно участвуют в учебном
процессе. Поэтому ей не
понятно, когда говорят об
усталости школьников от
школы.

Считает ли она себя хоро-
шим педагогом? В силу сво-
ей скромности ответа на
этот вопрос избегает. Хотя
говорит, что могла бы де-
лать больше. О требовани-
ях, предъявляемых детьми
к учителю, ей хорошо изве-
стно. Самое первое пожела-
ние школьника - чтобы пе-
дагог был... нормальным
человеком. Энергично вел
урок, не давал ученикам со-
скучиться, понимал юмор
и, если понадобится, мог
навести порядок в классе.

- В последнее время, - го-
ворит Джульетта Евгеньев-
на, - когда на уроках шумно,
иногда поневоле приходит-
ся повышать голос, мне это

совсем не нравится, но дей-
ствует. Дети часто не вос-
принимают «мягких препо-
давателей». Как создается
авторитет воспитателя?
Ведь многое, что раньше
составляло облик учителя,
теперь забыто. Это приве-
ло к серьезным потерям в
воспитательной работе.
Удается найти кое-что новое
в обсуждениях проблем со
школьниками, в выработке
совместной концепции.

Преподаватели с боль-
шим стажем работы знают
свои слабые стороны. Необ-
ходимо уложиться во вре-
мени, полностью предста-
вив предусмотренный учеб-
ным планом материал.
Нужно стараться делать
уроки разнообразнее, фак-
тически заворожить детей.
Часто не хватает времени и
на то, чтобы учитель озна-
комился с социальной сре-
дой каждого школьника: ка-
кие условия созданы ребен-
ку дома, род занятий его
родителей.

На первый план Джуль-
етта Евгеньевна ставит про-
цесс обучения. Она тратит
массу времени на состав-
ление заданий, содержа-
щих различные упражнения
по правописанию, помогаю-
щие детям познавать язык
Пушкина и Достоевского. А
перед каникулами сказыва-
ется усталость и, кажется,
что сил больше не осталось.
Однако возвращение в шко-
лу, встреча с детьми, кото-
рые стали ей родными, -
ведь она ведет «свой класс»
на протяжении одиннадцати
лет - всегда праздник.

Джульетта Табатадзе,
наверное, высказывает
мнение многих учителей,
говоря:

- Для опытного педагога
всегда есть возможность
творить новое, хотелось бы
иметь больше времени для
поиска, ведь работа наша
сродни творчеству, а в ос-
тальном - это превосходная
профессия!

Лили ГАБУНИЯ

Премьерой спектакля
режиссера Марины Тке-
шелашвили «Дочь солн-
ца» по пьесе Маквалы Го-
нашвили начал свою
жизнь Театр кукол в Гори.
Он открылся при Горийс-
ком государственном
драматическом театре
имени Георгия Эристави
по инициативе его дирек-
тора и художественного
руководителя Георгия Га-
билая. До января в ку-
кольном театре планиру-
ют выпустить еще три
спектакля, а в дни ново-
годних праздников пора-
довать детвору красоч-
ным новогодним пред-
ставлением.

- В течение многих лет
у горийских детей не
было своего театра, - го-
ворит Георгий Габилая. –
Спектакли, которые ста-
вились на основной теат-
ральной сцене города,
были рассчитаны почти
всегда на взрослого зри-
теля. Мы решили воспол-

Культура

Театр кукол в Гори
нить этот пробел, и благо-
дарные лица наших юных
зрителей – судя по посе-
щаемости, спектакли ку-
кольного театра пользу-
ются большой популярно-
стью – лучшее свидетель-
ство верности нашего ре-
шения и лучшая награда
за наши труды. Хотим по-
благодарить за помощь
кандидата в мажоритар-
ные депутаты парламента
Вахтанга Канчавели. Без
его поддержки мы не то,
что спектакля не смогли
бы поставить, и самого ку-
кольного театра не откры-
ли бы.

Георгий Габилая – опыт-
ный театральный режис-
сер и руководитель. В раз-
ные годы он возглавлял те-
атральные коллективы в
Чиатура, Цхинвали, Ахал-
цихе. В Гори он работает
уже несколько месяцев и
успел восстановить неког-
да прославленные, но дав-
но забытые спектакли это-
го театра, осуществить

несколько новых поста-
новок. Его спектакль
«Мученичество Шуша-
ник», премьера которого
состоялась весной ны-
нешнего года, стал замет-
ным событием не только
в Гори, но и вообще в те-
атральной жизни стра-
ны.

- Я вижу свою задачу в
том, чтобы способство-
вать возрождению бога-
тейших культурных и, в
частности, театральных
традиций Гори. И откры-
тие здесь театра кукол
рассматриваю в рамках
именно этой програм-
мы. Хочу поздравить с
этим событием всех
моих коллег и едино-
мышленников, прило-
живших усилия к тому,
чтобы Горийский куколь-
ный театр состоялся. И
предупредить их: рабо-
ты у нас впереди – непо-
чатый край.

Виктор НОЗАДЗЕ


